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Евгений Шестаков

В 
14.30 по московскому вре-
мени постоянный предста-
витель Британии при Евро-

союзе Тим Барроу лично передал 
главе Европейского совета До-
нальду Туску письмо, призван-
ное стать историческим. В нем 
британский премьер Тереза Мэй 
уведомила единую Европу, что в 
соответствии со статьей 50 Лис-
сабонского договора  Альбион 
начинает процедуру выхода из 
состава ЕС. Как утверждают 
СМИ, послание состоит из не-
скольких страниц и помимо юри-
дически отточенных формулиро-
вок содержит высокопарные по-
желания Лондона к дальнейшему 
сотрудничеству с бывшей «евро-
пейской семьей». Ведь, как объя-
снил официальный представи-

тель канцелярии Мэй, премьер 
назвала письмо «важнейшим до-
кументом в новейшей истории 
Британии, которое начнет вы-
полнять волю граждан, выска-
занную на референдуме, и задаст 
тон новым отношениям страны с 
Европой и миром». 

Но не все политики на Альби-
оне настроены столь же оптими-
стично. Первый министр Шот-
ландии Никола Стерджен отреа-
гировала на решение Мэй в 
«Твиттере»: «Cегодня премьер 
заставила Британию прыгнуть со 
скалы, не имея представления, 
где она приземлится».

Сразу после того, как письмо 
об официальном начале «брекcи-
та» поступило адресату, глава 
британского прави-
тельства отправилась в 
парламент. 

ТОЛЬКО В «РГ» Михаил Пиотровский: 
По мне так музей — святое место

В Эрмитаже 
робеют короли 

Елена Яковлева

С
пор об Исаакии, планы по восстановле-
нию Пальмиры, новые покупки Эрми-
тажа, возвращение «скифского золо-

та», предел посетителей в Зимнем Дворце, об 
этих и других проблемах великого музея 
«РГ» рассказал директор Эрмитажа Михаил 
Пиотровский.

Вы однажды сказали, что справедливы толь-
ко войны за культуру…
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Я еще резче сказал: за куль-
туру надо воевать. Защита памятников куль-
туры — причина, основание и повод для войны. 
Пальмиру освободили по этой причине.

5 мая прошлого года вы участвовали в зна-
менитом концерте в освобожденной Паль-
мире. Планы по ее восстановлению в силе?
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Да. Российские специали-
сты успели сделать полную 3D-съемку всей 
Пальмиры с дронов, но ИГИЛ (террористи-
ческая организация, запрещена в России) 
пошла в наступление, и ученые улетали уже 

под стрельбу. Теперь, слава богу, Пальмира 
второй раз освобождена. Хотя ситуация там 
до сих пор «колеблется», и работать пока 
нельзя.

Но мы продолжаем международные пере-
говоры. У нас есть договоренности с Кана-
дой, Фондом Ага Хана, Лувром. На «Петер-
бургском диалоге» обсуждали совместную 
работу с немецкими коллегами. И, главное, 
есть тесное взаимодействие с сирийцами. У 
меня в портфеле лежат тексты соглашений, 
которые мы будем с ними подписывать. Ко-
ординировать всю работу будет ЮНЕСКО, 
но финансировать восстановление Пальми-
ры она не будет. Государству сирийскому 
тоже будет трудно это делать после войны. 
Россия сможет, наверное, только частично. 
Поэтому финансирование еще придется ис-
кать. Поэтому мы создаем фонд, который 
объединит наши российские архитектур-
ные, реставрационные и финансо-
вые организации и, надеюсь, собе-
рет деньги.
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4
Помогать 
другим за счет 
своей пенсии 
умудряется 
большинство 
пожилых 
россиян

5
Высокий суд 
Лондона счел 
аргументы 
Украины 
в споре 
с Россией 
несерьезными
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Наваждение 
Маты Хари — 
какой предстает  
легендарная 
куртизанка 
перед зрителя-
ми сериала 

11
Кейр Рэднедж:  
Хватит драз-
нить русских
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Проект Охотникам разрешат самим изготавливать 
боеприпасы к нарезному оружию

Раздайте патроны

Ирина Жандарова

М
олодые специалисты продолжают 
испытывать самые большие слож-
ности при устройстве на работу, 

подтвердили опрошенные «РГ» эксперты 
старую тенденцию на рынке труда. И сооб-
щили о новой: тем, кого берут в штат, рабо-
тодатели готовы платить достойную зарпла-
ту. Так они оценивают их знания, кипучую 
энергию и энтузиазм. 

Самый большой доход тем, кто впервые 
оказался на рынке труда, готовы предло-
жить работодатели Москвы, где средняя зар-
плата новичка превысила 40 тысяч рублей в 
месяц. В Санкт-Петербурге выпускники и 
студенты могут рассчитывать на первую 
зарплату в 35 тысяч рублей. Однако это, по-
хоже, пока потолок. В Москве зарплаты мо-
лодых специалистов за прошлый год потеря-
ли 2 процента, а в Санкт-Петербурге приба-
вили всего 3 процента.

Щедры к начинающим работникам ком-
пании Екатеринбурга, Челябинска, Красно-
ярска, Новосибирска. И порой предлагают 
молодым специалистам доход больше, чем 
у опытных сотрудников. К примеру, в Ека-

теринбурге и Челябинске зарплаты нович-
ков в среднем уже «обогнали» доходы ра-
ботников со стажем. Неудивительно, что 
именно в сибирских городах самый боль-
шой спрос на вакансии без опыта. В Новоси-
бирске, Красноярске и Екатеринбурге на 
них приходится более четверти всех запро-
сов о работе.

Эксперты уверены, проще всего моло-
дым специалистам устроиться в большую 
компанию. Более 70 процентов крупных ор-
ганизаций принимает стажеров и трудоу-
страивает выпускников вызов. Среди фирм 
с численностью штата до 100 человек таких 
только половина.

Сами новички выбирают две стратегии 
поведения, оказавшись на рынке труда. Одни 
ищут возможности быстрого входа. Они го-
товы работать не по специальности, но пря-
мо сейчас и, желательно, в сфере с быстрора-
стущим заработком. Таких больше среди вы-
пускников вузов, рейтинг которых не на са-
мом высоком уровне. А специалисты из из-
вестных вузов страны готовы работать за не-
большие деньги, но по специально-
сти и в компании с именем. Для них 
репутация на первом месте.

Михаил Фалалеев

П
атронного дефицита  
в России не будет — 
депутаты от «Единой 
России» нашли спо-
соб преодолеть такую 

специфическую проблему, как не-
хватка и дороговизна охотничьих 
боеприпасов. Но эта проблема 
только на первый взгляд — специ-
фическая. На самом деле она каса-
ется огромного количества людей 
из разных слоев общества. Пара-
доксально, но экономические 
санкции в какой-то степени заде-
ли и многих владельцев граждан-
ского огнестрельного оружием. 
Напомним, в нашей стране —  свы-
ше 4 миллионов таких владельцев. 
И доля обладателей нарезного 
оружия ежегодно растет.

Так, неожиданно оказались в 
большом дефиците или подоро-
жали в разы и без того недешевые 
патроны к импортным винтов-

кам — всяким там браунингам, 
ремингтонам, бенелли. Что — ло-
гично: ввоз в Россию любых во-
енных материалов отныне под за-
претом. Понятно, ружье без па-
тронов — просто палка. Поэтому 
и у нас нашелся логичный ответ 
— импортозамещение.

 В Госдуму поступил законо-
проект, предлагающий внести из-
менения в Закон «Об оружии». 
Конкретно — в статьи 16 и 18. 
Сейчас эти статьи дают право 

владельцам гладкоствольного 
охотничьего или спортивного 
оружия самостоятельно снаря-
жать патроны. То есть самостоя-
тельно поставить в гильзу новый 
капсуль, засыпать порох и вста-
вить пулю. Все эти компоненты 
есть в продаже и всегда дешевле 
готовых патронов. Разумеется, 
такая покупка возможна при на-
личии разрешения на ношение и 
хранение конкретной стреляю-
щей единицы. 

Так вот,  в проекте предлагает-
ся добавить всего два слова — «или 
нарезного». То есть разрешить 
снаряжать боеприпасы и облада-
телям нарезных стволов. Кстати, 
это разрешено во многих разви-
тых странах, например, — США, 
Канаде, Великобритании, Герма-
нии, Финляндии, Австралии.

 Можно не сомневаться, что 
большинство владельцев винто-
вок и нарезных карабинов вос-
примут такую «добавку» с боль-
шим энтузиазмом. Судите сами. 
Если стреляную гильзу для глад-
коствольного ружья можно, при 
желании, использовать несколь-
ко раз, заново снарядив новым 
капсюлем, отвесив порох и 
дробь, а то и закатав туда пулю, 
то гильзу от «нарезня-
ка» можно только вы-
бросить. 

ИССЛЕДОВАНИЕ Надо ли платить новичкам 
больше, чем опытным сотрудникам

Первая зарплата

Некоторые стрелки предпочитают 
лично снаряжать патроны, 
регулируя их мощность.
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Австралийский доллар  43,6748
Азербайджанский манат  33,3669
Армянский драм**  11,7940
Белорусский рубль  30,3643
Болгарский лев  31,4581
Бразильский реал  18,1605

Венгерский форинт**  19,8559
Вон Республики Корея***  51,1445
Датская крона*  82,6808
Доллар США  57,0241
Евро  61,5347
Индийская рупия**  87,8172

Казахстанский тенге**  18,0957
Канадский доллар  42,6635
Киргизский сом**  83,0461
Китайский юань*  82,7600
Молдавский лей*  29,2656
Новый туркменский манат  16,3159

Норвежская крона*  66,9273
Польский злотый  14,5096
Румынский лей  13,5103
СДР  77,8886
Сингапурский доллар  40,8336
Таджикский сомони*  68,2106

Турецкая лира  15,6376
Узбекский сум***  16,1085
Украинская гривна*  21,0927
Фунт стерлингов  70,8068
Чешская крона*  22,7641
Шведская крона*  64,2909

Швейцарский франк  57,4203
Южноафриканский рэнд*  43,6094
Японская иена**  51,3268

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 30.03.17 

Гость редак-
ции — народ-
ный артист 
России 
Евгений 

Миронов / 
стр. 1,4

В НОМЕРЕ

Премьер Британии Тереза Мэй написала два письма с уведомлением о нача-
ле «брексита» — одно направила в парламент, другое — главе Евросовета.

Акцент

 Неожиданно оказались 
в большом дефиците или 
подорожали в разы патроны 
к импортным винтовкам 
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ГЕОПОЛИТИКА Тереза Мэй сообщила о начале процедуры 
выхода страны из Евросоюза

Британия склонилась 
к брекситу

Михаил Пиотровский считает, что за культуру 
надо воевать.
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ФИНАНСЫ Юрий 
Чиханчин 
рассказал 
о борьбе 
с отмыванием 
денег

ФИНРАЗВЕДКА
ДОЛОЖИЛА

Татьяна Замахина

В ПРОШЛОМ году Росфинмо-
ниторинг совместно с другими 
контролирующими службами 
предотвратил бюджетные хище-
ния на 5 млрд рублей. А еще 
контролеры не пустили в тене-
вую экономику 300 млрд рублей. 
Об этих успехах рассказал сена-
торам глава Росфинмониторин-
га Юрий Чиханчин. От главы Со-
вфеда Валентины Матвиенко он 
получил заверения о законода-
тельной поддержке важной мис-
сии службы.

На сегодняшний день удалось 
создать законодательную базу, 
которая позволяет «не пускать 
сомнительные преступные сред-
ства в экономику страны», а так-
же не дает «изъять бюджетные 
деньги в корыстных целях», за-
верил Чиханчин.

 Он поблагодарил сенаторов 
за вклад в создание российской 
«антиотмывочной» системы — за 
последние три года принято 17 
законов в этой сфере.

Банки благодаря нововведе-
ниям получили право отказы-
вать в проведении операций, 
расторгать сомнительные согла-
шения. В результате в прошлом 
году такие отказы получили 350 
тысяч недобросовестных клиен-
тов, что не позволило уйти в тень 
300 млрд рублей. 

При этом большая часть от-
казников в дальнейшем в банки 
не обращались, что позволяет 
сделать вывод о них как о фир-
мах-однодневках, добавил глава 
Росфинмониторинга.

«Результаты нашей совмест-
ной работы с Центральным бан-
ком, ФСБ, МВД, Следственным 
комитетом позволили ликвиди-
ровать 12 так называемых тене-
вых площадок», — заявил Чихан-
чин. Общая сумма средств, кото-
рые были выявлены в сомни-
тельных схемах, составила более 
63 млрд рублей. 

Удалось наработать и практи-
ку по предупреждению хищений 
из бюджета на ранней стадии. 
Совместно с другими участника-
ми системы контроля ведомство 
Чиханчина предотвратило хище-
ния на общую сумму 5 млрд ру-
блей.

Добросовестные участники 
финансового сектора тоже полу-
чили полезное новшество. Как 
рассказал собеседник сенато-
ров, любая организация (пока в 
добровольном порядке) теперь 
имеет возможность посмотреть 
на себя «глазами надзорного ор-
гана». Это стало возможным 
благодаря проекту Росфинмони-
торинга «Личный кабинет». Си-
стема позволит понять, чем над-
зорный орган руководствуется в 
оценке конкретного юрлица, уз-
нать, какие меры надо принять, 
чтобы «не оказаться в зоне неза-
конопослушности». В настоящее 
время к «личному кабинету» 
подключились около 30 тыс. 
пользователей, сообщил он.

Кроме публичной части про-
ект содержит еще два раздела — 
раздел, позволяющий увидеть 
вовлеченность финансовых ор-
ганизаций в теневые схемы, и 
раздел, показывающий причаст-
ность к криминальной деятель-
ности. 

— Преступный мир иногда 
опережает нас, используя новые 
виды преступлений, — констати-
ровал Чиханчин. Он рассказал о 
свежих схемах «финансовой 
прачечной». 

«Например, приходят два 
юридических или физических 
лица и соглашаются в суде, что-
бы один перевел другому деньги 
на счет за рубеж. Сумма по таким 
решениям суда, по нашим дан-
ным, составляет десятки милли-
ардов рублей», — заявил он.

Если понадобится уточнить 
«антиотмывочное» законода-
тельство или предоставить служ-
бе больше полномочий, то Сов-
фед окажет поддержку, подчер-
кнула глава верхней палаты Ва-
лентина Матвиенко. Работой ве-
домства в Совфеде довольны: по 
словам сенатора, финансовая 
разведка РФ за последние годы 
сделала огромный шаг вперед и 
вошла в число лучших в мире.

К «личному кабине-
ту» финансовой 
разведки 
подключились 
около 30 тыс. 
пользователей

РЕЗОНАНС 
В Совете Федерации — 
о воскресных акциях

Перейти через 
улицу в парламент

Татьяна Замахина

С П И К Е Р Совфеда Валентина 
Матвиенко дала поручение под-
готовить предложения по созда-
нию новых площадок для диало-
га власти и общества. Комменти-
руя прошедшие 26 марта в ряде 
городов России протестные ак-
ции, Матвиенко заявила, что 
власть не должна делать вид, что 
ничего не происходит, нужно вы-
ходить к людям и разъяснять 
свою позицию. В то же время ор-
ганизаторы акций должны согла-
совывать митинги и не самоут-
верждаться за счет граждан, под-
черкнула спикер. 

Тему на заседании Совфеда 
подняла сенатор Людмила Нару-
сова. Она отметила, что реаль-
ный диалог с обществом нужно 
укреплять — это показали про-
шедшие в воскресенье митинги в 
Москве, Петербурге и других го-
родах.

В связи с этим Нарусова пред-
ложила создать новые площадки 
для диалога власти с обществом. 
Матвиенко ответила согласием и 
дала соответствующее поруче-
ние Комитету по конституцион-
ному законодательству. При Сов-
феде уже работает Совет по взаи-
модействию с институтами гра-
жданского общества, но, очевид-
но, этого недостаточно, добавила 
Матвиенко.

Надо искать новые форматы, 
чтобы диалог с обществом актив-

но шел в регионах, позже отмети-
ла она в разговоре с журналиста-
ми. «Мы должны работать с людь-
ми, разъяснять, — сказала она. — 
Мы должны понимать, что за-
ставляет людей выходить на про-
тесты, знать, что их волнует».

Спикер обратилась с призы-
вом и к организаторам митин-
гов. «Не надо самоутверждаться 
за счет людей, чтобы подводить 
их и ставить в ситуацию, когда 
они вынуждены приходить на 
несанкционированные меро-
приятия», — призвала Матвиен-
ко. Она напомнила, что такие 
митинги являются небезопа-
сными для людей. «Если органи-
заторы считают, что власть нео-
боснованно отказала в проведе-
нии митинга в том месте, где они 
хотели, то есть судебные орга-
ны; надо обращаться в суд и 
опротестовывать», — посовето-
вала спикер.

Что касается региональных и 
городских властей, то они долж-
ны ответственно подходить к вы-
бору мест для проведения массо-
вых митингов и шествий, заяви-
ла Матвиенко. Властям всех 
уровней следует создавать усло-
вия, чтобы граждане могли реа-
лизовать конституционное пра-
во на мирные акции. При этом 
митингующие не должны ме-
шать движению автомобили-
стов, пешеходов, благоустройст-
ву населенных пунктов, подчер-
кнула спикер.

ПРАВО Число наказанных 
обязательными работами 
достигло рекордного 
уровня

Потрудились 
в наказание

Владислав Куликов

СВЕЖИЕ данные судебной статистики: число граждан, 
прошедших через обязательные работы за какие-то на-
рушения, достигло рекордной отметки. По данным Су-
дебного департамента при Верховном суде России, за год 
за различные правонарушения обязательными работа-
ми были наказаны почти 265 тысяч человек.

В их числе: водители-лихачи, не оплатившие вовремя 
штраф, родители, задолжавшие алименты, и многие дру-
гие. То есть самые обычные люди. Отбывают обязатель-
ные работы в свободное от основных занятий время. То 
есть вечером и в выходные. А место, где человек должен 
трудиться, указывают местные власти.

Напомним, подобное наказание в Кодексе об админи-
стративных правонарушениях появилось в 2013 году. Из-
начально оно предусматривалось за неуплату админи-
стративного штрафа. А массовой категорией граждан, от-
правленных на трудотерапию, стали водители-должники. 
У многих вошло в привычку копить неоплаченные кви-
танции ГАИ. Но после введения новой практики лихачам 
стало опасно пролетать мимо кассы: есть риск, что при-
дется расплачиваться своим личным временем и трудом.

Трудовое наказа-
ние было введено и 
за управление авто-
мобилем граждани-
ном, лишенным во-
дительских прав. В 
последнем случае 
предусматривается 
от 100 до 120 часов 
обязательных работ. 
Скажем, как сооб-
щили в свое время 
корреспонденту 
«РГ»  в службе судеб-
ных приставов, в Во-
логодской области получил 100 часов «труда и печали» 
некий водитель-пенсионер, пойманный на том, что во-
дил машину вопреки запрету. «Ранее мужчина был ли-
шен водительских прав, — пояснили представители ве-
домства. — Однако пенсионер решил их не сдавать и про-
должил водить машину. Во время очередной поездки его 
остановили сотрудники ГИБДД».

Сейчас эксперты говорят о том, что обязательные ра-
боты заслуживают более широкого упоминания в Кодек-
се об административных правонарушениях. И такая ра-
бота — чтобы ввести подобное наказание во все новые и 
новые статьи — постепенно ведется. Например, с недав-
них пор на обязательные работы стали отправлять али-
ментщиков. Судебная практика показывает, что суды 
также вошли во вкус и часто дают нарушителю обяза-
тельные работы вместо других, более классических на-
казаний — штрафа и административного ареста. По дан-
ным Судебного департамента, за год число наказанных 
обязательными работами нарушителей выросло почти 
на треть. И это скорее всего не предел.

Зато применение других мер немного сократилось. 
Административных штрафов было на 240 тысяч меньше, 
чем за год до того. Чуть меньше стало и отправленных на 
15 суток граждан. На этом фоне рекорды нового наказа-
ния выглядят еще более убедительно. Были случаи, что 
нарушители работали на кладбищах, приводили в поря-
док могилы. В Подмосковье недавно одного должника от-
правили в коровник. Перенесенные там испытания на-
столько впечатлили человека, что он, как рассказывают 
приставы, посоветовал своему знакомому, тоже задол-
жавшему по штрафам, поскорее расплатиться. А то, мол, 
в коровнике осталось еще немало дел. 

Как рассказывают эксперты, местные власти очень 
довольны новой судебной практикой, особенно в неболь-
ших городах. С помощью новых рабочих рук удается об-
лагородить территорию, решить какие-то проблемы, на 
которые вечно не хватает финансирования. В будни че-
ловек может трудиться вечером не более 4 часов.  Сейчас 
обсуждается проект, разрешающий увеличивать до 8 ча-
сов дневную норму обязательных работ.

СОВФЕД Сенаторы проверят, как будет
исполняться закон о дебоширах

Кнут для хулиганов

Татьяна Замахина

С
овет Федерации одобрил 
закон о введении уголов-
ной ответственности для 

дебоширов на всех видах тран-
спорта. Самым злостным нару-
шителям будет грозить до восьми 
лет лишения свободы. Перед тем, 
как одобрить поправки, сенато-
ры убедились, что у МВД хватит 
средств и сотрудников, чтобы ло-
вить транспортных хулиганов.

Этот закон был думским «дол-
гостроем» — депутаты разных со-
зывов работали над ним шесть 
лет. Первоначально наказывать 
собирались только авиадебоши-

ров. Но к окончательному чте-
нию поправки были существенно 
расширены. Ведь хулиганы явля-
ются источником повышенной 
опасности не только на борту са-
молета. Так, например, поезд в 
результате хулиганских дейст-
вий может сойти с рельсов.

Наказание за дебоширство на 
транспорте станет суровым — до 
пяти лет лишения свободы, если 
хулиган действует один и нет от-
ягчающих. Также может быть вы-
писан штраф от 300 тысяч до 500 
тысяч рублей или назначены ис-
правительные работы до двух 
лет. Если хулиган сопротивлялся 
при аресте или действовал в сго-

воре, то «планка» наказания воз-
растет до семи лет. И, наконец, 
применение оружия или взрыв-
чатых веществ грозит макси-
мальной мерой в восемь лет за-
ключения. Важно, что весь нане-
сенный урон будет возмещаться 
нарушителем.

Когда принятый Госдумой за-
кон дошел до Совфеда, там за-
сомневались, удастся ли его реа-
лизовать. Сенаторы решили вы-
яснить возможности МВД с точ-
ки зрения финансовой и кадро-
вой обеспеченности. В связи с 
этим Комитет Совфеда по кон-
ституционному законодательст-
ву и госстроительству отложил 
рассмотрение поправок и отпра-
вил запрос в МВД, минюст и Вер-
ховный суд. «Мы получили ин-
формацию о том, что никаких 
дополнительных ресурсов не по-
требуется», — рассказал о ре-
зультатах глава комитета Анд-
рей Клишас. Достаточно и ка-
дрового потенциала, заверили в 
министерстве. В минюсте и Вер-
ховном суде сенаторам это под-
твердили.

На слово в Совфеде, впрочем, 
решили не верить. Как рассказал 
Клишас, Совфед проследит, как 
МВД будет справляться с возрос-
шей нагрузкой. Ведь в принятом 
виде документ существенно рас-
ширил категорию нарушителей. 
На заседании верхняя палата 
парламента дала поручение про-
фильному комитету провести та-
кой мониторинг в течение ны-
нешнего года. По итогам возмож-
на корректировка законодатель-
ства.

По данным 
Судебного департа-
мента, за год обяза-
тельные работы 
получили почти 
265 тысяч человек
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КАДРЫ Начальник ГАИ 
России ушел в отставку

Гаишником был, 
им и останусь

Владимир Баршев

ВЧЕРА президент подписал указ, согласно которому на-
чальник Главного управления по обеспечению безопа-
сности дорожного движения МВД России генерал-лейте-
нант полиции Виктор Нилов освобожден от занимаемой 
должности.

Причина — довольно проста. Возраст. 23 марта ему ис-
полнилось 62 года. После того, как генералу исполняется 
60 лет, каждый год президент либо утверждает его своим 
указом на занимаемую должность, либо нет. В этот раз 
Виктору Ивановичу не повезло. Президент не продлил 
срок его полномочий. 

Надо сказать, что на своем посту Виктор Иванович сде-
лал много важного для достижения главной цели работы 
Госавтоинспекции — снижения аварийности. Последние 
несколько лет количество аварий на дорогах сокращает-
ся. Уменьшается и количество погибших. При этом дости-
гается это не введением драконовских наказаний, а про-
стым убеждением, проведением социальных компаний. 

Без драконовских мер тоже не обходилось. Именно 
при нем была введена уголовная ответственность за по-
вторное управление в нетрезвом виде. Введены серьез-
ные штрафы для тех, кто перевозит детей без специаль-
ных удерживающих устройств. 

На «Деловом завтраке» в «Российской газете» Викто-
ра Нилова спросили, как он относится к тому, что его и 
его коллег называют гаишниками, он ответил — нормаль-
но. «Гаишником был, гаишником работаю, гаишником и 
останусь». 

Пока никому неясно, кто займет кресло начальника 
главного управления по обеспечению безопасности до-
рожного движения. Также на момент подписания номера 
было непонятно, кто будет исполнять его обязанности. 
Ведь указ президента об увольнении вступает в силу сра-
зу после подписания. 

Предполагается, что пока, до официального назначе-
ния, обязанности начальника будет исполнять первый 
заместитель Виктора Нилова — Владимир Швецов. Но 
ему в этом году тоже исполнится 60. А кого назначат на 
должность начальника — пока никому неизвестно.

У зацеперов больше не получится отделаться за свои развлечения 
малыми штрафами.

Экология Владимир Путин и Дмитрий Медведев посетили 
Землю Франца-Иосифа

Чистая Арктика 

Кира Латухина, Сергей Белов 

П
резидент Владимир 
Путин и премьер-ми-
нистр Дмитрий Мед-
ведев приехали на 
остров Земля Алек-

сандры архипелага Земля Франца-
Иосифа, чтобы лично посмотреть 
результаты ликвидации экологи-
ческого ущерба в российской Арк-
тике.

Национальный парк «Русская 
Арктика» — самая северная и са-
мая большая в стране особо охра-
няемая природная территория. В 
ее состав входит архипелаг Земля 
Франца-Иосифа и северная часть 
архипелага Новая Земля. Именно 
на Земле Франца-Иосифа в 2010 
году Владимир Путин заявил о не-
обходимости провести в Арктике 
«генеральную уборку». Он также 
принял участие в работе экспеди-
ции, изучающей ареалы обитания 
белого медведя, и надел на одного 
из них спутниковый ошейник.

 На этот раз глава государства 
вместе с председателем прави-

тельства оценил результаты работ 
по ликвидации экологического 
ущерба, а затем пообщался с со-
трудниками полевой базы «Оме-
га» национального парка «Рус-
ская Арктика». А результаты убор-
ки действительно впечатляют. 
Там, где раньше валялись тысячи 
бочек из-под топлива, теперь рас-
стилается снежная равнина.

— Вы в достаточно сложных 
условиях проделали огромный 
объем работы, конечно, под руко-
водством правительства, мини-
стерства (природных ресурсов и 
экологии — Прим. «РГ») и не толь-

ко, — заметил Путин, беседуя с эко-
логами с полевой базы «Омега». — 
Я хочу поблагодарить вас. Все вме-
сте у нас получилось все, что мы 
задумали.

О ходе «арктической уборки» 
руководству страны здесь показа-
ли целый ролик. И.о. директора 
парка «Русская Арктика» Алек-
сандр Кирилов в ходе экскурсии 
рассказал о некоторых археологи-
ческих находках: от обломков ло-
док поморов до предметов, най-
денных на секретной немецкой 
метеостанции времен Великой 
Отечественной войны.

В коллекцию парка вошел и 
кусок обшивки советского само-
лета ТБ-3, который потерпел кру-
шение на одном из островов ар-
хипелага. Это единственный в 
мире сохранившийся экземпляр, 
и Дмитрий Медведев предложил 
подумать о том, чтобы восстано-
вить его.

Здесь же первые лица страны 
приняли участие в пуске метео-
рологического аэрозонда, ис-
пользующего отечественную си-
стему ГЛОНАСС. Разработка, за-
верили президента и премьера, 
отличается высокой надежно-
стью и используется на космо-
дроме Восточный, при строи-
тельстве моста через Керченский 
пролив.

Как российская наука изучает 
вечную мерзлоту, президент и 
премьер узнали в расположен-
ной на острове ледяной пещере. 
Образовавшийся в леднике про-
вал позволяет без бурения и раз-
рушений анализировать процес-
сы, происходившие когда-то на 
Земле.

Президент не только послу-
шал рассказ ученых, но и сам 
приложил руку к исследованиям. 
На входе в пещеру Путин и Мед-
ведев задержались около боль-
шой ледяной глыбы высотой с 
3-этажный дом. Узнав, как лед-
ник используется в научных це-
лях, глава государства попросил 
ледоруб и парой ударов высек из 
него осколки, передав ученым. Те 
обратили внимание на пузырьки 
воздуха внутри: по ним изучает-
ся состав атмосферы, которая 
была на планете сотни лет назад.

А сегодня в Архангельске Вла-
димир Путин примет участие в 
Международном форуме «Аркти-
ка – территория диалога»: высту-
пит на пленарном заседании, а 
также встретится с президента-
ми Исландии и Финляндии.

Владимир Путин и Дмитрий 
Медведев познакомились с метода-
ми изучения вечной мерзлоты.

Акцент

 В 2010 году глава государства 
заявил о необходимости 
провести в Арктике 
«генеральную уборку»
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АНОНС Сегодня приложение «Российская газета — Неделя» 
публикует подборку из «Марта Семнадцатого» Александра Солженицына 

В толпе человек перестает быть 
самим собой

СЕГОДНЯ в нашем приложении «Российская газета — Неделя» чита-
тель найдет сцены из жизни петроградских и московских улиц с 23 
февраля по 17 марта 1917 года. Эти сцены взяты из глав, которые 
Александр Солженицын называл «фрагментными»: целые главы со-
ставлены из осколков, фрагментов реальных событий. Все эти фраг-
менты документальны — их можно найти в февральских газетах, они 
содержатся в показаниях свидетелей, многих из которых Солжени-
цын еще застал. В разгар революционных событий фрагментные гла-
вы точнее всего передают воздух момента, сгустки напряжения, энер-
гии, ликования и отчаяния.

В февральском бурлении монархия пала, «отречение произошло 
почти мгновенно», — писал Солженицын, — «но проигрывалось оно 50 
лет, начиная от выстрела Каракозова».

Вот лишь некоторые сцены из этой подборки:
— Бают, ржаную муку совсем запретили, выпекать боле не будут. Будет 
хлеба по фунту на рыло.
— Куда ж мука?
— Да царица немцам гонит, им жрать нечего.

* * *
Кому время пришло — это подросткам. Озорство — и дозволено, надо ж! 

Что к чему — это взростным знать, а нам! — с палками по Лиговке бегут 
и в мелочных лавках стекла — бей! бей! бей!
В шести разбили — дальше пробежали. И не поймаешь.

* * *
В толпе увеличилось молодежи — интеллигентной и полу-. Разрозненно, по 
одному, но во многих местах, стали появляться красные флаги. И когда 
ораторы поднимались, то кричали не о хлебе, а: избивать полицию! низ-
вергнуть преступное правительство, передавшееся на сторону немцев!

* * *
На Николаевском вокзале напирала солдатня на буфет, требуя закусок. 
Потом вломились, разогнали поваров, что можно — съели, перебили все 
тарелки до последней, а столовое серебро и белье унесли. Говорили: в Госу-
дарственную Думу.

* * *
По Театральной площади две образины тянули маленькие санки, и к 
ним привязанный труп городового на спине. Из встречных останавлива-
лись и со смехом спрашивали, как «фараон» был убит. А двое мальчишек 
лет по 14 бежали сзади и старались всадить убитому папиросу в рот. 
Трупы убитых городовых сбрасывали и в помойные ямы.

* * *
Собрание печатников на Калашниковой бирже решило: буржуазных га-
зет пока не печатать. По постановлению Совета рабочих депутатов 
разрешен выход в свет только тех газет, которые не будут противодей-
ствовать революционному движению.

* * *
Досадная опечатка вкралась в приказ подполковника Грузинова по вой-
скам г. Москвы. Напечатано: «Затем стройными рядами проходили 
мимо меня мои войска», нужно читать: «мимо меня народные войска».

* * *
В Петрограде готовились к похоронам «жертв революции» — то есть 
павших для её торжества. Не хватало трупов. Из лазарета гвардейского 
Московского батальона собрались везти убитого рабочей милицией ка-
питана Фергена... Полковая дама узнала, возмутилась, вывезла его труп 
из лазарета и похоронила на Успенском военном кладбище.

ЦИК Досрочное 
голосование 
могут 
отменить 

ВЫБОРЫ 
БЕЗ БОЛИ

Сергей Белов

Ц Е Н Т Р И З Б И Р К О М  работает 
над предложениями по совершен-
ствованию института досрочного 
голосования на выборах в регио-
нах. Существует вариант полной 
его отмены, поскольку механизм 
является источником возможных 
фальсификаций, признает глава 
ЦИК Элла Памфилова.

Досрочное голосование и свя-
занные с ним претензии отдель-
ных партий стали предметом об-
суждения на очередном заседа-
нии Центризбиркома. На феде-
ральных выборах депутатов Гос-
думы и президента этот меха-
низм практически не использу-
ется, а вот субъектам Федерации 
сохранили право самостоятель-
но решать, использовать ли его 
на региональных и местных вы-
борах. «Но опыт показывает, что 
все-таки именно досрочное голо-
сование на выборах в регионах 
является одной из самых боль-
ших потенциальных возможно-
стей для разного рода фальсифи-
каций», — сказала вчера Элла 
Памфилова.

— Чтобы этой головной боли не 
иметь, мы сейчас готовим свои 
предложения по упорядочению, 
оптимизации, а может быть, и от-
мене этого досрочного голосова-
ния, если мы сможем предложить 
адекватные способы голосовать 
людям, чтобы не нарушать их 
конституционное право проголо-
совать, — заявила она.

Центризбирком намерен вни-
мательно следить за процентом 
проголосовавших досрочно на 
муниципальных выборах, разби-
раясь в каждом отдельном случае, 
когда он будет высоким. «Нам это 
очень важно для того, чтобы при-
нять все предупредительные про-
филактические меры по недопу-
щению разного рода фальсифика-
ций в осеннюю кампанию», — под-
черкнула Памфилова.

По следам ряда местных выбо-
ров, прошедших 26 марта, акту-
альным в ЦИК посчитали также 
вопрос медицинской подготовки 
членов избиркомов. Глава ЦИК 
рассказала, как на дополнитель-
ных выборах депутата Иванов-
ской областной думы по одноман-
датному округу у одного из чле-
нов избиркома случился приступ 
эпилепсии. До приезда «скорой 
помощи» ряд его коллег и наблю-
дателей оказали первую медицин-
скую помощь. Всем им Элла Пам-
филова выразила признатель-
ность за грамотные и оператив-
ные действия.

— Такие ситуации с учетом на-
пряженной работы, в которой 
оказываются комиссии, могут 
быть не единичны. Нужно уделить 
этому внимание, — сказала она, 
добавив, что на избирательные 
участки ходят пожилые люди, ко-
торым тоже может понадобиться 
медицинская помощь.

Первая зарплата

Меньше всего в стране 
получают молодые спе-
циалисты Омска. Со-

трудник без опыта в этом городе 
может рассчитывать на 18 600 
рублей. В остальных крупных го-
родах России работодатели пред-
лагают новичкам при первом 
трудоустройстве не меньше 20 
тысяч рублей. Так, наименее ще-
дры к сотрудникам без опыта 
компании Волгограда, Воронежа 
и Нижнего Новгорода. Но даже 
они назначают сотруднику без 
стажа вознаграждение от 23 до 
25 тысяч рублей. 

В целом же по стране доходы 
новичков на рынке труда относят-
ся к самым низким. Поэтому 
сильного снижения их зарплат не 
наблюдается. Больше всего в день-
гах потеряли молодые специали-
сты Перми. За 2016 год их зарпла-
ты снизились на 6,5 процента, 
свидетельствуют данные исследо-
вания экспертов «Avito Работа». А 

города Сибири, как уже говори-
лось, напротив, становятся все 
более привлекательными для мо-
лодых кадров. Зарплаты в них рас-
тут стремительно. Так, в Екате-
ринбурге доходы работников «без 
опыта» выросли на 35 процентов 
за 2016 год, в Красноярске — на 27 
процентов. 

Быстрее всего на рынке труда 
разбирают специалистов IT-сфе-
ры. «Программистов чаще всего 
приходится переманивать», — го-

ворит шеф-редактор портала 
Rabota.ru Анна Чуксеева. В этой 
сфере уже не первый год наблюда-
ется дефицит кадров, поэтому на-
расхват даже студенты и выпуск-
ники. Далее идет инженерно-тех-
ническая специализация. На одну 
вакансию инженера приходится 
2—3 резюме, что сравнительно 
немного. «Соответственно, из 
«топовых» технических вузов 
студентов разбирают еще во вре-
мя учебы», — отмечает эксперт 
рынка труда.

В свою очередь спрос на вы-
пускников факультетов экономи-
ки и права падает. Финансистам, 
бухгалтерам, экономистам, мар-
кетологам, продажникам, юри-
стам найти работу сейчас слож-
нее всего. Несколько месяцев ухо-
дит на поиски подходящего места 
даже у специалистов со стажем. 
Конкурс на одну вакансию — 5—7 
человек. В результате и среди аби-

туриентов падает интерес к этим 
специальностям.

С точки зрения самих нович-
ков, на рынке труда наиболее 
привлекательными является ра-
бочие места в сфере государст-
венного управления. Она зани-
мает лидирующее место среди 
вакансий, желанных для моло-
дых специалистов, рассказывает 
заведующая лабораторией ис-
следований социального разви-
тия Института социального ана-
лиза и прогнозирования РАН-
ХиГС Елена Авраамова. 

На втором месте — экономиче-
ская и финансовая деятельность. 
Благо здесь желания новичков 
совпадают с возможностями. Бан-
ки и другие финансовые структу-
ры считаются наиболее лояльны-
ми к выпускникам вузов и сотруд-
никам без опыта. Также большое 
количество молодых специали-
стов хотели бы получить работу в 
силовых структурах. Популярны 
у молодежи и профессии инжене-
ра и врача. 

Желания новичков не всегда 
совпадают с возможностями. Так, 
среди самых массовых сфер дея-
тельности, в которых находит ра-
боту молодежь, — торговля и сфе-
ра услуг, преподавание и научная 
деятельность.

Наиболее любопытно отноше-
ние молодых людей к предприни-
мательству. Перспективным его 

считают 44 процента новичков 
на рынке труда, это почти поло-
вина. Но при этом 95 процентов 
из них не собираются занимать-
ся своим делом.

Интересно то, что именно сей-
час, весной, сложнее всего найти 
новую работу. Особенно молодым 
специалистам, которые именно 
весной выходят на рынок труда. 
Только за февраль количество их 
резюме выросло на 13 процентов 
в Москве, на 8 процентов в Санкт-
Петербурге. В результате на одно 
рабочее место сейчас претендуют 
около 10 сотрудников без опыта 
работы. Работодатели смогут вы-
брать среди новичков на рынке 
наиболее талантливых специали-
стов, строже подойти к их отбору. 
Но для самих молодых специали-
стов это минус. 

Им труднее заявить о себе, сде-
лать свое резюме заметным на 
фоне остальных. И в условиях по-
вышенной конкуренции сложнее 
договориться с работодателем о 
хороших условиях труда и высо-
кой заработной плате.

Для поиска первой работы все-
средства хороши. Старые-добрые 
бумажные объявления 
не исключение.

Акцент

 В некоторых городах России 
зарплата сотрудников 
без опыта выросла за год 
больше чем на треть

Полностью подборку из «Марта Семнадцатого» 
читайте в «РГ — Неделя» и на сайте 
rg.ru/art/1384429

Узнайте на сайте: 
Какие профессии будут 
востребованы в будущем 
rg.ru/art/1343616
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УКАЗ Представитель РФ 
при ЕСПЧ освобожден 
от должности 

Отставка 
по здоровью

Иван Петров

ПРЕЗИДЕНТСКИМ Указом вчера был освобожден от 
должности уполномоченный Российской Федерации при 
Европейском суде по правам человека (ЕСПЧ) в Страс-
бурге Георгий Матюшкин. Никаких претензий к работе 
заместителя министра юстиции, а именно в таком ранге 
Матюшкин был командирован во Францию, не было. Он 
оставил свой пост по состоянию здоровья.

Сам Матюшкин заявил, что ушел в отставку по собст-
венному желанию. По его словам, ему предстоит опера-
ция и затем долгое восстановление и он долго не сможет  
исполнять свои обязанности. Кто станет представителем 
России при Страсбургском суде вместо него, пока неиз-
вестно. Матюшкин воздержался от комментариев отно-
сительно своего возможного преемника. «У нас длинная 
скамейка запасных, по этому вопросу нужно обращать-
ся в минюст», — сказал он «Интерфаксу».

Матюшкин занимал пост уполномоченного РФ при 
ЕСПЧ с 2008 года. За его подписью в ЕСПЧ поступали от-
веты по жалобам россиян, которые рассматривал Страс-
бургский суд. Ранее он работал в Приволжском феде-
ральном округе, где был сначала помощником, а потом 
заместителем полпреда. До этого — начальником при-
волжской окружной инспекции Главного контрольного 
управления президента РФ (2002—2003 годы), а еще 
раньше — 2 года министром имущественных отношений 
Чувашии. Матюшкин окончил МГУ, является действи-
тельным государственным советником РФ 1 класса, кан-
дидатом юридических наук.

БЛАГОУСТРОЙСТВО В столице 
реконструируют 
более 80 улиц

Горький 
возвращается 

Сергей Жуков

В МОСКВЕ стартует новый этап городской программы 
благоустройства «Моя улица». Реконструировать в этом 
году планируют более 80 улиц, переулков, площадей и 
набережных. Об этом вчера журналистам сообщил за-
ммэра столицы по вопросам жилищно-коммунального 
хозяйства и благоустройства Петр Бирюков.

По его словам, в новый этап программы вошли улицы 
Волхонка и Варварка, площадь Тверской заставы, Яки-
манская и Гончарная набережные. Всего — более 80. Их 
благоустройство столичные власти планируют начать в 
апреле. Основные работы завершатся в июле, а полностью 
закончатся ко Дню города: ориентировочно в конце авгу-
ста — начале сентября. На всех улицах, попавших в список, 
приоритет отдадут не машинам, а пешеходам. Тротуары в 
центре Москвы замостят гранитной плиткой и расширят 
в среднем на три метра, а там, где это возможно, на шесть 
и более метров. Там откроются летние кафе и торговые 
точки, установят скамейки, разобьют цветочные клумбы 
и высадят деревья. 
Появятся новые на-
земные переходы и 
пандусы. По словам 
Бирюкова, перестро-
ят и ливневую кана-
лизацию. Список 
адресов, где это нуж-
но сделать, в этом 
году расширят — чтобы не допустить прошлогодних под-
топлений, вызванных сильными ливнями. Обновятся и 12 
городских набережных общей протяженностью 40 км. Пе-
шеходные тротуары там станут шире, а деревья разделят 
между собой прогулочную зону и проезжую часть.

— В Москве появится целая «дуга» набережных, —  до-
бавил заммэра. — Выполнят их в общем стиле, но каждую 
будут отличать индивидуальные детали и особенности. 

На всех объектах, где будет идти реконструкция, уста-
новят видеокамеры. С их помощью в режиме онлайн лю-
бой желающий сможет посмотреть, что происходит на 
площадке. В порядок, добавил Бирюков, приведут более 
300 исторических зданий. Восстановят и одну из старей-
ших площадей Москвы — Хохловскую. Сейчас на ее месте, 
между Покровским и Чистопрудным бульварами, боль-
шой строительный котлован. Новую жизнь обретет тер-
ритория вокруг парка «Зарядье», который примет посе-
тителей в этом году. Лубянская площадь из транспортной 
развязки превратится в место для отдыха и прогулок.  

Большие перемены ждут площадь Тверской заставы у 
Белорусского вокзала. Сюда на свое историческое место 
вернется памятник писателю Максиму Горькому. Его де-
монтировали в 2000-х годах. Там планировали постро-
ить подземные паркинги с торговым центром, а также 
эстакаду и развязки. Позже от проекта отказались. Вер-
нется сюда и трамвай. Также здесь вновь разобьют сквер, 
сделают парковки и новые пешеходные переходы.

Начали в Москве приводить в порядок и памятники. 
Их моют, а некоторые после будут отреставрированы. 

Приоритет отдадут 
не машинам, 
а пешеходам

КСТАТИ

Программа «Моя улица» реализуется в Москве третий год. В 2015 

году было отремонтировано 47 территорий, а в прошлом — 61.

Список улиц, включенных в новый этап программы 
благоустройства, смотрите на сайте 
rg.ru/art/1384322
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РЕЙТИНГ  Россия 
вошла в список 
стран с очень 
высоким 
уровнем 
человеческого 
развития

НА ПОЛПУТИ  
ОТ СЧАСТЬЯ 

Сергей Куликов

В ЕЖЕГОДНОМ рейтинге ООН 
из 188 стран, которые оценива-
лись по уровню развития чело-
веческого потенциала, Россия 
оказалась на 49-м месте, войдя в 
топ-50. До Норвегии, занявшей 
первое место, еще далеко, но и 
нынешнее положение вполне до-
стойное, считают эксперты. К 
тому же потенциал для дальней-
шего роста в мировой иерархии 
у нашей страны далеко не исчер-
пан. 

Анализ состояния дел в ка-
ждой из стран проводился по це-
лому ряду критериев, отмечает-
ся в докладе Human Development 
Report-2016: уровень жизни, на-
циональный доход и ресурсы, до-
ступность образования, коэффи-
циент рождаемости и даже по та-
кому показателю, как чувство 
счастья («восприятие благопо-
лучия»).  

Второе место после самой 
«счастливой» Норвегии заняла 
Австралия, затем идут Швейца-
рия, Германия, Дания и так да-
лее. Замыкает список ЮАР, где, 
судя по исследованию, живут са-
мые «несчастные» жители. 

Страны в рейтинге разбиты 
на четыре группы — «очень высо-
кий уровень человеческого раз-
вития», «высокий уровень», 
«средний» и «низкий». Россия 
расположилась на 49-м месте в 
высшей группе, улучшив свои 
позиции с 2010 года на 5 пун-
ктов. Близко к нижней границе, 
учитывая, что в этой группе 51 
участник, но все равно мы твер-
до расположились в рядах топ-
50 ведущих стран мира, отмеча-
ют опрошенные «РГ» эксперты. 

Доступность в получении об-
разования в России оценивается 
на уровне в 99,7 процента, сум-
марный коэффициент рождае-
мости с 1,3 (количество рожде-
ний на женщину) в 2005 году вы-
рос до 1,7 в 2016-м. Расходы пра-
вительства на образование со-
ставляют 4,2 процента ВВП, что 
также на уровне ведущих стран. 
Не грозит россиянам безработи-
ца и страх невыплаты пенсий. 
При этом «вполне счастливыми» 
считают себя чуть более 60 про-
центов наших граждан. Для срав-
нения: в странах из первой де-
сятки таковыми считают себя 
более 90 процентов. Так что есть 
куда стремиться. 

В России не все так плохо, как 
некоторые пытаются себе пред-
ставить, и нынешнее ее положе-
ние в мировом рейтинге — до-
вольно высокое, уверен глава со-
вета директоров компании «2К» 
Иван Андриевский. «И даже сан-
кции идут нам на пользу, просто 
нужно больше работать, разви-
вать собственное производство, 
частный бизнес, самозанятость 
— увлечение любимым делом, 
что как раз и увеличивает чувст-
во удовлетворенности и сча-
стья», — перечисляет он.   

К тому же у России есть все 
возможности, чтобы подняться 
вверх в этой иерархии. В частно-
сти, нам необходимы различные 
программы по развитию лич-
ностного потенциала: счастли-
вое общество складывается  из 
отдельно взятых счастливых ин-
дивидуумов. «Есть и другие важ-
ные точки — над ними также нуж-
но работать, привлекать к этому 
общественное мнение, общест-
венные организации, — заключа-
ет эксперт. — Речь идет о сниже-
нии коррупции, росте рождае-
мости, увеличении чувства на-
циональной идентичности и 
сплоченности». 

Несмотря на то, что в соци-
альном плане у нас сегодня дела-
ется немало, стоит больше вни-
мание уделять такому показате-
лю, как продолжительность жиз-
ни. «А это и здравоохранение, и 
социальная политика, и другие 
составляющие, — полагает пер-
вый заместитель гендиректора 
«Всероссийского центра уровня 
жизни» Николай Волгин. — Ну а 
главным условием для счастли-
вой жизни, как ни крути, остает-
ся повышение доходов населе-
ния».    

«Вполне счастливы-
ми» считают себя 
сегодня чуть более 
60 процентов 
граждан нашей 
страны

ИССЛЕДОВАНИЕ  Кому помогают российские пенсионеры?

На дочку, внучку и Жучку
Ольга Игнатова

Б
ольшинство российских 
пенсионеров умудряются 
не только прожить на свои 

скромные пенсии, но и помогать 
родным и посторонним людям. 
Есть целые районы России, где 
пенсия стариков является ос-
новным доходом населения.

Как выяснили научные со-
трудники Центра исследований 
гражданского общества и не-
коммерческого сектора Научно-
исследовательского универси-
тета «Высшая школа экономи-
ки» Ирина Корнеева и Гульнара 
Миннигалеева, 53 процента рос-

сиян старше 60 лет, или почти 
15,5 миллиона человек помога-
ют нуждающимся людям деньга-
ми. «Речь идет о благотворитель-
ности, — поясняет Ирина Корне-
ева. — В большинстве случаев ре-
спонденты после ухода на заслу-
женный отдых оказывали по-
мощь несколько раз. Только 15 
процентов опрошенных регу-
лярно жертвуют деньги». Чаще 
всего — в 37 процентах случаев — 
пожилые россияне дают мило-
стыню. В 18 процентах случаев 
они передают деньги лично в 
руки тем, кто в них очень нужда-
ется. С помощью СМС жертвуют 
средства 7 процентов пожилых 

людей. 4 процента готовы пере-
давать деньги через друзей и 
знакомых. А вот современными 
способами перечисления пожер-
твований — через платежные 
терминалы или банки на счета 
различных благотворительных 
организаций — пользуются лишь 
2 процента пенсионеров. Впро-
чем, это характерно и для моло-
дежи: людям все-таки важно ви-
деть перед собой того, кто про-
сит помощи, а не отправлять 
деньги в некий общий котел, от-
куда неизвестно кто их возьмет 
и на какие цели потратит.

Что касается сумм пожертво-
ваний, то 61 процент россиян 
старше 60 лет отдают не более 
500 рублей. 15 процентов гото-
вы оторвать от своей пенсии ты-
сячу и еще 11 процентов — боль-
ше тысячи рублей. 13 процентов 
говорят, что дают по велению 
души и исходя из имеющихся в 
данный конкретный момент 
возможностей. Пенсионеры на-
иболее охотно помогают рели-

гиозным организациям, боль-
ным детям, детским приютам, 
домам престарелых, жертвам 
стихийных бедствий.

Интересно, что все-таки бо-
лее чуткими к чужим пробле-
мам оказываются женщины, не-
жели представители сильной 
половины человечества. Жители 
небольших городов с населени-
ем до полумиллиона человек 
также более отзывчивы. Чаще 
других дают деньги посторон-
ним и пожилые люди, чья пен-
сия не превышает 12 тысяч ру-
блей. «Им легче представить 
себя в ситуации нуждающегося 
человека, — поясняют авторы 
исследования. — Возможно, та-
ким образом они еще пытаются 
программировать будущее: се-
годня помогут они, завтра — 
им».

«Благотворительность — это 
лишь один аспект бесскорост-
ной помощи со стороны старше-
го поколения, — отмечает доктор 
экономических наук Сергей 

Смирнов. — Огромное количест-
во сел и деревень окончательно 
еще не вымерло именно из-за 
того, что население живет за 
счет пенсий стариков и детских 
пособий. В качестве примера 
могу привести север Вологод-
ской области, где много выми-
рающих поселений. Работы нет, 
развлечений тоже никаких. 
Дети и внуки живут на пенсии 
родителей. Кому-то удается 
вырваться в города, а кто-то так 
и продолжает существовать, 
спиваясь и деградируя». Ситуа-
ции, когда молодежь садится на 
шею стариков, характерны и для 
районных, и даже областных 
центров. «Особенно сейчас, в 
период экономической неста-
бильности, дети и внуки теряют 
работу и не могут быстро найти 
другую, а родители, естествен-
но, не могут дать им умереть с 
голода, — продолжает Смирнов. 
— Так и живут — на пенсию». 
Правда, как подчеркивает эк-
сперт, если молодой человек в 
течение 2—3 месяцев не смог 
трудоустроиться,  есть опа-
сность стать так называемым 
социальным иждивенцем, или, 
как говорили в старину, нахлеб-
ником. И выйти из этого состоя-
ния будет крайне сложно. А по-
сле того, как родителей не ста-
нет, человек вообще может пой-
ти по миру с протянутой рукой. 
Так что злоупотреблять роди-
тельской добротой Смирнов ни-
кому не советует. 

КОНТРОЛЬ Минпромторг 
составляет новый список 
товаров для маркировки

Чип с икрой

Татьяна Зыкова

ПИЛОТНЫЙ проект по маркировке ценных пород рыб, 
черной и красной икры может быть запущен до конца 
2017 года — не исключил министр промышленности и 
торговли Денис Мантуров в беседе с журналистами по-
сле заседания Госкомиссии по противодействию неза-
конному обороту промышленной продукции.

Проблеме «рыбного» контрафакта и конфиската чле-
ны комиссии посвятили львиную часть заседания. Объе-
мы оборота «дикой» осетрины, лосося, севрюги, красной 
и черной икры и других ценных рыб зашкаливают — се-
годня эти деликатесы с неясными свойствами широко 
продаются на привокзальных рынках, в дорогих сетевых 
магазинах, подаются в кафе и ресторанах. «Если у брако-
ньера и нелегальных поставщиков отнять прилавок и 
точки сбыта, то мас-
штабы явления со-
кратятся», — сказал 
глава Росрыболовст-
ва Илья Шестаков. 
По его словам, для 
этого необходима 
национальная систе-
ма прослеживаемо-
сти продукции.

Тревогу вызыва-
ет и система госкон-
троля. Ветеринары 
выдают разрешения 
на продажу без уче-
та легально выловленной продукции. Глава Россельхоз-
надзора Сергей Данкверт предложил использовать элек-
тронную систему ветеринарных сертификатов «Мерку-
рий», в которую заносятся первоначальные данные о 
происхождении продукции. Икра, по его словам, «выра-
щенная» в Тверской области, в «двух баках», продается в 
самых дорогих магазинах, но Роспотребнадзор не инте-
ресует происхождение рыбы. Придать юридический ста-
тус «родословной» продуктов предложили и представи-
тели правоохранительных органов, так как это важно не 
только для учетной, но и для доказательной базы.

По словам главы Роскачества Максима Протасова, 40 
процентов консервов из лососевых сделаны из других 
рыб, 15 процентов шпрот на самом деле — салака или 
килька. Нарушители могут еще много лет уходить от от-
ветственности, если во время контроля не внедрять ме-
тод ДНК-скрининга по определению видовой принад-
лежности рыб. 

Этот новый метод распознания пока не аттестован в 
России, его в Роскачестве использовали не так давно на 
правах эксперимента. И после обнародования шокирую-
щих результатов фальсификации торговля усилила 
контроль за рыбной продукцией.

Члены госкомиссии предложили объединить усилия, 
чтобы создать общую информационную систему просле-
живаемости продукции. И не только за рыбой, но и ово-
щами, мясом, сырами, молочной продукцией. «Иногда 
на мясокомбинаты привозят мясо говядины, а выходит 
оттуда продукция из мяса птицы», — сообщил Данкверт. 

Иногда на мясоком-
бинаты для перера-
ботки привозят 
говядину, а выходит 
оттуда продукция 
из мяса птицы

Акцент

 Чаще всего помогают 
людям те пенсионеры, 
доход которых не превышает 
12 тысяч рублей

ПРАВО КС разъяснил 
порядок возврата 
налоговых вычетов, 
полученных гражданами 
необоснованно

Подправить 
механизм

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

ПО РЕШЕНИЮ судей органам власти теперь предстоит 
внести изменения в Налоговый кодекс РФ.  Поводом к 
рассмотрению положений Налогового и Гражданского 
кодексов РФ послужили три аналогичные жалобы, по-
ступившие из Челябинской области.   

Как следует из материалов дела, в 2009 году Андрей 
Кульбацкий получил целевой безвозмездный жилищный 
заем в рамках военной ипотеки и купил квартиру. А затем 
обратился за получением имущественного налогового 
вычета. Однако налоговики спохватились, что фактиче-
ски Кульбацкий купил квартиру за счет бюджета, а не на 
свои кровные. А значит, налоговый вычет ему не полагает-
ся. И взыскали немаленькую сумму через суд, но не в рам-
ках налогового законодательства, а по статье ГК РФ «Обя-
занность возвратить неосновательное обогащение».

Аналогичная си-
туация  у Евгения 
Беспутина и Влади-
мира Чапланова. По 
мнению заявителей, 
в данном случае на-
рушены положения 
Конституции РФ. 
Судьи КС противо-
речий Основному 
закону страны в ука-
занных статьях не 
нашли, однако дали 
подробные разъя-
снения, как необхо-

димо поступать налоговым органам, чтобы налогопла-
тельщик не оказался в ситуации «недопустимой» нео-
пределенности предъявления требования в любой мо-
мент. Неправомерный налоговый вычет может быть при-
нудительно возвращен государству как неосновательное 
обогащение, но только в том случае, «если эта мера ока-
зывается единственно возможным способом защиты фи-
скальных интересов государства». При этом трехлетний 
срок давности действует для налоговых органов и в том 
случае, если они сами приняли ошибочно решение о вы-
плате, и если налогоплательщик намеренно ввел их в за-
блуждение. В последнем случае три года исчисляются с 
момента получения информации об отсутствии основа-
ний для оформления вычета.  КС также указал, что в на-
стоящее время в законодательстве не прописан деталь-
ный механизм, как именно следовало действовать нало-
говикам в ситуации челябинцев. Поэтому федеральный 
законодатель «правомочен внести в действующее нало-
говое регулирование изменения, направленные на уре-
гулирование оснований, порядка и сроков взыскания с 
налогоплательщика соответствующих денежных 
средств».

По решению судей 
органам власти 
теперь предстоит 
внести изменения 
в Налоговый 
кодекс РФ

Новации В России начался эксперимент по телемедицине: лечение 
по телефону

Диагноз из смартфона
Татьяна Зыкова 

П
ервое, что делают при 
недомогании более 
половины пользова-
телей смартфонов 
(51,8 процента), они 

начинают искать в Интернете ин-
формацию о болезни с похожими 
симптомами.

Опросы, проведенные на мо-
бильной платформе изуче-
ния общественного мне-
ния Vengo Consult, по-
казали, что почти 
треть респон-
дентов гото-

вы обращаться за помощью к вра-
чам удаленно по несложным ме-
дицинским проблемам.

В странах ЕС благодаря мо-
бильным приложениям уже мож-
но получать квалифицированную 
консультацию терапевтов различ-
ных категорий в буквальном смы-
сле «не вставая с дивана». Врачи 
вправе ставить диагнозы и выпи-
сывать рецепты дистанционно. С 
помощью «удаленной медицины» 
решаются и так называемые про-
блемы second opinion — мнения 
нескольких врачей по тому или 
иному диагнозу, комментирует 
Игорь Ерёмин, президент Vengo 
Group. 

Участники проекта «Мобиль-
ный доктор» самую высокую ак-
тивность пользователей смартфо-
нов отмечают в педиатрии, рас-
сказал «РГ» директор платформы 
медицинских видеоконсультаций 
Альберт Муртазин. И это лучше, 
чем пытаться найти ответы в ин-
тернете. По его словам, как прави-
ло, молодые мамы советуются с 
другими мамами на форумах, зво-
нят знакомым.

 «На самом деле есть риск ухуд-
шить ситуацию, неправильно оце-
нив те или иные симптомы»,  — 
предупреждает Муртазин.  — На 
«мобильный доктор» в  день мы 
получаем десятки регистраций на 
сервисе от молодых мам с детьми 
до года. Они недавно родили, и у 
них много вопросов, причем не 
только медицинского, но и общего 
характера. Как себя вести с ребен-
ком при том или ином заболева-
нии, как вводить прикорм, прово-
дить вакцинацию и прививки».

Если звонят по «взрослым бо-
лезням», то обычно речь идет о 
важных, но не срочных вопросах. 
Люди обращаются при затянув-
шихся заболеваниях, длительных 

симптомах (боль в спине, сла-
бость, сыпь на коже). В зимний пе-
риод традиционно большое коли-
чество вопросов по поводу про-
студы и гриппа. На популярные 
вопросы отвечают столько вра-
чей, сколько это нужно. На вопро-
сы отвечают столько врачей, 
сколько это нужно. 

С точки зрения экономиче-
ской выгоды такие проекты по-
лезны для всех участников рынка: 
населения, государства, клиник и 
страховых компаний. Удаленная 
медицина повышает доступность 
медуслуг в отдаленных точках на-
шей страны и разгружает врачей в 
клиниках.

Второе преимущество — виде-
освязь. Она повышает доверие к 
реальному врачу, как и при очной 
беседе в клинике. Врачу же помо-
гает оценить физическое и эмоци-
ональное состояние клиента. Уже 
запатентованы устройства, с по-
мощью которых врач может за-
глянуть в горло, уши, прослушать 
ваши легкие и даже сердцебиение. 

За рубежом мобильные сервисы 
выдают такие устройства клиен-
там после покупки годового або-
немента.

«Мы набираем на работу он-
лайн врачей по тем же критериям, 
что и обычные «офлайн» клиники. 
Большинство медиков совмещают 
работу у нас и в медцентрах, ведут 
очный прием», — рассказывает 
Муртазин. При отборе на дол-
жность «мобильного доктора» 
врач проходит несколько собесе-
дований и тестов в виде разных 
клинических ситуаций. «Важно, 
чтобы доктора обладали широким 
профилем профподготовки», — до-
бавляет исполнительный дирек-
тор проекта Иван Вислов.

Сервис доступен для людей 
всех возрастов и социальных ста-
тусов. Им можно пользоваться как 
через мобильные приложения, 
компьютер, так и по номеру теле-
фона. Сами приложения бесплат-
ны, но консультации с врачами 
платные. Стоимость услуги — 500 
рублей. Есть тарифы с безлимит-

ным количеством консультаций. 
Годовая подписка с безлимитным 
доступом может составить от 
5000 рублей, планируют развитие 
сервиса его основатели. 

Услуги видеоконсультаций бе-
рут на вооружение страховые 
компании. Есть примеры так на-
зываемого инновационного до-
бровольного медицинского стра-
хования (ДМС), когда удаленные 
консультации интегрируются в 
детские страховые полисы или 
другие розничные страховые про-
дукты. Это позволяет сокращать 
издержки страховых компаний, 
например, за счет сокращения 
штата медицинских кураторов и 
контакт-центров. Эксперты стра-

хового рынка прогнозируют 
всплеск развития мобильной ме-
дицины в России.

Но пока это только единичный 
проект. Его предстоит изучить, 
разработать законодательную 
базу, сформировать техническую, 
чтобы защитить права мобильных 
пациентов и обеспечить качест-
венное лечение. 

Сейчас в России бурно обсу-
ждается законопроект о телеме-
дицине, который совместно под-
готовили минздрав и Институт 
развития интернета. Основные 
вопросы, на которые должен отве-
тить закон — надо ли лицензиро-
вать сервисы, предлагающие теле-
медицинские услуги, и в каких 
случаях можно ставить удаленно 
диагноз и выписывать лекарства. 

Не менее важно предусмотреть 
правила идентификации  мобиль-
ных врачей и приравнять их от-
ветственность при удаленных 
консультациях к аналогичной от-
ветственности при очных.

Акцент

 Цена одной консультации 
мобильного доктора — 500 
рублей. Есть безлимитные 
тарифы на год — до 5 тысяч 

КОММЕНТАРИЙ

Игорь Колтунов, 
главный педиатр Москвы, главный врач московской детской 
Морозовской больницы:

—  К лечению по телефону я, убежден, как и большинство моих коллег, отношусь 

отрицательно. Точно так же, как Интернет не является образованием, а лишь его 

информационно-справочной базой, так он и не может стать заменой врачева-

нию. 

 Все попытки заменить врача, все шесть его органов чувств, его интуицию, без-

успешны. Ни телефоны, ни роботы, ни замена живого человека, непосредствен-

ного контакта врача и пациента.

 Мы лечим и всегда будем лечить не болезнь, а больного. К каждому пациенту 

требуется свой подход. Медицина должна быть персональной. Иначе она пере-

стает быть медициной. Все остальное служит лишь выявлению деталей, необхо-

димых для выбора тактики дальнейшего лечения, для ориентирования пациента 

в существующих технологиях.

Неправомерно говорить: «Робот лечит». Всегда лечил и, повторюсь, будет ле-

чить врач. Всегда было и будет важным его знание нюансов врачевания, его уме-

ние общаться с пациентом не по телефону, не через Интернет, а вживую. 

Подготовила Ирина Краснопольская

Читайте на сайте: Как 
рассчитать размер пособия 
по больничному листу 
rg.ru/art/1381905

Почти треть граждан готовы 
консультироваться с врачами 
с помощью мобильного 
приложения.
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В России будут создавать персональные лекарства — 
подробнее на сайте 
rg.ru/art/1356745
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Юстиция Высокий суд Лондона поддержал просьбу России об ускоренном 
судопроизводстве в процессе с Украиной о трехмиллиардном долге 

Лондон признал иск 
России сильным
Нина Егоршева

О
чень важное решение 
об иске России к Ук-
раине о долге перед 
нашей страной на 3 
миллиарда долларов 

вынес Высокий суд Лондона. Ве-
дущий дело судья Уильям Блэр 
(он является старшим братом 
экс-премьера Великобритании 
Тони Блэра) сообщил, что рас-
смотрит его в ускоренном поряд-
ке, о чем ранее просила россий-
ская сторона.

Ускоренное судопроизводст-
во не предполагает проведение 
полномасштабного разбиратель-
ства. Тогда как украинская сторо-
на настаивала именно на класси-
ческом судебном процессе — с 
анализом документов, вызовом 
свидетелей, прением сторон и 
так далее.

В российском минфине назва-
ли решение лондонского суда 
окончательным, обязывающим 
Украину выплатить России долг 
по еврооблигациям в полном 
объеме. «Каких-либо дополни-
тельных слушаний по данному 
вопросу в Высоком Суде Лондона 
не предполагается», — говорится 
в сообщении ведомства.

«Высокий Суд Лондона при-
знал отсутствие у ответчика ка-
ких-либо аргументов, опроверга-
ющих доводы истца о наличии 
долга по еврооблигациям, и, как 
следствие, отсутствие необходи-
мости рассмотрения представ-
ленных аргументов защиты в 
ходе полномасштабного судеб-
ного разбирательства, предпола-
гающего прения сторон. В част-
ности, в вынесенном решении 
Суд указал, что, учитывая, что 
речь идет о требовании испол-
нить обязательства по долговому 
инструменту, у ответчика отсут-
ствуют какие-либо подлежащие 
рассмотрению в Суде аргументы 
в пользу непризнания обосно-
ванности этого требования», - за-
явил российский минфин.

Украинская сторона уже пода-
ла апелляцию, но сдержанно про-
комментировала решение суда. 
«Английский суд не поддержал 
позицию Украины относительно 
так называемого российского 
долга, но позволил апелляцию, — 
отмечается в заявлении украин-
ского минфина. — Украина с ува-
жением относится к этому реше-
нию, которое было принято в 
сложном и неопределенном пра-
вовом поле». Рассмотрение апел-
ляции может занять от шести до 
девяти месяцев.

Директор Центра правового 
регулирования межгосударст-

венных отношений Института 
государственной службы и 
управления РАНХиГС, судья ad 
hoc Европейского суда по правам 
человека Дмитрий Матвеев объя-
сняет, что ускоренное судопро-
изводство применяется тогда, 
когда суд считает позицию одной 
из сторон достаточно слабой.

«Поскольку инициатором 
данного разбирательства стала 
Москва, можно предположить, 
что Высокий суд Лондона при-
знает слабой именно позицию 
Киева. Суд соглашается с тем, что 
нет смысла тратить время и про-
ходить все стадии процесса, ког-

да можно решить дело проще и 
быстрее», — замечает эксперт.

Напомним, Высокий суд Лон-
дона приступил к рассмотрению 
иска России в начале 2017 года. 

По достигнутой в 2013 году 
договоренности между прези-
дентом РФ Владимиром Пути-
ным и бывшим тогда президен-
том Украины Виктором Янукови-
чем Украина должна была полу-
чить 15 миллиардов долларов. 
Однако после майдана и прихода 
к власти Петра Порошенко Мо-
сква дала понять, что на новые 
транши Киев, который успел к 
тому моменту получить 3 милли-

арда долларов, может не рассчи-
тывать.

Срок погашения еврооблига-
ций наступил в конце 2015 года. 
Киев отказался платить и стал на-
стаивать на реструктуризации 
долга на общих с коммерческими 
кредиторами условиях. Россия 
же неоднократно заявляла, что 
украинский долг — суверенный, 
потому к нему подобные условия 
не применимы. Средства наша 
страна выделяла из Фонда нацио-
нального благосостояния. То есть 

этот долг Украина должна воз-
вращать в первую очередь. То же 
своим решением подтвердил со-
вет директоров Международного 
валютного фонда (МВФ). А по-
скольку другого предложения от 
Украины не последовало, исход 
дела было решено передать в суд. 
Россия требует погасить всю 
сумму долга и проценты в разме-
ре 75 миллионов долларов. И с 
каждым днем эта задолженность 
растет.

По мнению директора Укра-
инского филиала Института 
стран СНГ Дениса Денисова, Рос-
сия располагает довольно непло-
хими шансами выйти победите-
лем из процесса. И нынешнее ре-
шение Высокого суда Лондона, 
который в процессуальных во-
просах занял позицию россий-
ской стороны, только подтвер-
ждает сильные позиции нашего 
иска. 

«Изначально были большие 
опасения, что разбирательство 
затянется на долгие годы. Поэто-
му хочется верить, что адекват-
ный ответ суда означает, что ре-
шение будет принято в кратчай-
шие сроки. Главное, чтобы не 
вмешались политические моти-
вы, поскольку мы знаем, что За-
пад по определенным вопросам 
очень часто проявляет политику 
двойных стандартов», — продол-
жает собеседник «РГ». 

Ранее замглавы минфина 
Сергей Сторчак высказывал 
мнение, что вряд ли кто-то из 
иностранных инвесторов станет 
работать с Украиной в свете не-
погашенного долга перед Рос-
сией. Денис Денисов согласен, 
что европейские партнеры пре-
красно понимают, в какой ситу-
ации сейчас находится Украина. 
«Если она будет обязана единов-
ременно выплатить огромную 
сумму, это означает очередной 
мощнейший удар по ее финансо-
вому сектору экономики, кото-
рый страна может просто не вы-
держать», — уверен он.

Поздравление заместителя Министра природных ресурсов 
и экологии Российской Федерации — руководителя 

Федерального агентства  по недропользованию Е.А. Киселева 
с Днем геолога 

Уважаемые коллеги, работники геологической отрасли!

От всей души поздравляю Вас с професси-
ональным праздником! 

История праздника ведет отсчет с 31 мар-
та 1966 года, когда Указом Президиума 
Верховного Совета СССР был учрежден 
День геолога как официальное признание 
государством той важнейшей роли, кото-
рую сыграла отечественная геология в обе-
спечении экономики страны минеральны-
ми ресурсами. 

Ежегодно  в  этот  день  мы  чествуем  сме-
лых,  целеустремленных,  преданных  делу  
людей,  настоящих  первопроходцев,  тех,  кто  
выбрал  нелегкую  геологическую  профес-
сию  по  велению  души  и  сердца,  кто  связал  
свою  жизнь  с  напряженным  трудом  изуче-
ния  и  разведки  полезных  ископаемых.

Особую  благодарность  в  этот  день  хочу  
выразить  ветеранам  отрасли,  тем,  кто  сто-
ял  у  ее  истоков.  Уверен,  ваш  трудовой  путь  
послужит  примером  для  молодой  смены.  
Самоотверженными  усилиями  многих  по-
колений  геологов  были  открыты  и  разведа-
ны  тысячи  месторождений  полезных  иско-
паемых,  которые  стали  надежной  основой  
успешного  развития  экономики  России.  

Сегодня геологи России успешно решают 
задачи геологического изучения и развития 
минерально-сырьевой базы страны. Результаты работы геологической отрасли говорят сами за 
себя. Только в 2016 году в России было открыто 40 нефтегазовых месторождений и 60 месторож-
дений твердых полезных ископаемых. За последние годы страна получила существенный прирост 
запасов нефти, газа, титана, молибдена, вольфрама, меди, коренного золота. 

В  канун  праздника  я  хочу  поблагодарить  Вас  за  повседневный  кропотливый  труд  и  пожелать  
Вам  крепкого  здоровья,  счастья,  благополучия,  новых  геологических  открытий  и  успехов  во  всех  
делах! 

С уважением,
заместитель Министра 
природных ресурсов и экологии Российской Федерации — 
руководитель Федерального агентства
по недропользованию Е.А. Киселев
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КРИЗИС Глава Молдавии 
проведет референдум 
о полномочиях

Додон пойдет 
в народ

Екатерина Забродина

ГЛАВА Молдавии Игорь Додон подвел итоги первых ста 
дней своего президентства. За это время в республике 
так и не удалось преодолеть политический кризис, выз-
ванный противостоянием главы государства и так назы-
ваемых «проевропейских» партий, которые контроли-
руют парламент и блокируют президентские инициати-
вы. Додон решил найти выход из тупика, объявив о про-
ведении консультативного референдума, на котором на-
мерен опросить граждан по ключевым для страны вопро-
сам. Плебисцит назначен на 24 сентября.

На референдум будут вынесены четыре вопроса. Пер-
вый — о предоставлении главе государства дополнитель-
ных полномочий для роспуска парламента и объявления 
досрочных выборов. Во-вторых — о сокращении числа де-
путатов парламента с нынешних 101 до 71. Дело в том, 
что сейчас абсолютное большинство в законодательном 
органе страны принадлежит Демпартии и либералам, ко-
торые выступают за интеграцию с Евросоюзом. У Пар-
тии социалистов Республики Молдова всего 24 депутат-
ских мандата. В этих условиях Додон фактически скован 
по рукам и ногам. 

Именно поэтому еще один вопрос, по которому он со-
брался проконсультироваться с гражданами, касается на-
шумевшего закона, который фактически возложил на на-
селение бремя возвращения в казну «украденного милли-
арда». Речь идет о сумме в 13,26 млрд леев (около 1 млрд 
долларов по старому курсу), несколько лет назад выдан-
ных Нацбанком страны под гарантии правительства трем 
местным банкам и впоследствии незаконно ими выведен-
ных со счетов. При одобрении МВФ власти конвентирова-
ли эти средства в госдолг. Додон попытался выполнить 
предвыборное обещание и отменить постановление, од-
нако депутаты его инициативу заблокировали. 

И, наконец, Додон намерен поднять вопрос об изучении 
в школах предмета «история Молдовы» вместо нынешней 
«истории румын». Он потребовал уволить министра про-
свещения Корину Фусу, которая поощряет идеи «великого 
объединения» с Румынией в учебных заведениях.

Гэлбрейт-младший: Не дайте рынку захватить контроль над государствен-
ной машиной!

Решение британского суда помеша-
ет Киеву затянуть на долгие годы 
процесс по делу трех миллиардов.

СЛЕДСТВИЕ СКР не получил 
подтверждение о смерти 
беглого депутата 
Вороненкова

Дошли до конца

Иван Егоров

МОСГОРСУД вчера признал законным решение о заоч-
ном аресте убитого в Киеве экс-депутата Госдумы Дениса 
Вороненкова, обвиняемого в мошенничестве.

Апелляционную жалобу на заочный арест, еще до мо-
мента гибели своего клиента, подал адвокат Андрей 
Гривцов. Непосредственно в суде он дополнил ее новым 
ходатайством.

— С момента написания жалобы определенные обсто-
ятельства изменились, Денис Николаевич погиб в городе 
Киеве. Поскольку его больше нет, а содержать под стра-
жей мертвого человека, согласно законодательству, не-
возможно, прошу отменить решение об избрании меры 
пресечения, — заявил адвокат.

В свою очередь, представитель Следственного комите-
та России заявил на заседании, что официального подтвер-
ждения информации о гибели Вороненкова у СК РФ нет.

— К нам он не явился, видимо, у него были более важ-
ные дела, потом он оказался на Украине, итог всем изве-
стен. Но опять-таки, известен из СМИ, необходимо полу-
чить официальные данные от компетентных органов Ук-
раины, чтобы убедиться, что убит был именно он, — поя-
снил представитель СКР Денис Жаренов.

В то же время следователь Жаренов сообщил, что СКР 
располагает неопровержимыми доказательствами ви-
новности бывшего депутата.  

Кстати, источник РИА Новости сообщил, что СКР, все 
же, возбудил уголовное дело по факту гибели Вороненко-
ва. На это сообщение тут же сослалась Лента. ру. Однако 
такой же анонимный источник  ТАСС опроверг это ут-
верждение.  Следственный комитет России пока офици-
ально никакую из этих версий не подтвердил. 

РАКУРС Проверку 
на наркотики в Москве 
пройдут все школьники 

Тест для 
профилактики

Сергей Жуков 

ПРОВЕРКУ на наркотики сделают обязательной для 
всех московских школьников, сообщил главный психи-
атр-нарколог департамента здравоохранения столицы 
Евгений Брюн.

Добровольную проверку на наркотики, напомню, рос-
сийские школьники проходят с 2013 года: заполняют ано-
нимную анкету, сдают анализы, а после идут на прием к 
врачу-наркологу. Если есть подозрения, результаты ана-
лизов отправляют в специализированную лабораторию, а 
все данные заносятся в медкарту пациента. По словам 
Брюна, проверка принесла свои плоды: число учащихся, 
употребляющих психотропные вещества, снижается. 
«Если в 2011 году положительный результат был у 10—
12% тестируемых, сегодня показатель снизился до 0,3%», 
— утверждает он. Поэтому, подчеркнул нарколог, подоб-
ные проверки должны быть обязательными для всех 
школьников. При этом обо всей стране речи сейчас не 
идет. «Пока это Москва, она имеет достаточный бюджет и 
финансовые возможности для внедрения стопроцентного 
тестирования, и к этому мы будем стремиться», — сказал 
Брюн, не уточнив, когда это произойдет.

Подтвердил главный нарколог и планы вернуть в Мо-
скву вытрезвители, которые прекратили свою работу в 
2011 году. По словам Брюна, пока непонятно, как они бу-
дут работать — в составе наркологический службы или 
социальной защиты. Вопрос сейчас обсуждается.  Вы-
трезвители, считает врач, должны быть в каждом адми-
нистративном округе Москвы. На их создание может 
уйти полгода, добавил он. 

ТЕНДЕНЦИИ В России вновь 
интересуются госпланом

Гэлбрейт 
возвращается

Игорь Зубков

Р О С С И Й С К И Е  экономисты 
вновь присматриваются к идеям 
государственного планирования 
экономики. Об этом говорили 
участники состоявшегося в 
«Российской газете» семинара 
Вольного экономического обще-
ства (ВЭО) России, посвященно-
го 50-летию выхода в свет книги 
известного американского эко-
номиста Джона Кеннета Гэл-
брейта «Новое индустриальное 
общество».

Полвека назад Гэлбрейт по-
шел против мейнстрима. Он 
предложил взглянуть в лицо фак-
там: свободный рынок остался 
далеко в прошлом, на нем господ-
ствуют крупные корпорации, их 
истинный хозяин - уже не акцио-
неры, а менеджеры и инженеры-
инноваторы, для которых глав-
ной целью стала даже не при-
быль, а максимальные продажи. 
Корпорации, считал Гэлбрейт, 
выстраивают рынок и потреби-
телей под себя. А раз так, государ-
ство должно взять на себя коор-
динацию основных  процессов в 
экономике. Книга Гэлбрейта на 

многие годы стала бестселлером, 
даже в СССР была издана почти 
сразу, что было совсем нетипич-
но для западных работ по эконо-
мике. Президент ВЭО России 
Сергей Бодрунов и сын Гэлбрей-
та — профессор Джеймс Кеннет 
Гэлбрейт презентовали книгу 
«Гэлбрейт: возвращение» — ре-
зультат заочного диалога россий-
ских исследователей с автором 
концепции «нового индустри-
ального общества». 

С позиций идей Гэлбрейта 
совсем иначе выглядит россий-
ский кризис 90-х: приход сво-
бодного рынка привел к краху 
экономики. «Нам надо вернуть-
ся к тщательному обсуждению 
вопроса о планировании в оста-
ющейся по преимуществу ры-
ночной экономике», — считает 
профессор МГУ Александр Буз-
галин. 

Его поддержал Сергей Бодру-
нов. Он также представил в «РГ» 
первый номер журнала «Вольная 
экономика», который начало вы-
пускать ВЭО России.

Фото и видео на сайте 
rg.ru/art/1384288
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МИНОБОРОНЫ Журналистов 
«РГ» отметили на военном 
медиаконкурсе

На острие 
и в стиле

Юрий Гаврилов

ДВА ЖУРНАЛИСТА «Российской газеты» стали побе-
дителями окружного этапа конкурса «Медиа-Ас-2017», 
который ежегодно проводит военное ведомство РФ.

Собкор «РГ» в Ростове-на-Дону Николай Грищенко 
стал победителем в номинации «На острие атаки». Он 
признан лучшим региональным корреспондентом Юж-
ного военного округа. 

Фотокорреспондент представительства «Российской 
газеты» в Екатеринбурге Татьяна Андреева стала побе-
дителем армейского конкурса в Центральном военном 
округе в номинации «Стиль жизни». Она лауреат раз-
личных всероссийских и региональных фотоконкурсов. 

Вместе с другими победителями окружного этапа 
творческого конкурса Грищенко и Андреева вышли в фи-
нальную часть конкурса «Медиа-Ас-2017». Ну а награ-
ждение его победителей пройдет в мае в атриуме Нацио-
нального центра управления обороной РФ. 

МУЗЫКА Юрий Темирканов открыл VIII Международный фестиваль 
Мстислава Ростроповича

В вихре вальса
Ирина Муравьева

В 
день 90-летия Мстислава 
Ростроповича в Большом 
зале консерватории Сим-

фонический оркестр Санкт-Пе-
тербургской филармонии и 
Юрий Темирканов исполнили 
Вторую симфонию Яна Сибели-
уса и сочинения Мориса Раве-
ля — цикл «Моя матушка Гусы-
ня» и хореографическую поэму 
«Вальс». 

По традиции фестиваль от-
крыла Ольга Ростропович, отме-
тившая, что программы нынеш-
него фестиваля будут символи-
чески объединять четыре стра-
ны, с которыми была тесно свя-
зана жизнь Мстислава Ростропо-
вича, — Россию, Францию, США и 
Японию. 

Юрий Темирканов выступил в 
этот вечер не только в качестве 
дирижера, но появился и на экра-
не документального фильма, по-
священного Ростроповичу, и в 
роли нового почетного профессо-
ра Московской консерватории, 
которому ректор консерватории 
Александр Соколов вручил ман-

тию прямо у дирижерского пуль-
та. Программу же, исполненную 
на фестивале, Темирканов соста-
вил из французской музыки и мо-
нументальной Второй симфонии 
Сибелиуса, которая прозвучала у 
него с пропорциями симфониче-
ской классики, стройно и ясно, 
как античный портик из мрамора. 

Темирканов повел оркестр по 
эпической линии, медленно и 
подробно разворачивая повест-
вование, с его репризами, тормо-
жениями, паузами, подъемами. 
Здесь были отсылы и к сибелиу-
совскому «Куллерво», и к бетхо-
венскому героизму, и к фоль-
клорной «целотонности», россы-
пи и узоры мелодических тем в 
чеканной оправе ритма. Резких 
контрастов Темирканов избегал, 
предпочитая эволюционную ди-
намику, прорастающую из глуби-
ны оркестра: секвенции нараста-
ли у него не прямолинейным кре-
щендо, а набирали объем, красо-
ту звучности, выливаясь в торже-
ство или, наоборот, обрываясь 
внезапной паузой.  

Сочинения Мориса Равеля, 
исполненные во втором отделе-

нии, представили всю амплиту-
ду равелевской музыки — от ча-
рующих звуковых миражей ска-
зочной матушки Гусыни до 
страшного инфернального Валь-
са, вихрь которого обрывался 
бездыханной тишиной, пропа-
стью, провалом в ничто. Темир-
канов начинал Вальс даже не с 
тремоло, а с какого-то неслыши-
мого гула, инфернального, еле 
улавливаемого в звуке, внутри 
которого пробегали, как дунове-
ние, пассажи деревянных, смут-
но определялись контуры валь-
са. Стихия звука нарастала мед-
ленно, прерывисто, из глубины, 
пока всплески арфы не выноси-
ли на поверхность огромную 
вальсовую волну. Волны звука 
приближались, отдалялись, рва-
лись, вздымались на форте, пока 
сам Вальс не превращался в ин-
фернальную картину, где слыш-
на была борьба темных и свет-
лых сил. Темирканов сближал 
Равеля с симфоническими мира-
ми Рихарда Штрауса, сталкива-
ющимися в бесконечной борьбе. 
Как жизнь сталкивается на зем-
ле со смертью. 

ОБОРОНА

Президент РФ 
увеличил 
численность 
Вооруженных 
сил

АРМИИ 
ДОБАВИЛИ 
ШТАТСКИХ

Юрий Гаврилов

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин 
внес изменения в указ от 8 июля 
2016 года «О штатной численно-
сти Вооруженных Сил Россий-
ской Федерации». Согласно доку-
менту с июля нынешнего года 
Российская армия может иметь в 
своем составе 1 миллион 903 ты-
сячи 51 человека. Это не означа-
ет, что все они будут носить воен-
ную форму. По указу президента 
данная категория ограничивает-
ся 1 миллионом 13 тысячами 628 
военнослужащими. Остальные 
почти девятьсот тысяч уже явля-
ются или станут гражданским 
персоналом Вооруженных сил. 

Напомним, что в начале года 
количество штатских специали-
стов в армии и на флоте было 
установлено в 884 тысячи чело-
век. Иными словами, глава госу-
дарства теперь разрешил генера-
лам дополнительно принять на 
работу в воинские части и учре-
ждения еще почти шесть тысяч 
человек. А число солдат и офице-
ров в армии останется неизмен-
ным. То есть говорить, что Россия 
наращивает свой боевой строй, 
нет никаких оснований.

Еще девять лет назад было 
принято решение, что для надеж-
ной защиты государства Воору-
женным силам РФ вполне доста-
точно миллиона штыков. За про-
шедшие годы минобороны в це-
лом придерживалось установлен-
ной численной планки. Причем 
все это время менялся качествен-
ный состав армейского и флот-
ского строя: там становилось 

больше контрактников и сокра-
щался солдатский призыв. Одна-
ко надо понимать: военная орга-
низация страны постоянно со-
вершенствуется, и этим измене-
ниям должна четко соответство-
вать организационно-штатная 
структура Вооруженных сил. 

Поэтому в зависимости от 
людских потребностей на данный 
период времени генералы гото-
вили для президента свои вы-
кладки по личному составу. А гла-
ва государства своими указами 
корректировал численность сол-
дат и офицеров. Так происходило 
довольно часто, но принципиаль-
ного характера штатные измене-
ния никогда не носили. 

Что же касается гражданского 
персонала Вооруженных сил, то 
небольшой рост его численности 
вполне объясним. Не секрет, что в 
последние пару лет на некоторых 
оперативных направлениях идет 
наращивание боевых возможно-
стей соединений и частей. Напри-
мер, на коллегии минобороны, 
которая состоялась в минувший 
понедельник, глава ведомства 
Сергей Шойгу рассказал, что в 
прошлом году в Центральном во-
енном округе создали мотострел-
ковое, танковое и зенитное ракет-
ное соединение. 

Новые дивизии и бригады так-
же появились на Юге России, в не-
которых других регионах страны. 
И если их формирование в основ-
ном шло за счет передислокации 
уже имеющихся в армии подра-
зделений и в целом не потребова-
ло дополнительных солдат и офи-
церов, то с гражданским персона-
лом в обустраиваемых гарнизо-
нах есть проблемы. 

Те, кто раньше работал с воен-
ными, к новым местам их службы 
не поехал, поэтому после переба-
зирования, а тем более создания 
«свежих» частей командирам 
надо набирать новых штатских 
сотрудников. В том числе и этим 
обстоятельством, по-видимому,  и 
объясняется некоторое увеличе-
ние общей численности Воору-
женных сил.

Резких контрастов  Юрий Темирканов избегал, предпочитая эволюционную 
динамику, прорастающую из глубины оркестра.

Для надежной 
защиты государства 
Вооруженным 
силам России 
вполне достаточно 
миллиона штыков
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Раздайте патроны
На сегодняшний день 
использованная гильза 
для нарезного оружия 

бесполезна, для стрельбы надо 
покупать «свежие» патроны. 
Если же поправки будут приня-
ты, то гильза сможет превра-
щаться в действующий патрон 
еще с десяток раз.

 Зачем и кому это вообще 
нужно — самостоятельно наби-
вать патроны? Тем, у кого ору-
жие лишь для самообороны или, 
так сказать, просто для души, — 
не нужно. Достаточно купить 
пачку заводских патронов и за-
крыть в сейфе — пусть лежат на 
всякий случай. А вот для тех, кто 
увлекается стрельбой или ходит 
на охоту, собственноручно «на-
битый» патрон — гарантия удач-
ного выстрела. 

Заводской патрон, снаряжен-
ный по единому стандарту, — во-
все не плох. Но это, так сказать, 
усредненный вариант, который 
далеко не всегда устраивает, ска-
жем, охотников. 

Если намечается охота на уток 
или зайцев — такой патрон из-
лишне мощный, на близкой ди-
станции от птицы только перья 
останутся. 

Если на кабана или медведя — 
слабоват, и еще не известно, кто в 
результате окажется добычей — 
разъяренный подранок или чело-
век. Поэтому охотник сам регу-
лирует мощность выстрела — где 
надо убавить навеску пороха, а 
где — увеличить. 

Опять же, хозяин лучше дру-
гих знает особенности и ресурс 
своего оружия — как известно, не 
существует ничего абсолютно 
одинакового, даже среди ружей 
серийного выпуска. Опытный 
стрелок сам определит, какая 
мощность патрона для его ствола 
наиболее оптимальна. 

 Кстати, для многих снаряже-
ние патронов — еще и хобби. Кто-
то получает удовольствие от 
сборки моделей самолетов, кто-
то — вышивает крестиком или 
плетет макраме. А кто-то — снаря-
жает патроны. Для этого в специ-
ализированных магазинах есть 
все, чтобы развернуть дома на 
столе миниатюрный патронный 
заводик. 

Впрочем, особого оборудова-
ния тут не требуется. Нужны ме-
дицинские весы, чтобы до деся-
той доли грамма отмерить порох 
и дробь, приспособление для из-
влечения использованного кап-
сюля и установки нового, при-
бор для вальцовки гильзы, мер-
ка или дозатор пороха, калибра-
тор. Возможно, кто-то использу-
ет что-то еще — всякие там выко-
лотки, ступки и т.д. У опытных 
охотников свои секреты. Вруч-
ную могут изготавливаться 
пыжи — из картона или старых 
валенок. Кто-то сам отливает 
дробь, картечь и пули. 

Но гильзы, капсюля и порох — 
только заводские. По сути — «от-
верточная сборка». 

Подобный способ снаряже-
ния патронов в России существу-
ет уже полтора века и применяет-

ся только для гладкоствольных 
охотничьих ружей.

 Теперь может настать черед и 
для боеприпасов к нарезному 
оружию. Что изменится? 

 Эксперты в спецслужбах и 
правоохранительных органах 
считают, что на процесс лицензи-
рования оружия (сейчас это — 
компетенция Росгвардии) это не 
повлияет. 

Ведь все необходимые мате-

риалы, в том числе боеприпасы, 
и так продаются только при 
предъявлении разрешения на 
оружие. 

А при очередной перереги-
страции ружья, винтовки или ка-
рабина патроны не проверяются 
— ни заводские, ни снаряженные 
в домашних условиях. Сколько и 
какие нужны боеприпасы — ре-
шает сам владелец. Лишь бы они 
соответствовали модели оружия.

 Другое дело — появится новая 
технология снаряжения «нарез-
ных» патронов и, что самое глав-
ное, — возрастут требования к со-
блюдению техники безопасно-
сти. Здесь смысл как раз в дубли-
ровании всех параметров завод-
ского патрона, всякие вариации 

с мощностью уже не пройдут, по 
крайне мере — первое время, пока 
не будет отработана технология. 
Возможно, появятся новые при-
способления для извлечения и 
установки капсюля и пули. 

Скорее всего, нововведению 
обрадуются охотники-промы-
словики и сельские жители с не-
большим доходом. 

Большинство из них — 80 про-
центов — пользуются отечествен-
ными винтовками и карабинами, 
патроны к которым приходится 
покупать в городах. 

Перейти к самостоятельному 
снаряжению боеприпасов они 
смогут быстрее, чем владельцы 
зарубежных моделей — компо-
ненты будет достать гораздо лег-
че. Опять же, отечественные про-
изводители быстрее наладят для 
этого необходимое оборудова-
ние, которое будет стоить дешев-
ле, чем принадлежности для сна-
ряжения импортных патронов.

Возможно, ужесточатся тре-
бования и возрастет контроль 
над специализированными мага-
зинами, торгующими оружием и 
боеприпасами. Большинство из 
них расположено в цоколях мно-
гоэтажных домов. Это — нормаль-
но, если в прейскуранте нет поро-
ха и на стендах — лишь готовые 
патроны. 

Порох можно продавать в ма-
газинах, расположенных в от-
дельных зданиях — так безопа-
снее. И таких магазинов меньше 
раз в десять, чем обычных.

Но если разрешат снаряжать 
«нарезные» патроны, спрос на 
порох резко возрастет. Причем 
порох потребуется другой мар-
ки, а не охотничий «Сокол». Зна-
чит, потребуются и другие поме-
щения.

Кстати, внесенный законо-
проект одобрил главный редак-
тор известного оружейного жур-
нала «Калашников» Михаил Де-
гтярев. Он согласился, что патро-
ны некоторого калибра практи-
чески не импортируются, при 
этом цена на них с докризисного 
периода на данный момент выро-
сла в три и более раз. По его сло-
вам, тот патрон, который четыре 
года назад стоил 300 рублей, сей-
час стоит около 1000 руб. При 
этом по досанкционной цене 
гильза стоит около 150 рублей.  
Средняя же цена патрона при 
многократном использовании 
гильзы составляет около 200 ру-
блей.  В то же время цена на па-
троны наиболее популярных ка-
либров, которые массово изго-
тавливаются в России, как прави-
ло, составляют 20—25 рублей.
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 Устойчиво растет востребо-
ванность охотничьего оружия 
с нарезным стволом — 
его сейчас 886 тысяч стволов
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Охотникам из сельской местности 
дешевле самим снарядить 
патроны, чем покупать заводские.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Леонид Веденов, 
начальник Главного управления госконтроля и лицензионно-
разрешительной работы Росгвардии генерал-майор полиции:

— У российских владельцев традиционно и безоговорочно преобладает охотни-

чье оружие: так, гладкоствольных ружей сегодня более 4,3 миллиона единиц. 

Понемногу, но устойчиво растет востребованность охотничьего оружия с нарез-

ным стволом — его сейчас 886 тысяч. 

Поскольку претендовать на такое оружие могут лишь безупречные охотники с 

5-летним стажем, может только радовать тот факт, что их становится все больше.

ГРОМКОЕ ДЕЛО СКР закончил 
расследование дела 
Никиты Белых

Cлишком много 
взял

Иван Петров

РАССЛЕДОВАНИЕ уголовного дела в отношении бывше-
го губернатора Кировской области Никиты Белых завер-
шено. Об этом в среду сообщили в Следственном комите-
те РФ. Экс-главу региона, напомним, обвиняют в двух 
эпизодах получения взятки. 

По версии следствия, Никита Белых в период с 2012 
по 2016 год лично и через посредников получил 600 ты-
сяч евро в качестве взяток. За эти деньги градоначальник 
обещал различные преференции взяткодателям, не чи-
нить препятствий в работе контролируемых ими пред-
приятий — АО «Нововятский лыжный комбинат» и ООО 
«Лесохозяйственная управляющая компания».

«Обвиняемый и его защитники сегодня были уведом-
лены об окончании следственных действий. В ближай-
шее время материалы уголовного дела будут представле-
ны им для ознакомления», — сообщила и.о. руководителя 
управления по взаимодействию со СМИ Следственного 
комитета РФ Светлана Петренко.

22 марта Басманный райсуд Москвы удовлетворил 
ходатайство следствия и продлил до 24 июня срок нахо-
ждения под стражей экс-губернатора. В конце января 
Никита Белых был переведен из СИЗО «Лефортово» в 
больницу «Матросской тишины» в связи с обострением 
хронических заболеваний.

Напомним, кировский губернатор Никита Белых был 
задержан оперативниками ФСБ 24 июня прошлого года в 
ресторане гостиничного комплекса Lotte Plaza. Его взяли 
с поличным — прямо в момент передачи Белых 150 тысяч 
евро. По версии следствия, за взятку в 400 тысяч евро 
глава региона обещал предпринимателю содействовать 
в реализации его инвестиционных контрактов в Киров-
ской области. Позднее в деле появился еще один эпизод, 
связанный со взяткой в 200 тысяч евро.  

СЛЕДСТВИЕ Поместье 
экс-сенатора Пугачева 
в Англии продано 
в счет долгов его банка

Дома и яхты 
на продажу

Иван Петров

АГЕНТСТВО по страхованию вкладов, являющееся 
конкурсным управляющим Межпромбанка, продало за-
рубежный актив бенефициара этого банка — экс-сенато-
ра Сергея Пугачева. На торги было выставлено поместье 
Lower Venn Farm в британском графстве Херефордшир. 
Сумма сделки составила 1,6 миллиона фунтов стерлин-
гов, говорится в заявлении АСВ.

Сделка была проведена с целью пополнения конкур-
сной массы Межпромбанка, и удовлетворения требований 
его кредиторов. С учетом вырученных средств общая сум-
ма поступлений в пользу банка по результатам иностран-
ных судебных разбирательств против Пугачева в настоя-
щее время превышает 4,2 миллиона долларов. 

Ранее АСВ сообщало, что продолжает меры по принуди-
тельному исполнению определения российского суда в от-
ношении других активов, находящихся в собственности 
или под контролем Пугачева. Имелись в виду в частности 
несколько объектов элитной недвижимости во Франции (в 
том числе виллы Шато де Гаро, «Аннушка», шале «Валь-
берг», а также вилла № 40, расположенная в Сен-Жан-Кап-
Ферра). Их стоимость составляет десятки миллионов дол-
ларов. Также агентство намерено продать яхту класса 
«люкс», зарегистрированную на Каймановых островах.

Основатель и глава Межпромбанка Сергей Пугачев до 
последнего времени жил в Лондоне, а затем переехал во 
Францию. В России ему предъявлено обвинение в растрате 
и присвоении 28 млрд рублей из средств клиентов Меж-
промбанка, а также в злоупотреблении полномочиями при 
выдаче невозвратных кредитов на 68 млрд рублей. ЦБ РФ 
отозвал лицензию Межпромбанка 5 октября 2010 года. В 
январе 2011 года было возбуждено уголовное дело о пред-
намеренном банкротстве.



7События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
30 марта 2017
четверг №66 (7232)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ВЫСТАВКА Художников из «Синего супа» представили в Москве

На полпути к Хичкоку
Жанна Васильева

Д
вадцатилетие своей дея-
тельности группа «Синий 
суп» (в 1996 в нее объеди-

нились выпускники МАРХИ Да-
ниил Лебедев, Алексей Добров, 
Валерий Патконен и - с 2002 
Алексей Лобанов) отмечает ре-
троспективой в фонде «Екатери-
на», созданной при участии XL 
Projects (куратор Елена Селина). 

Впрочем, ретроспектива пред-
полагает подведение итогов. Вы-
ставка же «Синий суп XXI» боль-
ше похожа на головоломку, к кото-
рой предлагается набор ключей 
(то бишь интерпретаций от пяти 
критиков), но лишь зритель мо-
жет решить, какой из ключей луч-
ше подходит к ларчику с «Синим 

супом». С таким же успехом зри-
теля можно высадить на неизвест-
ную планету, внешне похожую на 
Землю, снабдить земным GPS-на-
вигатором и предложить поискать 
выход. Иначе говоря, выставка 
фактически воспроизводит герме-
тичную структуру видеоработ 
«Синего супа», где зрителя сразу 
погружают в эпицентр событий то 
ли триллера, то ли фантастическо-
го фильма в духе «Соляриса». Это 
очень сильный кураторский ход. 

Впрочем, киноцитаты, на кото-
рые вроде бы так щедры художни-
ки «Синего супа», оказываются 
фейковыми. Как Синди Шерман 
перевоплощается в героинь, слов-
но виденных в старых фильмах, 
так «Синий суп» предлагает обра-
зы пространств, словно заимство-

ванных из жанровых фильмов.  
Два детектива, пережидающих 
дождь в автомобиле с включенны-
ми «дворниками» (Mute 2008), 

будто явились из фильмов нуара…  
Поезд, грузовики, самолеты, везу-
щие закрытый груз («Эшелон», 
2006), похожи на общее место ста-
рых военных фильмов… А беле-
сый туман, в котором тонет пере-
лесок, где звучат выстрелы, то уда-
ляясь, то приближаясь, («Оборо-
на», 2008), мог бы идеально впи-
саться в фильм «Последний по-
езд» (2003) Германа-младшего. 

Но в отличие от Синди Шерман 
художники «Синего супа» работа-
ют не с фотографией, а с цифровой 
анимацией, имитирующей реаль-
ность кинокадра.  Кроме того, их 
спецэффекты двойного назначе-
ния. Создание модели реальности, 
столь же убедительной, как сама 
реальность, лишь одна сторона 
дела. Второй «спецэффект» связан 
с исследованием возможности 
стирания границы между изобра-
жением и, скажем, объектом изо-
бражения. Так, «дворники» в ра-
боте Mute стирают не только ка-
пли дождя со стекла автомобиля, 
но в конце концов и изображение 
сидящих за стеклом сыщиков. 

То, что авторы «Синего супа» 
по образованию архитекторы, 

многое объясняет. В одних случа-
ях, как в знаменитой работе «Вы-
ход» (2005), они моделируют про-
странство интерьера, проигрывая 
поочередно все варианты извле-
чения из скучноватого «присутст-
венного места» саспенса, прису-
щего кафкианскому триллеру. Но 
в сущности все эти знаки «ужа-
сного» существуют лишь для того, 
чтобы акцентировать наличие 
границы, обозначенной дверью. 
Таинственный мир за дверью офи-
циального кабинета выглядит аб-
солютно непознаваемым, ирраци-
ональным. Это «черный ящик», 
откуда доносятся странные сигна-
лы, но коммуникация с внешним 
миром не предполагается. В дру-
гих случаях моделируется пейзаж, 
где акцентируется некая стран-
ность («Море»).  

Вообще понятие «границы» и 
как следствие разрыв коммуника-
ции весьма существенны для тех 
моделей пространства, с которым 
работает «Синий суп». Любопыт-
но, что примерно с теми же моде-
лями работает фильм «Прибы-
тие» (2016), заработавший не-
сколько «Оскаров». Там герои, 
лингвист и физик, ищут код для 
коммуникации с пришельцами из 
космоса. Закольцованность вре-
мени в фильме дарит шанс героям 
и… человечеству. Работы «Синего 

супа», похоже, не столь оптими-
стичны. Зато язык тех сигнальных 
систем, которые они используют 
не менее важен, чем «темный» 
смысл самого послания.  В этом 
смысле они близки не только гол-
ливудским блокбастерам, но и мо-
сковским концептуалистам… 

Любопытно, что языки, кото-
рые «изобретает» «Синий суп», не 
развиваются. Ключик к их коду 
каждый раз нужно искать заново. 
Можно сказать, что «Синий суп» 
ищет способы выражения ирра-
ционального в сфере социальной 
или природной... Но в любом слу-
чае их работы воспитывают «сто-
ицизм» зрителя. Так, в «Каскаде» 
(2016) наблюдатель, стоящий в за-
мкнутом кессоне перед каскадом 
бегущей сверху воды, заведомо 
обречен. При этом потенциальная 
трагедия эстетизируется. 

Фактически «Синий суп» рабо-
тает с категорией возвышенного. 
Почти как Пиранези… Только вме-
сто фантастических темниц и 
древних руин у них модели цифро-
вой эпохи, обкатывающей «руи-
ны» астероидов, озер, похожих на 
забытые реакторы, и прочие тех-
ногенные чудеса…

Кино По следам прошедшего сериала — обещанного «главного телесобытия года»

Плач по Мате Хари
Игорь Вирабов

В
аина Джоканте даже 
расплакалась перед од-
ним интервьюером, на-
помнившим актрисе о 
ее героине из свежеи-

спеченного сериала: «Это все 
еще очень волнительно и трога-
тельно для меня. Я плачу, потому 
что прощаюсь с персонажем, ко-
торый очень долго прожил со 
мной, мне нужно выпустить его 
из себя, отпустить»... И она пра-
ва. Лучше бы отпустить.

Как я ее понимаю. Мне вот тоже 
хочется плакать. Служебная необ-
ходимость пригвоздила меня к те-
левизору на целых 12 серий. Мало 
того: в довесок приложили и доку-
ментальный фильм про то, как эти 
серии торжественно рождались. 
Речь тут, понятно, о «Мате Хари».

Были заманчивы анонсы. 
Международный проект, три ре-
жиссера, тьма звезд — не только 
наших! Как пить дать: с рейтинга-
ми после телепоказа тоже все бо-
дро и заоблачно. Да, и 30 (!) стран 
уже купили себе это счастье. Ну 
красота же. 

Что еще зрителю надо — чтоб 
он наконец ощутил, как его при-
общили к о-о-очень дорогому 
(бюджет 12 млн долларов) искус-
ству практически неместного 
масштаба? Да ничего особенно-
го: надо, чтобы зритель захотел 
когда-нибудь пересмотреть ну 
хоть одну из этих серий. Для удо-
вольствия, из ностальгии. Надо, 
чтоб зритель вспомнил хоть эпи-
зодик — действительно зацепив-
ший. Чтобы мог ввернуть при 
случае цитату, афоризм из филь-
ма. Скажем, услышит самый пло-
хонький из зрителей — «Штирлиц 
был на грани провала» или 
просто «Картина маслом» — и как 
родного встретил: кто же не зна-
ет, что это, откуда. Такая малость.

Ну что мне эти цифры — сколь-
ко стран купило, сколько насчита-
ли жертв у телевизора. Проект, как 
говорят, был «сложен и амбицио-
зен». Кто спорит. Декорации ро-
скошны. Натурные съемки — свет 
и цвет красивы, сочны. Наряды бо-
гаты, шляпки — чудо. Набедренные 
и нагрудные висюльки танцовщи-
цы — премногообещающи. Окру-
глости — округлы. В чем же дело?

Жизнь Маты Хари, как извест-
но, сплошь повод для фантазий 
(буйных), мифологий (пристраст-
ных) и догадок (от политтехноло-
гов, историков до рядовых эрото-
манов). Новый сериал стал 26-й 
по счету киноверсией мильона 
жизненных терзаний несчастной 
матери, счастливой танцовщицы, 
любовницы кронпринцев и мини-
стров всей Европы. Чем она с ума 
сводила? Красота ее не эталонна. 
Гипноз в глазах, движениях, а мо-
жет, в голосе? Наивна, остроумна 
— и впрямь любила удовольствия, 
зов эроса. Дар ее — дар соблазна. 
Под соусом ее восточных баек — 
плывущих, как в пустыне суховей. 

Плюс тщеславие, которым пита-
лось все ее шпионство: вот стоит 
она, хлебнувшая всякого, и вер-
тит теперь всеми, как хочет. Если 
надо (ну, конечно, надо!) — и рас-
кошелиться заставит.

Самое дикое в ее некиношной 
истории: если вина ее (несколько 
погибших французских дивизий) 
была так очевидна и безусловна — 
отчего все материалы суда и след-
ствия засекретили аж на сто лет? 
Раскроют лишь 15 октября этого 
года. Отчего желание отомстить, 
тупая злоба к ней были так силь-
ны — вчера добивались ее благо-
склонности, сегодня даже хоро-
нить отказались, отдали в Анато-
мический музей, отсекли от тела 
голову, потом и вовсе затеряли?

Нельзя сказать, что актриса 

Ваина Джоканте не обаятельна, 
не привлекательна. Нет, она ме-
ланхолична и умеренна — без су-
масбродств. Героиня ее — вполне 
феминистка, ее корысть — война 
за свое женское счастье и право в 
мужском безмозглом мире.

Далекая эпоха, в которой 
было много пафоса и ужаса, идеа-
лизма, эпидемий умственных и 
страсти к экзальтации — в фильме 
подогнана под полустертость 
современных знаний. Персона-
жи говорят — как эсэмэсками, 
комментами из соцсетей. «Вас 
ждет всемирный успех». Или — 
«Увидимся, до встречи в аду!». 
Или еще — «Вы сами найдете 
дверь или вам помочь?».

Бог с ними, с историческими 
точностями: их в сериале немно-

го. Они даже мешают авторам за-
кручивать сюжет. Несчастный Де-
пардье зачем-то появился — чтобы 
его немедля придушили. Ужас? Да 
нет, даже весело: приглашенную 
знаменитость душат нежно, боясь 
повредить. Героиню отправили 
топиться, в пучину вод. Кошмар? 
Да нет, она тонет не насмерть. 
Нырнул политкорректный мулат , 
вынул девушку — отряхнулись и 
пошли, солнцем палимые.

Персонаж Кристофера Лам-
берта («Горца») ни разу не меня-
ет выражения лица (не маска ль? 
Фантомас?). Бедняжку-интри-
ганку Мату Хари делают убийцей 
не просто абстрактных дивизий 
— она и Ламберта, и подругу-шпи-
онку (суровая героиня Раппо-
порт напоминает ту злодейку, 
что выставляла на мороз дитя ра-
дистки Кэт в «17-ти мгновениях 
весны») прикончит, причем уме-
ло, в лоб, как снайпер. Сцена кур-
гузой разборки с группой немец-
ких наемников — как маленький 
«килл-Билл», сюрприз для Таран-
тино.

Отдельная фантасмагория тут 
— русский капитан Маслов, в од-
ном и том же кителе сидящий в 
окопе и выезжающий в свет. По-
везло Михаилу Матвееву или нет, 
но им тут сшивают сюжет. Он и 
жертва газовой атаки немцев (ви-

новница по сериалу тоже Мата 
Хари). Он почему-то ходит со 
штабными документами по ноч-
ным закоулкам — чтоб получить 
аляпистый фингал в картинной 
драке: прямо из драки он кузне-
чиком к подруге в лимузин. И на-
чинаются сплошные  «графы мон-
те-кристо» — герой Матвеева одо-
левает крепостные стены, тюрем-
щики летят налево и направо: 
Мату не спас — сел за решетку сам 
и стал кричать (и она слышит!). 
Чем не соблазненный злодейкой 
миледи Фельтон из «Трех мушке-
теров»?

Мата Хари в тюрьме просила 
книг — читала. Утром перед казнью 
шутила: как, без завтрака?! И на-
писала три письма: любовнику — 
французскому высокому чину, 
русскому капитану и дочери. Про-
стая, в сущности, голландская 
баба. И в этом вот невыдуманном 
— трагедия куда сильней. Но в се-
риале и финал, как водевиль с 
«раскаявшейся Магдалиной».

И тут, совсем уж неожиданно, 
я вспомнил Сашу Соколову из 
старого-старого фильма «Член 
правительства» - ее Вера Марец-
кая играла. Это она там с трибу-
ны: «Вот стою я здесь перед вами, 
простая русская баба, мужем би-
тая, попами пуганная, врагами 
стрелянная — живучая!» 

Старая лента — наивна и идей-
но замусолена. А начнешь вдруг 
смотреть — не оторвешься. Тоже, 
кстати, отстрадавшие свое жен-
щины воюют с отсталым мужи-
чьем. И что ни фраза — то харак-
тер, блеск. «Хочу я быть, Паня... 
Хочу я быть милосердной се-
строю, да вот не знаю, получится 
ли — я женщина слабая, забитая... 
Хто тама?!». Вернулся блудный 
муж к Марецкой — и она, успеш-
ная, летит, прижалась, радость, 
жалость: «Батюшка ты мой, вер-
нулся ты ко мне, жемчужинка.. А я 
уж тебя маленько подзабывать 
стала, а все зову, все зову ноча-
ми»… И это «зову, зову» — так то-
ненько, ком в горле. Все в том 
кино нелепо и старо, казалось бы, 
— а не забудешь этот тоненький 
стон Марецкой о любви и счастье.

«Мата Хари» — и «Член прави-
тельства»? Согласен: никудыш-
ная параллель. Но вот ведь — вы-
шел сериал, и все в нем дорого, 
богато, и всего в нем много. И ге-
роиня тоже погибает со словами 
о любви. А попробуй вспомни — 
что, к чему. Да и зачем?

Спецэффекты двойного назначения можно найти почти в каждой работе группы «Синий суп».

Акцент

 Выставка воспроизводит 
структуру видеоработ 
«Синего супа», погружающих 
зрителя в эпицентр событий 
то ли детектива, 
то ли фэнтази

КСТАТИ
Группа «Синий суп» — лауреаты премии современного искусства 
«Инновация» в 2007 году, номинанты на премию Кандинского в 
2016-м (работа «Каскад» вошла в шорт-лист). 
Их работы показывались и в Третьяковской галерее (на выставке 
«Гиперреализм»), и в ГМИИ им. А.С. Пушкина («Пространства 
российского видеоарта»). А также участвовали в международных 
проектах в Париже, Токио, Вене, Нью-Йорке, Венеции, Лондоне…

СУД В деле реставраторов 
возможно появится 
новый фигурант 

Вот такая 
картина

Елена Яковлева, Владимир Федосенко

ЛЕФОРТОВСКИЙ районный суд Москвы отправил вче-
ра под домашний арест до 23 мая замдиректора Эрмита-
жа Михаила Новикова.

Он обвиняется в мошенничестве в особо крупном раз-
мере, совершенном группой лиц. По части 4 статьи 159 
УК РФ ему грозит до 10 лет лишения свободы. 

В суде стало известно, что Михаил Новиков подозре-
вается в хищении бюджетных средств при строительстве 
музейного фондохранилища и, возможно, причастен к 
так называемому «делу реставраторов», главным фигу-
рантом которого является бывший заместитель мини-
стра культуры России Григорий Пирумов. 

Напомним, что в конце января сотрудники ФСБ про-
вели в Эрмитаже обыски. Чем они вызваны, неизвестно, 
никаких разъяснений представители спецслужбы не да-
вали. По некоторым данным, силовиков интересовали 
документы, связанные с государственным контрактом 
на сумму 3,62 миллиарда на строительство второй оче-
реди фондохранилища на Школьной улице.

Дома у Михаила 
Новикова был про-
веден обыск. 

В настоящее вре-
мя Эрмитаж ведет 
два крупных проекта 
по строительству и 
реставрации зданий: 
завершается созда-
ние реставрационно-хранительского центра Эрмитажа в 
Старой Деревне и ведется приспособление старинного 
здания Биржи на стрелке Васильевского острова под со-
здание Музея государственных символов и геральдики. 

Вчера директор Государственного Эрмитажа Михаил 
Пиотровский вот так прокомментировал ситуацию: 

— Все происходящее прежде всего связано с вопросом 
Эрмитажных строек. А где такие большие стройки, там 
много денег, много разных проблем, много недобросо-
вестных подрядчиков. Но финансовая деятельность Эр-
митажа все время проверяется — Федеральной службой 
безопасности РФ и Счетной палатой. Что касается по-
следних событий, то хочу подчеркнуть, что у нас все-та-
ки еще существует презумпция невиновности, и коммен-
тировать все случившееся можно будет через некоторое 
время, когда ситуация станет яснее. 

Сразу после сообщений об аресте Михаила Новикова 
в СМИ появилась информация, что у следствия есть пре-
тензии также и к его сыну, Артему Новикову, который 
возглавляет департамент инвестиций, реставрации и 
строительства Минкультуры России. В самом министер-
стве эту информацию категорически опровергла в разго-
воре с корреспондентом «РГ» пресс-секретарь ведомст-
ва Ирина Казначеева. Она также сообщила, что Артем 
Новиков на свободе и выполняет свои прямые обязан-
ности. И принимал вчера участие в работе коллегии ми-
нистерства.

— Информация не соответствует действительности, — 
утверждает Казначеева. — К сожалению, журналисты не 
способны даже на перепроверку информации, готовы 
любую непроверенную новость давать как сенсацию.

Милая актриса Ваина Джоканте 
со слезами вспоминает Мату Хари, 
с которой успела сродниться.
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Акцент

 Что надо зрителю, чтобы 
он понял: его приобщили 
к дорогому искусству? 
Чтоб был хоть эпизодик 
зацепивший...

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

Кадры из сериала на сайте 
rg.ru/art/1378830
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Все происходящее 
связано с вопросом 
музейных строек

СКАНДАЛ Украину отстранят 
от «Евровидения», 
если Юлию Самойлову 
не пустят в Киев

Не на тех напали

Александр Алексеев

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ директор Европейского вещательного 
союза (EBU) Ингрид Делтенре прибыла в Женеву, чтобы 
провести переговоры с украинским премьер-министром 
Владимиром Гройсманом и президентом Петром Поро-
шенко. Там же она встретилась и с журналистами швей-
царских СМИ. Чаще всего ее расспрашивали о том, как 
будут реагировать организаторы конкурса на запрет Ук-
раины приехать в Киев россиянке Юлии Самойловой. И 
генеральный директор EBU впервые высказалась жест-
ко. Фактически Украине поставлен ультиматум. Время 
его выполнения — уже ближайшие дни. 

— Такое поведе-
ние Украины абсо-
лютно недопустимо, 
— признала теперь 
Ингрид Делтенре. 
После чего сообщи-
ла журналисту одно-
го из самых влия-
тельных немецкоя-
зычных изданий 
Швейцарии Blick о 
начале переговоров с Владимиром Гройсманом и Петром 
Порошенко. Уточнив, что «только эти двое могут отме-
нить запрет» на въезд Юлии Самойловой. Госпожа Дел-
тенре настроена твердо и считает, что «будет найдено по-
ложительное решение»… 

Журналисты издания Blick тоже явно на стороне на-
шей певицы. Пишут, что «в своей родной России она яв-
ляется суперзвездой, а на Украине — персона нон грата, 
лицо нежелательное…» Без одобрения констатируют, 
что на прошлой неделе «украинская спецслужба СБУ 
объявила ей трехлетний запрет на въезд…» 

Кажется, впервые высокие чиновники EBU столь 
жестки в своих оценках — Делтенре не скрывала разоча-
рования: «Я глубоко сожалею, что в данном случае люди 
злоупотребляют своей политической властью и пытают-
ся использовать конкурс в своих целях! «Евровидение» 
должно радовать миллионы людей! И прежде оно объе-
диняло их вместе! Не надо использовать его в своих ло-
кальных целях, и не нужно натравливать людей друг на 
друга!»

Эту симпатичную блондинку называют «верховной 
женщиной в европейском телевидении». Руководить и 
добиваться своих целей она умеет: пять лет была дирек-
тором Швейцарского телевидения. А затем ее пригласи-
ли и в руководство EBU — за умение решать сложные за-
дачи и отстаивать принципы «Евровидения». 

Теперь речь идет даже о том, что если решение про-
блемы не будет найдено, то Украина может лишиться 
права проведения международного конкурса. «Это слу-
чится, если в течение ближайших недель не будет решен 
вопрос с допуском Юлии Самойловой в Киев», — считает 
Ингрид Делтенре.

Впрочем, есть неофициальная информация о том, что 
сроки для изменения решения Украине определены еще 
более строго — до конца следующей недели.

Впервые высокие 
чиновники EBU 
столь жестки 
в своих оценках 
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КОНФЛИКТ Жители Парижа вышли на улицы, чтобы защититься от полицейских убийц

Полицейские ножницы
Вячеслав Прокофьев
«Российская газета», Париж

В
от уже вторые сутки подряд 
в Париже проходят мощные 
выступления против поли-

цейской жестокости. Ими охва-
чен XIX округ, что на севере 
французской столицы, где в ми-
нувшее воскресенье был убит 
выходец из Китая.

Жители округа и представите-
ли китайской общины то и дело 
занимают площадь, расположен-
ную напротив окружного  комис-
сариата полиции. В понедельник 
свыше полутора сотен манифе-
стантов обрушили на стражей за-
кона град камней и бутылок.  Не-

сколько машин, в том числе па-
трульный автомобиль, были по-
дожжены. В ответ полицейские, 
не церемонясь,  арестовали 35 
участников протестной акции. 
Многие из них до сих пор нахо-
дятся за решеткой.

На следующий день манифе-
стантов  было уже в несколько 
раз больше: к ним присоедини-
лись соотечественники погибше-
го, живущие  в других районах 
столицы, а также в ее пригородах. 
Возмущенные люди пришли  с 
плакатами «Требуем справедли-
вости!», «Нет — произволу!», 
«Мы за правосудие и против на-
силия».  В центре площади  был 
устроен стихийный мемориал из 

сотен свечей, фотографий и ри-
сунков.  Не обошлось без стол-
кновений. Полиция пустила в ход 
дубинки и слезоточивый газ, ко-
торый  заполнил все прилегаю-
щие к комиссариату улицы. И 
снова были проведены задержа-
ния. Причем довольно жестко, за 
что служивых  похвалил недавно 
назначенный министр внутрен-
них дел Матиас Фекл.

ЧП, вызвавшее бурную реак-
цию китайской диаспоры, прои-
зошло в минувшее воскресенье, 
когда полиция нагрянула на 
квартиру 56-летнего китайского 
гражданина Ли Шайо, живущего 
с четырьмя взрослыми детьми.  В 
местное отделение полиции по-

ступил сигнал о бытовой ссоре. 
По официальной версии, когда 
стражи закона прибыли на место 
происшествия, то услышали кри-
ки в  указанной квартире.  Выбив 
дверь, они наткнулись на челове-
ка, якобы набросившегося на них 
с «режущим предметом». Один 
из полицейских сразу открыл 
огонь на поражение  и убил напа-
давшего. Но эту версию опровер-
гла одна из дочерей Ли Шайо, на-
ходившаяся в квартире  вместе с 
отцом, а также адвокат  семьи 
Кальвин Жоб. По их словам,  Ли 
Шайо не нападал на полицей-
ских, а  вышел к ним навстречу с 
ножницами в руках, потому что в 
тот момент был занят «готовкой 

на кухне и собирался разрезать 
ими рыбу». Юрист также настаи-
вает на том, что полицейские 
стреляли без предупреждения.

Официальный представитель 
МИД КНР  Хуа Чуньин заявил 
официальный протест Парижу. 
Причем Пекин намеревается  
внимательно следить за  рассле-
дованием убийства Ли Шайо.  
Еще более резко реагируют СМИ 
Поднебесной. Так  в одной круп-
ной китайской газете прямо ска-
зано, что «это преступление 
нельзя прощать», а  французскую 
полицию издание обвинило в 
«расовых предрассудках».

Смерть китайского граждани-
на  и жесткий разгон парижских 

манифестаций  не вызвали ника-
кой реакции  ни со стороны пред-
ставителей США, ни западноевро-
пейских стран — членов ЕС. Стыд-
ливое молчание западных поли-
тиков отметила официальный 
представитель МИД России Ма-
рия Захарова. «Пятая часть проте-
стующих была задержана. Кроме 
МИД КНР, ни одно вышеперечи-
сленное внешнеполитическое ве-
домство (имеются в виду запад-
ные. — Прим. ред) соблюдением 
свобод и демократией не озаботи-
лось, никаких заявлений форин-
офисов или госдепов, даже напи-
санных без огонька, как по едино-
му шаблону, не появилось», — на-
писала Захарова в Facebook. 
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Британия склонилась 
к брекситу

Речь премьера была 
призвана поднять бое-
вой дух сторонников 

развода с континентальной Евро-
пой, изрядно увядший от чтения 
негативных прогнозов с анализом 
последствий выхода Альбиона из 
ЕС. «Когда я в следующие месяцы 
буду сидеть за столом перегово-
ров, цитирует выступление Мэй 
«РИА Новости», я стану представ-
лять интересы каждого, кто живет 
в Британии — юных и пожилых, бо-
гатых и бедных, горожан и сель-
ских жителей. И, конечно, тех гра-
ждан ЕС, для которых наша страна 
— дом. Мое самое отчаянное жела-
ние — добиться самых выгодных 
условий для каждого, кто живет в 
нашей стране».

Впрочем, отправленное Туску 
письмо не более чем формаль-
ность. Еще во вторник вечером, 
сразу после подписания историче-
ской бумаги, Мэй сообщила об 
этом тем, кому было положено уз-
нать первыми о решении британ-
цев в силу статуса в европейской 
иерархии. Нет ничего удивитель-
ного, что свой первый звонок пре-
мьер сделала канцлеру Германии 
Ангеле Меркель. И только потом 
набрала европейским чиновни-
кам — руководителям Евросовета 
и Еврокомиссии. О чем беседова-
ли главы британского и немецкого 
правительства, доподлинно не из-
вестно. Но очевидно, что от уступ-

чивости Берлина зависит, по како-
му сценарию — скандальному или 
примирительному — пройдет в 
дальнейшем британский развод.

Это тебе не фунт изюма 
То, что британцам на этапе ре-

ферендума казалось простым и по-
нятным, сегодня уже не выглядит 
таковым. Лондону не удалось зара-
нее договориться о свободном до-
ступе к единому рынку Евросоюза. 
В Брюсселе посмеялись над этими 
планами, заявив, что «выковыри-
вания изюма» не допустят. Евро-
пейские чиновники были не про-
тив того, чтобы договориться с 
британцами о зоне свободной тор-
говли, но на своих условиях. В част-
ности, они считают, что кабинет 
Терезы Мэй обязан выплатить по-
рядка 50 миллиардов фунтов в ев-
ропейский бюджет за невыполнен-
ные обязательства. Сумма, по сло-
вам главы Еврокомиссии Жана 
Клода Юнкера, включает выплату 
пенсий чиновникам ЕС, финанси-
рование инфраструктурных объ-
ектов, недополученную прибыль и 
т.п. Как предупредил Лондон офи-
циальный переговорщик Евросою-
за по брекситу француз Мишель 
Барнье, «Британия должна выпол-
нить все финансовые гарантии, ко-
торые страна брала на себя в каче-
стве члена ЕС». Европейскую ли-
нию на переговорах Барнье обо-
значил так: «Мы будем решитель-

ными, мы будем приветливыми, 
мы никогда не будем наивными».

В ответ Тереза Мэй предупреди-
ла европейских оппонентов: ее 
страна может покинуть единую Ев-
ропу по-плохому, не договорив-
шись о дальнейших торговых пра-
вилах и, разумеется, не заплатив 

ни пенса. Правда, тогда с уже быв-
шей европейской семьей британ-
цам придется торговать по прави-
лам ВТО. Однако такой сценарий 
таит для Лондона множество ри-
сков. Во-первых, у Альбиона нет 
полноценного членства во Всемир-
ной торговой организации. Во-вто-
рых, 44 процента британского эк-
спорта идет в страны ЕС, тогда как 
экспорт из Европы на Альбион со-
ставляет только 7 процентов. От-
каз от беспошлинной торговли с 
ЕС сделает многие британские то-
вары неконкурентоспособными. 
Но в этих расчетах не учтен суще-
ственный внешнеполитический 
нюанс — Соединенное королевство 

является третьим по значению эк-
спортным рынком для Германии. 
И, видимо, премьер Британии рас-
считывает в итоге закулисно дого-
вориться с канцлером Меркель в 
обход официальных европейских 
переговорщиков. По прогнозам эк-
спертов, обсуждение условий но-

вого торгового соглашения между 
Лондоном и Брюсселем может за-
нять десятилетия. Тем не менее 
Мэй рассчитывает на заключение 
в ближайшие пару лет промежу-
точного договора. 

Если книга, то «Белая» 
В четверг британское прави-

тельство опубликует так называ-
емую «Белую книгу». В этом до-
кументе пропишут основные по-
ложения «Великого законопро-
екта об отмене»( речь идет об от-
мене закона 1972 года, который 
позволял европейским законам 
действовать в Британии как на-
циональным. — Прим. ред). Уже в 

ближайшие годы правительству 
и парламенту предстоит пере-
смотреть тысячи европейских 
законов, применявшихся на Аль-
бионе, чтобы решить, какие из 
них следует отменить, а какие 
сделать национальными. Среди 
ключевых проблем, требующих, 
по оценкам экспертов, немедлен-
ного реагирования со стороны 
премьера, — ситуация с правами 
европейцев в Британии, а также 
будущее ранее выплачивавших-
ся в стране по евросоюзовским 
стандартам социальных пособий. 
Забавно, но подготовленные Ев-
рокомиссей сценарии развития 
единой Европы после выхода из 
нее Лондона также были объеди-
нены в «Белую книгу». Но только 
европейскую.

Единая, неделимая?
Нет сомнений, что Британия 

после реализации плана «брекси-
та» останется королевством. Но 
будет ли оно Соединенным? Шот-
ландские националисты уже от-
крыли сбор средств на проведение 
второго референдума об отделе-
нии Шотландии от Британии. На 
этот раз они уверены в успехе: 62 
процента жителей региона ранее 
голосовали против «брексита», за 
сохранение членства Британии в 
Евросоюзе. Но их мнение не было 
услышано, и это дополнительно 
подпитывает радикальные на-

строения. Ответить отказом на 
просьбу шотландцев о референду-
ме кабинет Мэй не может, но рас-
считывает оттянуть сроки плебис-
цита. «Сейчас не время, мы долж-
ны работать вместе, а не расхо-
диться», — заявила глава прави-
тельства. «В Лондоне боятся реше-
ния шотландцев», — иронично 
прокомментировала такое объя-
снение первый министр Шотлан-
дии.   

Решение Мэй о начале проце-
дуры «брексита» подогрело наци-
оналистические настроения и в 
Северной Ирландии, где также за-
говорили о референдуме, чтобы 
отделиться от Альбиона и присое-
диниться к Ирландии. И даже, как 
утверждает «Нью-Йорк таймс», 
уэльские националисты загово-
рили о независимости. Так что по-
мимо предстоящих экономиче-
ских «разборок» с далекими и 
близкими европейскими родст-
венниками Мэй предстоит экс-
тренно спасать территориальную 
целостность взбунтовавшегося 
после «брексита» королевства. 
Причем обе задачи, по мнению эк-
спертов, выглядят трудновыпол-
нимыми.

Британия прошла «точку невозвра-
та». Процедура ее выхода из ЕС 
может занять около двух лет.

Выходцы из КНР зажгли свечи перед полицейским участком в Париже, протестуя против действий сил правопорядка, застреливших Ли Шайо.

Акцент

 В Европе обещали Лондону 
«быть решительными 
и не быть наивными»

Все материалы автора
rg.ru/sujet/4799

СТРАННЫЙ ПРИЗРАК
ПРИЗРАК бродит повсеместно, призрак чего-то нового, 
но чего, никто пока не может понять. Давно не было ситу-
ации, подобной всепроникающей неопределенности, 
когда не получается внятно сформулировать даже харак-
тер происходящих изменений. Понятия, которые пыта-
ются использовать для описания новых явлений, будь то 
популизм, «новый меркантилизм», кризис либерально-
го устройства, мало что объясняют.

Пока можно уверенно сказать одно: внутренняя по-
вестка дня берет верх над внешними амбициями и 
устремлениями в ведущих странах мира. Как бы кто ни 
относился к лозунгу Дональда Трампа «Америка пре-
жде всего», если США встают на такой курс, скоро в ту 
же сторону будет разворачиваться весь мир. Соединен-
ные Штаты задают тональность глобальной политики, и 
в ближайшее десятилетие, а то и два это не изменится. 
Об отрыве политических элит от корней и утрате ими 
легитимности в глазах масс сказано уже много, возвра-
щение на землю должно предусматривать такую ли-
нию, которая этим самым массам понятна. Поиск ее и 
составит основное содержание наступающего этапа.

Каждый пытается делать это по-своему. Европа после 
британского и американского шока перевела дух, когда 
Партия свободы не добилась ожидавшегося успеха в Ни-
дерландах. Теперь все взоры прикованы к Франции, где 
умеренная и респектабельная часть общества молится 
за Эмманюэля Макрона. Считается, что победа Марин 
Ле Пен станет настоящей катастрофой для Евросоюза, а 
вот приятный во всех отношениях центрист наполнит 
его свежим дыханием. 

С первым утвер-
ждением можно со-
гласиться, а вот вто-
рое кажется иллю-
зорным. Макрон 
действительно мо-
жет победить на вол-
не «Ле Пен — никог-
да!», но появление в 
политически самой 
главной стране Ста-
рого Света синтети-
ческого и эластично-
го президента, бес-
конечно политкор-
ректного и говоря-
щего публике то, что 
она хочет слышать, это, пожалуй, последнее, что способ-
ствует новому старту единой Европы. Иными словами, 
не любая альтернатива «популистам» является спаси-
тельной, а попытка продолжать прежнюю линию только 
загонит кризис еще глубже.  

Америка Трампа пока демонстрирует удивительное — 
супердержава на автопилоте. Развернуть с наскока курс 
в ту сторону, в которую обещал миллиардер-застрой-
щик, не получилось, оказалось, что управлять огромным 
государством не совсем то же самое, что руководить 
крупной корпорацией. Война внутри правящей верхуш-
ки продолжается. За первые месяцы после инаугурации 
не прояснились практически никакие внешнеполитиче-
ские приоритеты, зато явно дала себя знать инерцион-
ность, когда корабль не поворачивают, крутя штурвал, 
он благополучно плывет курсом, заданным предыдущим 
экипажем. Впрочем, более важно, что Трамп не преуспе-
вает и по внутренним вопросам, которые для него прио-
ритетны. А значит, он и дальше продолжит вгрызаться в 
систему здравоохранения и прочие анонсированные 
темы (миграция, рабочие места и пр.), так что междуна-
родные сюжеты будут сугубо инструментальны. И, воз-
можно, весьма непоследовательны.

Вообще получается парадоксальная вещь. Избира-
тель в ведущих странах влияет на внешнюю политику не 
потому, что она его волнует, а как раз наоборот. Индиф-
ферентность и отсутствие интереса к международной 
проблематике, раздражение в связи с оторванностью 
правящего класса от «домашних заданий» заставляют 
«начальство» сосредотачиваться на внутренних темах. 
Именно таков механизм пресловутой деглобализации, о 
которой активно заговорили.

Важно понимать, что данный процесс носит всеоб-
щий характер, мы снова, как бывало в истории, оказа-
лись в ситуации «синхронного времени». Сегодняшний 
«бунт против глобализма» на Западе сравнивали с собы-
тиями конца шестидесятых, когда Европу и США охвати-
ли беспорядки в связи с недовольством молодежи и при-
мкнувших к ней фрондеров социально-политической си-
туацией. Но в тот же период подъем гражданской актив-
ности наблюдался и по другую сторону «железного зана-
веса» — в СССР и социалистическом блоке. Контекст, по-
воды, да и генезис «пражской весны», польских демон-

страций или высту-
плений советских 
диссидентов, конеч-
но, сильно отлича-
лись от волнений в 
Сорбонне или Берк-
ли. Но это были про-
явления общего про-
цесса, и ответ, кото-
рый нашли на Западе 
(фактическая абсор-
бция протестного 
элемента и расшире-
ние рамок общест-
венного договора), 

оказался более устойчивым, чем ставка на сдерживание 
и подавление, сделанная в советском блоке. Что прояви-
лось через двадцать лет.

Сегодня Россия, как и остальные незападные стра-
ны, еще больше, чем тогда, включена в глобальные 
идейно-политические тренды. И хотя путь, пройден-
ный за тридцать лет, очень отличается от западного (за-
частую противоположен ему), мировой ветер гуляет и 
по российскому обществу. Никакого иммунитета от 
того, что на Западе окрестили подъемом популизма, то 
есть отторжения того, что предлагает истеблишмент, у 
России нет, равно как и вопрос о месте внешней поли-
тики в национальной повестке дня может стать намно-
го более острым. Преимущество России, правда, в том, 
что годы лихих виражей приучили к выносливости и 
адаптивности, чем не могут похвастаться страны, при-
выкшие к комфорту и постоянному росту благосостоя-
ния.

Будет интересно посмотреть, каким станет мир, в ко-
тором все весомые игроки повернутся внутрь себя, а 
пространство для действия откроется у тех, кто ни за что 
не отвечает и заинтересован исключительно в револю-
ционном раскачивании. 

Внутренняя повест-
ка дня берет верх 
над внешними 
амбициями 
и устремлениями 
в ведущих странах 
мира

Данный процесс 
носит всеобщий 
характер, и Россия 
оказалась в ситуа-
ции «синхронного 
времени»

Видеорепортаж на сайте 
rg.ru/art/1384277

Мир без правил

Федор Лукьянов
председатель Совета по внешней 
и оборонной политике

Участник акции протеста против произвола полиции в Париже.
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В Эрмитаже робеют короли 
А первое, что нужно бу-
дет реально сделать, 
это восстановить му-

зей Пальмиры. Чтобы в город 
вернулись жители и жили этим 
музеем. Тогда Пальмира даже в 
разрушенном виде станет притя-
гивать людей. А восстановить па-
мятник, не восстанавливая 
жизнь вокруг, — бесполезное 
дело.

Так что планов по поводу 
Пальмиры много. Руки чешутся, 
но приступить не можем. Надо, 
чтобы война закончилась.

В Европе, кстати, нашли пять 
или семь пальмирских вещей. И 
мы с немцами собираемся зате-
ять совместный проект по изуче-
нию европейского рынка древ-
ностей. А то древние памятники 
культуры грабят, но нигде ничего 
почему-то не всплывает.

Спор о «чернильнице»
В год столетия революции музе-
ям приходится переживать со-
бытия большого накала. В Пе-
тербурге серьезным противо-
стоянием стал спор о музейном 
или церковном статусе Исааки-
евского собора. 
М И Х А И Л  П И ОТ Р О В С К И Й : Исаакий — 
особенный храм. Похожий разве 
что на храм Христа Спасителя. И 
в общем-то было ясно, что посте-
пенно он становился и стал бы 
главным собором Петербурга. 
Там помимо каждого дня уже 
шли службы в большие праздни-
ки. Императрицу Марию Федо-
ровну отпевали в Исаакиевском 
соборе… Но откуда-то взялась 
непонятная спешка и… 

Сейчас храм из-за споров во-
круг него стал замечательно зна-
менит. По интеллигентским чи-
тательским рейтингам он сейчас 
— самое важное, что есть в Петер-
бурге. Хотя всегда считался зда-
нием довольно средней архитек-
туры, его у нас называли «чер-
нильницей». А теперь особенно 
значим, как и Европейский уни-
верситет. И от дурного шума бы-
вает польза. 

Исаакий, как почти все петер-
буржские соборы, — мемориаль-
ный собор. Недаром на его базе — 
и это инновация — был создан му-
зей четырех соборов, который 
одновременно финансировал их 
реставрацию, позволял расска-
зывать о них как об историче-
ских памятниках и плюс иметь 
церковную службу.

Но тут произошло оскор-
бление чувств. У нас 
сейчас любимая 
тема — оскорбле-

ние чувств верую-
щих. Но в случае с 
Исаакием мы имеем 
пример оскорбле-
ния чувств граждан 
Петербурга и музей-
щ и к о в .  О н и  б ы л и 
оскорблены решением, са-
мим по себе, может быть, и 
логичным, но объявленным 
без разговора с другой сто-
роной. 

Я написал обо всем этом 
письмо Патриарху… Он, еще 
не прочитав его, публично ска-
зал, что готов со мной встре-
титься, чтобы обговорить все 
эти темы. (Правда, об этом поче-
му-то почти никто, кроме ТАСС, 
не сообщил). Одновременно 
было заявление пресс-секретаря 
Патриарха в духе «разумеется, 
мы готовы к переговорам», и за-
явление епархии об этом же. Но 
необлеченное полномочиями 
духовное лицо устроило скан-
дал, и все восприняли его как 
позицию Русской Православ-
ной Церкви. Мне потом звонили 
и оттуда, и отсюда, извинялись…

Вы встретились с Патриар-
хом?
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ:С Патриар-
хом прямо — нет. Но с владыкой 
Тихоном (Шевкуновым) у нас по-
стоянный контакт. Как и с епар-
хией. На днях вместе с Духовной 
академией и ее ректором влады-
кой Амвросием будем представ-
лять каталог Византийской вы-
ставки. Проведем «круглый 
стол», посвященный музейным 

делам. У нас в отношениях все 
нормально. Просто этот всплеск 
поспешности всех обескуражил. 
Думаю, постепенно мы обо всем 
договоримся. Тем более что сов-
местная работа в храме Церкви и 
музея — инновационная вещь, та-
кого раньше не было. И повыша-
ет «святость» музея. По мне так 
музей — тоже святое место.

Музей останется в Исаакиев-
ском соборе? 
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Посмотрим. Я 
думаю, что было бы идеально 
оставить все как есть. И даже уси-
лить роль музея и в Смольном, и 
в Сампсониевском соборе. Но 
это будет что-то новое, а новое 
всегда всех раздражает. Так что 
есть разные соображения, что 
делать с музеем. Но в любом слу-
чае наблюдение за состоянием 
памятника будет производиться 
им.

Будет ли Эрмитаж в Шанхае
В июле этого года исполнится 25 
лет как вы возглавили Эрмитаж. 
Что главного удалось сделать?
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ:Наша абсо-
лютная инновация — Эрмитаж 
стал глобальным музеем с цен-
трами-спутниками и общества-
ми друзей по всему миру. Сейчас 
она, правда, под угрозой в связи с 
мировой политической ситуа-
цией.

Еще одна принципиально но-
вая вещь — мы создали грандиоз-
ное открытое фондохранилище с 
особым стилем показа. 

Обернулись лицом к городу и 
стараемся сделать музей градоо-
бразующим предприятием (оно 
важно даже в большом городе).

Вытащили на свет все то, что 
называется «трофейным искус-
ством» и вступили в мощную ди-
скуссию о его судьбе.

Опубликовали множество до-
кументов о разграблении Эрми-
тажа после революции, распро-
дажах картин и их передаче в дру-
гие музеи. Сейчас эти темы снова 
остро звучат в связи с разговора-
ми о музейном «переделе», му-
зейном фонде и едином объеди-
няющим госкаталоге, который 
непонятно к чему еще приведет. 

Мы отреставрировали почти 
весь Эрмитаж, в том числе и Вос-
точное крыло здания Главного 
штаба. 

Думаю, что нам с коллегами 
удалось поднять на должную вы-
соту само слово «музей». 

Но в музее важны как яркая 
инновация, так и высокая неиз-
менность. Поэтому своим успе-
хом мы считаем и то, что Эрми-
таж особенно не изменился. Он 
такой, какой есть. Просто соот-
ветствует времени. И большей 
глобальности.

Не могу сказать, что это все 
сделал я. Заложенное предшест-
вующими поколениями, это шло 
само собой, а я этому не мешал. 

Вы создали центры Эрмитажа не 
только в Лондоне и Амстердаме, 
но и в Казани и Выборге. Есть 
планы расширения вашего при-
сутствия в регионах России? 
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ:Мы, петербур-
жцы, люди высокомерные. Для 
нас существует Петербург и «все, 
что вне его». Поэтому что Лон-
дон, что Казань, что Москва — нам 
все равно. К тому же открытие 
центра Эрмитажа в России тре-
бует столь же сложной организа-
ционной работы и часто тех же 
денег. У нас в планах создание 
центров «Эрмитаж-Екатерин-
бург», «Эрмитаж-Омск», «Эрми-
таж-Владивосток». Обсуждаем 
идеи «Эрмитаж-Шанхай» и «Эр-
митаж-Барселона». Ну и, конеч-
но, «Эрмитаж-Москва».

Но как только мы что-то устра-
иваем на родной земле, чиновники 
тут же берут это на карандаш, и на-
чинается: сообщите завтра, к 15 
часам, каково состояние дел... По-
тому что раз Эрмитаж делает му-
зеи-спутники, то пусть их делают и 
другие музеи. А на самом деле это 
штучная работа. Несколько лет 
нужно трудиться только над «мен-
талитетом места», куда ты хочешь 
приехать. Потому что хорошо все 
будет, если будут использованы 
местная власть, местные люди и 
местные деньги. Если же просто 

ожидаются деньги из Эрмитажа 
или из минкультуры, ниче-

го не получится. И бу-
дет только мешать 
местным музеям. А у 
нас первое условие — 
наши планы и про-
граммы не должны 
«забивать» местные 
музеи. Даже в Голлан-
дию мы обещали ни-
когда не возить гол-
ландскую живопись. 

И не возили 15 лет, 
пока они сами не ста-
ли умолять. Поэтому 
никакого изобилия 
планов и открытий не 
ждите. Их не должно 

быть. 

Не все то 
золото
Голландский суд 
принял решение 
не возвращать 
«скифское зо-
лото» в музеи 
российского 
Крыма, кото-
рым оно при-
надлежит. Есть 

шансы оспорить 
его?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: 
Будет подана апелляция. Но во-
обще все, конечно, сложно. Все 
же сроки истекли, и вещи уже на-
ходятся на территории Голлан-
дии нелегально. А голландский 
суд решает, куда их передавать. 
Такая же ситуация у нас когда-то 
была с Кувейтской выставкой. 
Кувейт был захвачен, а у нас вы-
ставка из частного музея Кувей-
та, которую надо возвращать. 
Кому? И мы ее тогда тоже долго 
держали у себя. Потом нашли ре-
шение, вернули хозяевам, и они 
организовали выставки по всему 
миру, но в конце концов она 
опять в Кувейте. В таких ситуаци-
ях всегда можно проявить до-
брую волю. И в случае со «скиф-
ским золотом» мы будем над-
еяться на нее. И на работу юри-
стов.

Но многое зависит от изменив-
шейся геополитической ситуации 
и вплетено в букет международных 
отношений с Голландией. Нам бы 
очень не хотелось, чтобы невеселая 
часть этих отношений влияла на 
связи Эрмитажа с Голландией. Ког-
да все обостряется, не надо забы-
вать, что культурный мост нужно 
взрывать последним. Но когда на-
чинают взрываться другие мосты, 
надо бороться за культуру. 

Эрмитажу часто хулигански уг-
рожают в связи с не всегда по-
нятными обывателю выставка-
ми современного искусства. Мо-
жет быть, проще молча звать по-
лицейских?
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ:Тут надо быть 
очень осторожным. Сегодня мы 
позвали городового защитить 
выставку от хулиганов, а завтра 
кем-то позванный городовой 
придет снимать наши картины. 
Нам надо стараться создать и 
удержать на высоте мнение ну 
если не элиты, то профессио-
нального сообщества, которого 
бы слушались. И надо сказать, 
что его пока слушаются. 

Недавно отметивший свое 15-ле-
тие Союз музеев России замеча-
тельно консолидирует музейное 
сообщество. Может ли он помочь 
разрешить спорную ситуацию 
во Владимиро-Суздальском му-
зее-заповеднике, во главе кото-
рого поставили человека, за-
крывшего экскурсионное бюро, 
разрушившего библиотеку… 
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ:Чисто «кадро-
вые движения» могут и ухудшить 
ситуацию. Поэтому мы догово-
рились с министерством культу-
ры о создании совместной ко-
миссии по обсуждению концеп-
ции развития этого музея. В ходе 
ее обсуждения и будем приво-
дить дела в порядок. Владимиро-
Суздальский музей-заповедник 
— очень непростое место, и там 
разные бомбочки заложены. Все 
та же острая тема музеев и цер-
кви. Да и Церковь там не одна, их 
несколько. Но на самом деле это 
интересно и открывает поле для 
эксперимента. 

 А как защитить общественный 
музей Рериха перед госструкту-
рами, арестовавшими его карти-
ны? 
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ:Если у музея 
сильный покровитель, он силь-
ней любого государства. И при 
его наличии на народные музеи 
надо уже смотреть как на полу-
частные. А что в получастных 
музеях происходит, не всегда 
понятно. Я не до конца знаю де-
тали, но вроде бы покровитель 
музея Рериха приобретал карти-
ны на кредиты, которые сам у 
себя брал. Темная история.

Картины пока вывезены пра-
воохранительными органами. У 
нас была похожая история, ког-
да в Подмосковье убили фран-
цузского коллекционера Гари-
ка Басмаджяна. Картины из его 
коллекции повезли обратно, та-
можня вскрыла коллекцию, об-
наружила какие-то несоответ-
ствия, все запаковали и отпра-
вили в Эрмитаж. И так все у нас 
и лежит запакованное. Семья 
его из Франции просит вернуть, 
мы просим вернуть. Но все за-
стряло. И мы не имеем права 
даже открыть эти ящики. Та-
можне говорим: откройте, хоть 
проверьте. Но они тоже не име-
ют права.

Что-то такое, возможно, ждет 
и картины Рериха. Хотя музей не 
должен страдать за грехи покро-
вителя. Моя точка зрения: пусть 
лучше музей станет государст-
венным, чем здание уплывет по-
кровителю-частнику, а картины 
будут лежать в подвалах на хра-
нении. А вообще-то идет следст-
вие. Подождем.

Отдыхающая Даная
Михаил Швыдкой недавно писал 
в РГ, что картинам требуется от-
дых от нас. И нужен предел коли-
честву посетителей? Каков он 
для Эрмитажа?
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ:Для каждого 
музея — свой предел. Когда дела-
ли Большой Лувр, рассчитывали 
на 5 миллионов, и Лувр стал де-
лать все для того, чтобы они 
пришли. Теперь у них 8 миллио-
нов посетителей, в музей почти 
никогда не пробиться, в залах 
полно людей, и справедливо ба-
стуют смотрители. 

Предел для Эрмитажа — при-
мерно 3,5 миллиона, а вместе с 
Главным штабом — 5. У нас сей-
час 4. Но мы надеемся добрать 
миллион, активно направляя 
посетителей как раз в Главный 
штаб.

Самый важный мировой кри-
терий, определяющий, сколько 
посетителей может вместить 
музей, — пожарные требования. 
Наши таковы: в главном корпу-
се могут одновременно нахо-
диться 7111 человек. Три раза 
по 7 тысяч человек — вот и все 
дневное посещение. В МОМА 
музее в Нью-Йорке в залах, на-
пример, на табличках написано: 
здесь может находиться однов-
ременно только 358 человек. И 
все. Очень жестко. 

А продленные дни? «Ночь музе-
ев» для вас важна или это лишь 
обязательное календарное меро-
приятие? 
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ:Мы сделали 
продленные дни в среду и пят-
ницу, а посетитель не появляет-
ся, привыкнув ходить в Эрми-
таж в другие часы. В пятницу 
дополнительное посещение до 
сих пор не доходит до 500 чело-
век. Но постепенно привыкнут.

Что же касается «ночи музе-
ев», то в эту ночь всегда идет 
тайное соревнование: музей ли 
станет частью ночной жизни 
или ночная жизнь — частью му-
зея? И тут надо быть очень 
осторожным.  Доступность 
культуры не должна быть на 
уровне «выпили и пошли в му-
зей»… Мы обычно открываем в 
эту ночь ту часть музея, куда 
хотим завлечь людей. Фондох-
ранилище в первую очередь. 

На конгрессе ЮНЕСКО по куль-
туре вы выступили одним из 
инициаторов создания культур-
ных или креативных индустрий. 
Они пустили корни в России или 
засыхают?
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ:Выпуск пла-
стинок, музыка, кино, туризм, 
используя высокую культуру и 
превращая ее в полумассовую, 
зарабатывают на этом. Но это 
«третья категория» культуры. А 
есть первая, чистая, фундамен-
тальная. И есть вторая — госзаказ. 
Они тоже могут зарабатывать 
деньги, но их нельзя заставлять 
делать это, это не главная их зада-
ча. Непонимание этого — одна из 
самых главных наших бед. Сей-
час нам уже начинают ставить в 
план, сколько мы должны зарабо-
тать внебюджетных средств, на 
следующий год цифру увеличи-
вают, а потом пытаются отнять 
субсидии. Но высокая культура 
не должна жить по законам креа-
тивной индустрии.

В Париже прошла выставка, по-
священная Щукину, в которой 
участвовал и Эрмитаж. Не пла-
нируете привезти ее в Россию и 
полностью показать здесь?
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ:На выставке 
было несколько вещей, которые 
Щукин мог бы купить, думаю, 
что их и надо привезти. Но саму 
выставку повторять у нас не нуж-
но. Потому что многие вещи и у 
нас, и в Париже 10 раз известны, 
а устроители выставки сумели 
удивить сочетанием антуража с 
именами коллекционеров и мощ-
ной рекламой. Нам нужно приду-
мывать свои совместные выстав-
ки, и мы так и будем делать. У нас 
с ГМИИ есть идеи на эту тему.

Коррупция — дело 
не семейное
Михаил Борисович, работают ли 
в Эрмитаже родственники — сы-
новья, отцы, жены, сестры, бра-
тья?
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Разумеется, в 
Эрмитаже работают десятки 
людей, которые являются друг 
другу родственниками и при 
этом подчинены друг другу. И во 
всех других музеях тоже. Люди 
же женятся, дети их растут в му-
зеях и потом приходят к нам ра-
ботать. И это честно и правиль-
но. 

А известное постановление мин-
труда, рекомендующее руково-
дителям творческих учрежде-
ний, и в частности директорам 
музеев, уволить ближайших род-
ственников. Олег Табаков во 
МХАТе должен уволить Зудину, 
Георгий Василевич в Михайлов-
ском — свою жену Надежду. 
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ:А я — отказать-
ся от своего отца?

Смешно. Но Василевич развелся 
с женой.
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Постановле-

ние это по инициативе мини-
стерства культуры пересматри-
вается. Когда нас, множа и так 
невысокое доверие в обществе, 
начинают срочно таким спосо-
бом проверять на коррупцию, то 
мы стараемся напомнить, что и у 
нас не всегда есть прочное осно-
вание доверять тем, кто нас про-
веряет. Мы живем в обществе, 
где царит культура недоверия. 
Презумпции невиновности 
больше нет.

Какие самые интересные покуп-
ки на арт-рынке — мировом и 
российском — сделал Эрмитаж в 
последнее время и какие собира-
ется?
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ:Наше послед-
нее большое приобретение — аль-
бом семейства Витгенштейнов с 
акварелями пушкинского време-
ни.

Одну из видеоинсталляций 
Билла Виолы, которую он пока-
зывал в Эрмитаже, наверное, ку-
пим, деньги уже нашли. 

А еще мы — новое для нас дело 
— стали покупать африканское 
искусство. Покупать его не-
просто, потому что все глушит 
сувенирный рынок. Но есть не-
сколько мест, где время от време-
ни появляются замечательно ин-
тересные вещи из старых коллек-
ций колониальных чиновников. 
И есть меценаты, готовые помочь 
нам в этом. В этом году уже от-
кроем в Главном штабе зал афри-
канского искусства. А несколько 
вещей поставим в залы импрес-
сионистов и Пикассо. Мы, кста-
ти, купили маленькую статуэтку 
из слоновой кости, принадлежав-
шую Дерену. Поставим ее рядом с 
его работами.

Что еще собираемся поку-
пать, пока не скажу. 

Недавно прогремел процесс 
(дело дошло до Конституционно-
го суда), связанный с картиной 
Брюллова. До этого был громкий 
процесс над Еленой Баснер, ин-
спирированный арт-рынком и 
задевший репутацию Русского 
музея.
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ:Детали исто-

рии с картиной Брюллова не 
очень ясны. Человек привез кар-
тину и не может ее увезти, пото-
му что вдруг определили, что 
это Брюллов. Видимо, ввозя в 
первый раз, ее совсем никак не 
оформили на таможне. 

С коллекционерами музеи по 
идее должны дружить. Коллек-
ционеры завещают и дарят му-
зеям картины, помогают их по-
купать. На Западе противостоя-
ние с ними почти снялось. У нас 
тоже вроде дело шло к этому. 
Когда у нас в Эрмитаже была 
кража, то антиквары быстро 
проверили свои запасы и прине-
сли все вещи обратно…

Но нам было очень неприят-
но, что в истории с Баснер вдруг 
стало трепаться в дурном кон-
тексте имя Русского музея. Он 
точно был совершенно ни при 
чем в истории с ее неудачным 
советом коллекционеру. Но се-
годня стало чуть ли не хорошим 
тоном пристегнуть к скандалу 
музей.

Это заставляет нас с большей 
осторожностью относиться к 
коллекционерам-антикварам. 
За исключением тех, которых 
мы уж очень хорошо знаем. 
Баснер, кстати, оправдали. Но 
сколько времени и нервотрепки 
на это потребовалось. 

Музеям сегодня нужна силь-
ная юридическая защита. Долж-
ны быть защищены и выставки, 
которые мы возим за рубеж. 

На праздновании 250-летия Эр-
митажа у вас в театральном зале 
было полно больших чиновни-
ков и олигархов. Миллер сидел 
на ступеньках, Якунину не хва-
тило места, Потанин его искал. 
Как вы умеете так дружить с оли-
гархами, что не вы их о чем-то 
просите, а они идут к вам? На 
них так действует Эрмитаж? 
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ:Да, так дейст-
вует Эрмитаж. Великий музей, 
великое учреждение, он за нас 
за всех работает. А мы лишь при-
кидываемся. И поэтому должны 
не мешать ему делать то, что он 
делает.

Богатые тоже люди. Поэтому 
суета и заискивание необяза-
тельны. И мы далеко не со все-
ми из них дружим вообще-то. 
Лишь с теми, кому интересен 
Эрмитаж. А Эрмитаж всех дела-
ет равными. По сравнению с 
ним мы все букашки, будь то 
королева Англии или директор 
Эрмитажа.

Одна из заслуг директора в том, 
что Эрмитаж остался таким, каким 
он был всегда. Прекрасным и вели-
чественным.

Акцент

 Суета и заискивание 
перед сильными мира 
сего в музее необяза-
тельны. По сравнению 
с Эрмитажем мы все 
букашки

Акцент

 Я скажу еще резче — 
за культуру надо воевать. 
Пальмиру освободили 
именно по этой причине 
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КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

ИСТОРИЯ В МУЗЕЕ
В Эрмитаже есть часы, остановленные в день штурма Зимнего дворца. Вы 
как-то говорили, что есть идея запустить их в год столетия революции. Сдела-
ете это?
Михаил Пиотровский |Сейчас много говорят о диктате толпы, и мы всегда под-

черкиваем: есть вещи, о которых музей не станет спрашивать у посетителей. У 

нас огромная экспозиция: не нравится Фабр — идите и смотрите классику. А вот 

что касается часов, то про это стоит спросить. Я, например, спрашивал у журна-

листов. Они мне сказали: осторожнее, как бы чего не произошло. Так что мы 

пока не решили. Но до 25 октября что-то решим.

Мы, кстати, недавно спросили у общественности, надо ли перекрашивать Зим-

ний дворец в его настоящий цвет? Зеленым же он никогда не был… Но выясни-

лось, что люди не готовы к тому, чтобы вернуть изначальный охристый цвет 

дворца. Но надо действовать, не ломая привычки. Мы постепенно делаем его 

цвет все более блеклым, пастельным и помаленьку вернемся к старому цвету.

Михаил Пиотровский: 
Высокая культура 

не должна жить 
по законам 
креативной 
индустрии.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «Ламор-Югра», рас-
положенное по адресу: Тюменская область, Ханты-Мансийский ав-
тономный округ—Югра, г. Нефтеюганск, проезд 6П, строение 45, ин-
формирует о начале работ по проведению оценки воздействия на 
окружающую среду при осуществлении проекта технической доку-
ментации «Обработка, утилизация и обезвреживание нефтеза-
грязненных  грунтов и нефтесодержащих отходов при ликви-
дации загрязнений окружающей среды».

Работы по оценке воздействия намечаемой деятельности на окру-
жающую среду проводятся с 01.02.2017 по 30.05.2017.

С техническим заданием на проведение оценки воздействия на 
окружающую среду можно ознакомиться на сайте www.lamor-u.ru 
c 30.03.2017 по 30.05.2017.

Дата и время проведения общественных обсуждений:
— 5 мая 2017 в 14.00.
Место проведения общественных обсуждений:
— г. Нефтеюганск, ул. Нефтяников, строение 10, каб. 103.
Форма общественного обсуждения:
— Общественные слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений:
— В устной и письменной форме.
Сроки и место предоставления предложений и замечаний:
с 30.03.2017 по 20.05.2017.
— Общественная приемная — база администрации Нефтеюган-

ского района (комитет по делам народов Севера, охраны окружаю-
щей среды и водных ресурсов), 628309, ХМАО—Югра, г. Нефтею-
ганск, ул. Нефтяников, строение 10, каб.103, тел. 8(3463)250-234;

— 628312, ХМАО—Югра, г. Нефтеюганск, проезд 6П, строение 45 
(конечная остановка маршрутного автобуса № 2), тел./факс: 8 (3463) 
251-098, 239-006.

Ответственные организаторы:
— от администрации Нефтеюганского района — начальник отдела 

по охране окружающей среды и природопользованию комитета по 
делам народов Севера, охраны окружающей среды и водных ресурсов 
А.А.Лапковский, тел. 8(3463)250-234;

— от ООО «Ламор-Югра» — ведущий инженер по ООС Е.В. Бай, 
тел. 8(3463)251-065.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНОФРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «РН-Юганскнефтегаз» извещает о проведении обществен-
ных обсуждений объекта государственной экологической экспер-
тизы с гражданами и общественными организациями (объедине-
ниями) проектной документации «Полигон по обращению с про-
изводственными отходами на Приразломном месторождении».

Комплект проектной документации состоит:
1. Пояснительная записка;
2. Оценка воздействия на окружающую среду.
Форма общественного обсуждения:
— Общественные слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений:
— В устной и письменной форме.
Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты опубли-

кования настоящего извещения. 
Место предоставления предложений и замечаний:
— 628305, ХМАО—Югра, г. Нефтеюганск, ул. Нефтяников, 

строение 10, каб. 103, тел./факс 8 (3463) 250-239;
— ЗАО «СибНИПИРП», г. Нижневартовск, ул. Мира, 5/П, 

тел. 8 (3466) 29-66-66.
Дата и время проведения общественных слушаний
— 04 мая 2017 года в 14.00
Место проведения общественных обсуждений
— г. Нефтеюганск, ул. Нефтяников, строение 10, каб. 103
Ответственные организаторы:
— от администрации Нефтеюганского района — начальник от-

дела по охране окружающей среды и природопользованию коми-
тета по делам народов Севера, охраны окружающей среды и во-
дных ресурсов А.А. Лапковский, тел. 8 (3463) 250-234;

— от исполнителя — главный инженер проекта ЗАО «СибНИ-
ПИРП» Александр Сергеевич Немиро, тел. 8 (3466) 29-67-01;

— от заказчика — главный специалист отдела площадочной ин-
фраструктуры управления наземных сооружений ООО «РН-
Юганскнефтегаз» Илюза Алексеевна Мингазова, тел. 8 (3463) 
333-621.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Газпромнефть-Восток» (г. Томск) информирует заинте-
ресованные стороны и общественность о том, что намечается про-
ектирование и строительство нового объекта «Обустройство 
Южно-Шингинского месторождения. Куст скважин № 3» в Пара-
бельском районе Томской области, в местности, удаленной от на-
селенных пунктов. В процессе выполнения проекта предусмотрено 
участие общественности в обсуждении экологической оценки воз-
действия объекта проектирования нефтегазового комплекса на 
окружающую среду.

Слушания по материалам оценки воздействия на окружающую 
среду состоятся 05.05.2017 г. в здании Администрации Парабель-
ского района, по адресу: с. Парабель, ул. Советская, дом 14, каб. 1, 
начало в 14.00 по местному времени.

Адрес инициатора: г. Томск, ул. Пушкина, 63, стр. 12; электрон-
ный адрес LenoAV@tomsknefteproekt.ru, телефон (3822) 783-601, 
доб. 222.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОАО «РЖД» в соответствии со ст.9 Федерального закона 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» совмсестно с админи-
страцией сельского поселения «Арахлейское» проводит обще-
ственные слушания по обсуждению и согласованию материалов 
оценки воздействия на окружающую среду строительство объекта 
«Строительство центра реабилитации и восстановления трудовых 
ресурсов на оз. Арахлей». Проект разработан институтом «Забай-
калжелдорпроект» — филиал АО «Росжелдорпроект». 672007, 
г. Чита, ул.Курнатовского, 29.

Общественные слушания состоятся 11 мая 2017 года в 18 часов 
00 минут местного времени в здании администрации сельского по-
селения «Арахлейское» по адресу: Забайкальский край, Читин-
ский район, cело Арахлей, ул. Центральная, д. 13а. С материалами 
проекта можно ознакомиться на официальном сайте ОАО «РЖД» 
http: zabzd.rzd.ru. Предложения и замечания можно представить по 
адресу: Забайкальский край, г.Чита, ул.Н.Островского, 15а, 
каб. 301а, или электронной почте TkachukIV@mail.zabtrans.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОАО «РЖД» в соответствии со ст. 9 Федерального закона 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» совместно с админи-
страцией муниципального района «Хилокский район»  проводит 
общественные слушания по обсуждению и согласованию материа-
лов оценки воздействия на окружающую среду строительства объ-
екта «Строительство цеха дефектоскопии на станции Хилок». Про-
ект разработан институтом «Забайкалжелдорпроект» — филиал 
АО «Росжелдорпроект». 672007, г. Чита, ул. Курнатовского, 29.

Общественные слушания состоятся 16 мая 2017 года в 18 часов 
00 мин. местного времени в здании администрации муниципаль-
ного района «Хилокский район» по адресу:  г.Хилок, Забайкаль-
ский край, ул.Ленина, 9. С материалами проекта можно ознако-
миться на официальном сайте ОАО «РЖД» http: zabzd.rzd.ru. Пред-
ложения и замечания можно представить по адресу: Забайкаль-
ский край, г. Чита, ул. Н. Островского, 15а, каб. 301а, или электрон-
ной почте TkachukIV@mail.zabtrans.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

НАПАДЕНИЕ Польша 
приостановила работу 
консульств на Украине 
после теракта в Луцке

Дипломатам 
ответили 
гранатой

Елена Бугайская, Константин Волков

В НОЧЬ на среду неизвестные обстреляли из гранатомета 
здание генконсульства Польши в городе Луцк на западе Ук-
раины. В связи с этим польское внешнеполитическое ве-
домство приостановило работу всех своих консульств на 
территории Украины до тех пор, пока местные власти не 
обеспечат полную безопасность сотрудников и всех поме-
щений. Служба безопасности Украины уже распространи-
ла информацию, что речь в Луцке может идти о теракте. 
«По предварительным данным, причиной стал выстрел из 
гранатомета РПГ-26. Жертв в результате взрыва нет. На ме-
сте работают следственно-оперативные группы СБУ и по-
лиции», — говорится в сообщении. И хотя расследование 
только началось, вину украинские да и польские политики 

без суда и следствия 
возложили на некие 
российские силы, ко-
торые хотят поссо-
рить поляков и укра-
инцев.

На фоне истори-
ческих споров между 
Польшей и Украиной 
и роста национали-
стических настрое-
ний в обеих странах 
растет число актов 
вандализма. С начала 
года СМИ сообщали 
о разбитых или изри-
сованных краской 

польских памятниках, в том числе в Гуте Пеняцкой на 
Львовщине, а также в Быковне под Киевом. Здание генкон-
сульства Польши во Львове было облито красной краской. 
Ни одного сообщения о том, что правоохранительные ор-
ганы Украины задержали виновников этих выходок, пока 
не поступало.

Впрочем, поверившие в «руку Москвы» поляки до сих 
пор не слишком настаивали на том, чтобы все начатые на 
Украине расследования были доведены до конца.

Другое дело — обстрел здания генконсульства. Как заме-
тил в телефонном разговоре со своим украинским колле-
гой Петром Порошенко президент Польши Анджей Дуда, 
несмотря на то что в Луцке обошлось без жертв, после слу-
чившегося «невозможно просто перейти к текущей по-
вестке дня, дело требует решительного вмешательства». 
Тем временем, как сообщается на официальном сайте 
МИД Польши, украинский посол в Варшаве Андрей Дещи-
ца был вызван в дипломатическое ведомство, где ему вру-
чили ноту протеста. 

В ответ Дешица также поспешил заявить: «Несомнен-
но, это Россия». Но это не помогло — ему напомнили, что 
согласно Венской конвенции о консульских сношениях 
принимающая страна обязана использовать все средства 
для предотвращения каких-либо покушений на сотрудни-
ков, также от него потребовали скорейшего выяснения об-
стоятельств происшествия и задержания исполнителей. 
Одновременно, как сообщила польская радиостанция 
Polskie Radio, прокуратура Польши проведет собственное 
расследование, по словам пресс-секретаря прокуратуры 
Эвы Бялик, в отношении «инцидента, угрожающего жизни 
или здоровью многих лиц». 

Но, как оказалось, к работе самого подвергшегося об-
стрелу консульства у Варшавы также было немало нарека-
ний. На Украине его называют даже «самым коррумпиро-
ванным из всех польских консульств в стране». Практиче-
ски все работавшие там польские дипломаты примерно 
два года назад были отозваны на родину после того, как вы-
яснилось, что на выдаче виз украинцам они делали хоро-
ший бизнес в собственных интересах — связались с мест-
ными предприимчивыми дельцами, которые продавали 
места в очередях из желающих получить польскую шен-
генскую визу.

Еще сильнее обстановка в приграничных с Польшей 
украинских регионах накалилась, когда Варшава, вместо 
того чтобы ввести обещанный Евросоюзом официальному 
Киеву безвизовый режим, напротив, дополнительно уже-
сточила требования к украинцам, желающим получить 
шенген. 

Если раньше для этого им было достаточно просто по-
казать паспорт с пропиской на Западной Украине, то после 
вступления в силу новых визовых правил консульства ста-
ли требовать от жителей Незалежной почти полный пакет 
документов, включая выписку из банка, справку с места 
работы, а также бронь отеля — даже в тех случаях, когда че-
ловек рассчитывал съездить в Польшу на один день.

Никуда не делся и бизнес на стоящих в очереди людях. 
Через колл-центр или сайт записаться на получение шен-
гена оказалось настолько трудно, что украинцы вынужде-
ны, как и прежде, отстаивать огромные очереди на сдачу 
документов. За то, чтобы ускорить процесс, дельцы берут, 
по словам местных жителей, от 500 до 4000 гривен (от 1 
тысячи до 8,3 тысячи рублей).

«Не удивлюсь, если по консульству влупил кто-то из 
обиженных», — делятся в Интернете мнениями об инци-
денте с польским консульством жители Волыни.

На размышления о «мстителе» наводит и тот факт, что 
стреляли в окно здания по комнате, где жил один из со-
трудников консульства. В последнее время отношения 
между украинцами и поляками серьезно обострились. В 
Польше не так давно вышел на экраны фильм «Волынь», 
где рассказывалось о преступлениях ОУН-УПА против по-
ляков. В то же время на Западной Украине возмущение 
местных патриотов вызывают, например, польские эк-
скурсии, в ходе которых гиды рассказывают туристам о 
«польском Львове». 

Дороги В центре Москвы появится еще одна полоса 
для общественного транспорта

От Арбата 
до Кремля

Светлана Батова

В 
субботу, 1 апреля, в са-
мом центре Москвы за-
работает еще одна по-
лоса, выделенная для 
общественного тран-

спорта. Она протянется по Воз-
движенке от площади Арбатские 
Ворота до улицы Моховой. Благо-
даря ей время в пути для всех, кто 
едет в центр со стороны Кутузов-
ского на автобусе, значительно 
сократится. 

Пока же дорога на автобусе по 
Новому Арбату — сплошное рас-
стройство. Кремль, Боровицкие 
ворота, Манеж — вот они, вроде 
рукой подать напрямую, а авто-
бус обидно уходит вправо на Зна-
менку, где застревает в вечной 
пробке. На Воздвиженке — про-
должении Нового Арбата до 
Кремля — одностороннее движе-
ние в сторону области, не прое-
дешь. С 1 апреля все изменится. 
Автобусы, как сообщили «РГ» в 
пресс-службе столичного депар-
тамента транспорта, пойдут на-
встречу движению по прямой. И 

пробки не страшны — в эту сторо-
ну машинам по-прежнему будет 
нельзя, только автобусам и офи-
циальному такси. Дорога с Ново-
го Арбата до Манежа займет все-
го несколько минут. Тем более 

что на Воздвиженке для удобства 
добавят еще и две остановки — 
прямо у выходов из метро. По 
словам заммэра по транспорту 
Максима Ликсутова, всего 500 
метров выделенной полосы по 

Воздвиженке сэкономят москви-
чам до 30 минут. 

Благодаря новой выделенке 
существенно ускорится маги-
стральный маршрут М2 — из Фи-
лей до Китай-города. Кроме того, 
в дальнейшем планируется запу-
стить автобус, который свяжет 
Кутузовский проспект и Новый 
Арбат с проспектом Мира. Сей-
час, чтобы проехать по этому 
маршруту, нужно сделать не ме-
нее двух пересадок на метро.

Напомню, в прошлом году в 
центре Москвы появились выде-
ленки также на улицах с односто-
ронним движением — Моховой, 
Театральном проезде, благодаря 
чему в столице значительно вы-
росла популярность наземного 
транспорта. Была введена новая 
удобная сеть «Магистраль» с гра-
дацией маршрутов на маги-
стральные, районные и местные. 
Сейчас в Москве 249,17 км выде-
ленок, к 2019 году планируют 
ввести еще более 80 км.

Пока новой выделенкой больше 
пользуются велосипедисты, но уже 
1 апреля ее займут автобусы. 

СЕРВИС Для таксистов 
в Подмосковье оборудуют 
отдельные парковки 

Все в белом 

Ирина Рыбникова 

СПЕЦСТОЯНКИ такси появят-
ся в Подмосковье в этом году. Вы-
делить для них отдельные маши-
номеста у вокзалов и автостан-
ций попросили сами таксисты на 
встрече с вице-губернатором об-
ласти Ильдаром Габдрахмано-
вым и представителями тран-
спортного блока правительства 
Подмосковья. 

Отсутствие парковок в таких 
«хлебных» местах приводит к 
тому, что такси стоят на тротуа-
рах и остановках общественного 
транспорта. «Мы постараемся 
организовать максимальное ко-
личество мест для стоянок ле-
гальных такси», — пообещал ми-
нистр транспорта и дорожной 
инфраструктуры области Игорь 
Тресков.

Жаловались таксисты и на то, 
что новый областной закон о еди-
ном белом цвете такси вводит пе-
ревозчиков в дополнительные 
расходы. Даже конкретную сум-
му расходов подсчитали — мини-
мум 12 тысяч рублей на перекра-
ску  машины. «Разрешение на 
таксомоторные перевозки выда-

ется один раз в 5 лет. Закон огова-
ривает: до истечения срока дей-
ствия разрешения перевозчик 
имеет право работать на машине 
того цвета, в который она была 
покрашена, когда он это разре-
шение получал», — подчеркивает 
Тресков. Новое разрешение вы-
дадут уже только на белую маши-
ну. Но, по словам министра, так-
си, которое активно ездит  по 
подмосковным дорогам, выраба-
тывает свой ресурс не за 5 лет, а 
раньше — за 2 года. Потом маши-
на начинает больше ремонтиро-
ваться, чем приносить прибыль. 
И перевозчик вынужден прио-
бретать новое авто. Белые же ма-
шины, как известно, стоят даже 
дешевле цветных. Тем не менее в 
области есть перевозчики, у ко-
торых автопарк еще на ходу, а  
разрешения уже подходят к кон-
цу. Как не подорвать их финансо-
вую стабильность перекраской, 
власти обещали подумать. «Бу-
дем рассматривать каждый кон-
кретный случай», — отметил Тре-
сков, добавив, что более 60 тысяч 
автомобилей легальных перевоз-
чиков уже перекрашены в белый 
цвет без каких-либо проблем.

УСЛУГИ К лету в столичном метро 
заработает более 300 киосков 
и закусочных 

Кофе на бегу

Светлана Батова

СТОЛИЧНОЕ метро снова не 
только транспорт. Здесь можно и 
перекусить, и купить  батарейки 
или хлеб. В подземке уже работа-
ет 180 обновлённых торговых ки-
осков, а к 1 июля их будет уже бо-
лее 300. Появились в переходах и 
новые вендинговые автоматы с 
цветами, горячими напитками и 
закусками. В ближайшее время 
город собирается разыграть еще 
несколько пакетов с лотами кио-
сков. Об этом журналистам сооб-
щила замруководителя столич-
ного департамента транспорта 
Алина Бисембаева.

Торговля вернулась на 15 
станций: «Новокосино», «Пят-
ницкое шоссе»,  «Митино», 
«Строгино», «Шипиловская», 
«Зябликово», «Коньково», «Юго-
Западная», «Римская», «Дубров-
ка», «Марксистская», «Лермон-
товский проспект», «Пражская», 
«Домодедовская», «Волжская». 
Работают и привычные москви-
чам киоски от 4 до 10 метров, и 
«новые форматы» — целые па-
вильоны площадью до 100 ква-
дратов. Тут и газеты с журнала-
ми, и мини-кафешки, и аксессуа-
ры для гаджетов, и одежда, и теа-
тральные кассы, открылась даже 
сеть маникюрных салонов, поль-
зующихся у пассажиров большой 
популярностью. На «Марксист-
ской», например, появилось ате-
лье. На семи станциях столичной 
подземки сейчас заканчиваются 
работы по строительству допол-
нительных  павильонов.

«Мы хотим придать торговле 
современный цивилизованный 
вид, — говорит Алина Бисембаева. 
— Новые объекты торговли по-
зволят потребителям совершать 
покупки на просторных площа-
дях, при соблюдении санитарных 
регламентов, требований проти-
вопожарных норм и правил, и к 
тому же не препятствуя движе-
нию пассажиров». 

Помимо возвращения кио-
сков в обновленные переходы — 
напомню, первые ларьки после 
ремонта  начали открывать в ноя-
бре—декабре прошлого года, в пе-
реходах появились и новые тор-
говые автоматы с непривычным 
ассортиментом, который выбра-
ли в прошлом году сами москви-
чи. Они торгуют, например, горя-
чим зерновым кофе, цветами, за-
кусками. Сейчас в подземке уста-
новили и запустили более 90 но-
вых торговых автоматов на 11 
станциях: «Марксистская», 
«Пятницкое шоссе», «Митино», 

«Строгино», «Коньково», «Кре-
стьянская застава», «Дубровка» 
«Римская», «Юго-Западная», 
«Пражская» и «Трубная». Уже ве-
сной их количество увеличится 
почти втрое — до 250 штук на 27 
станциях.

По данным пресс-службы сто-
личного департамента транспор-
та, в ближайшее время на кон-
курсы будут выставлены еще 80 
лотов на киоски с комплексной 
специализацией. В каждом лоте — 
по одному киоску на одной из 
станций метро. 

20 марта,  по сообщению 
пресс-службы департамента по 
конкурентной политике, были 
разыграны два лота более чем на 
200 киосков на 36 станциях, на-
пример, «Беговой», «Пролетар-
ской», «Тимирязевской», «Чер-
тановской». 

От украинского 
посла в Варшаве 
потребовали ско-
рейшего выяснения 
обстоятельств про-
исшествия и задер-
жания исполнителей

Больше 60 тысяч автомобилей такси легальных перевозчиков 
в Подмосковье уже перекрашены в белый цвет. 

В переходах 
появились 
и новые торговые 
автоматы 
с непривычным 
ассортиментом

Жители Волыни предполагают, что выстрел по консульству 
Польши стал чьей-то местью за огромные очереди 
и коррупцию при выдаче виз.
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Компетентно Британский футбольный аналитик Кейр Рэднедж — о Кубке Конфедераций, игре Англии и России 
и об истерии в желтой прессе

С паранойей пора заканчивать
Николай Долгополов, 
«Российская газета», Будапешт 

С 
постоянным автором 
нашей газеты Кей-
ром Рэднеджем мы 
встретились на Евро-
п е й с к о м  са м м и те 

спортивной прессы. Выступив с 
высокой трибуны с докладами 
для  делегатов  из  тридцати 
стран, мы, конечно же, погово-
рили о любимом футболе. И не 
только...

Почему ваша пресса так боится 
российских болельщиков? Нака-
нуне игры «МЮ» в Ростове у вас 
по ТВ показали страшный фильм 
о русских хулиганах, которые 
только и ждут приезда британ-
ских фанатов. Потом призвали 
вообще не ехать на матч, да и на 
Кубок Конфедераций, а заодно и 
Кубок мира. Но это же все ерун-
да. В том же Ростове ваших при-
няли с распростертыми.
К Е Й Р  РЭ Д Н Е Д Ж :  Вот мое мнение. 
Желтая пресса всегда полна кри-
тических статей. Однако пола-
гаю, что Кубок Конфедераций в 
плане безопасности хорошо ор-
ганизованным турниром. Не ду-
маю, что проблема типа марсель-
ской (драка между российскими 
и английскими фанатами. — «РГ») 
повторится у вас дома. Россия 
всегда умела осуществлять твер-
дый контроль и обеспечивать 
безопасность. А статьи появля-
ются потому, что до сих пор су-
ществует, давайте я скажу так, 
паранойя.

Можно я так и напишу?
КЕЙР РЭДНЕДЖ: Да.

Так откуда же все-таки берется 
эта паранойя?
КЕЙР РЭДНЕДЖ: Она берет начало в 
недавней современной исто-
рии. Для меня это глупая пара-
нойя. Хватит дразнить ею рус-
ских.

Вы приедете?
КЕЙР РЭДНЕДЖ: Я — точно.

Россия вовсю готовится к Кубку 
Конфедераций. Как сморят на 
этот турнир в мире? Относятся 
ли к Кубку серьезно или считают 
проходным, мало что определя-
ющим?
КЕЙР РЭДНЕДЖ: Трудный вопрос. Раз-
ные тренеры оценивают его со-
вершенно по-разному.

А вы?
КЕЙР РЭДНЕДЖ: А у тренеров команд 
сугубо личное представление о 
Кубке Конфедераций. Некоторые 
полагают полезным опробовать 
поля, посмотреть стадионы, по-
жить в новых для игроков услови-
ях, приспособиться к климату и 
разнице во времени, да и к пище 
тоже. У других мнение противопо-
ложное. Тренер сборной Герма-
нии Йоахим Лев говорит, что Ку-
бок Конфедераций прибавит опы-
та. Но кому — молодым игрокам. А 
требовать от футболистов уже 
опытных, в команде постоянно иг-
рающих, чтобы они были в опти-
мальной форме каждый год и ка-
ждое лето, ему не требуется. Сбор-
ная Германии готовится к чемпио-

нату мира по своему давно утвер-
жденному плану. И задачу обяза-
тельно сыграть в 2017-м в России 
на высочайшем уровне он немец-
кой сборной не ставит. И это по-
нятно. Его футболисты выступают 
в одной из сильнейших лиг мира, 
постоянно бьются в европейских 
кубках. Они опытны, обкатаны, 
амбициозны. А вот для команд, 
скажем, Океании, Южной Амери-
ки и, конечно, Азии Кубок Конфе-
дераций значит гораздо больше. 
Так что однозначный ответ дать 
невозможно.

Что скажете о стране — хозяйке 
Кубка Конфедераций? Имею в 
виду не только Россию.
КЕЙР РЭДНЕДЖ: Я считаю, Кубок Кон-
федераций, проходящий за год до 
чемпионата мира, важным турни-
ром для организаторов. Как еще 
заранее проверить на практике 
все то, что задумывается для чем-
пионата, и в будущем обязательно 
избежать почти неизбежных оши-
бок. Да, для хозяев Кубок Конфе-
дераций — событие сезона. Перед 
чемпионатом мира в Бразилии 
была обкатана вся схема мирово-
го первенства. Бразильцы выигра-
ли Кубок Конфедераций, и инте-
рес к мировому первенству резко 
скаканул высоко в небо. Пусть по-
том они ничего у себя дома не вы-
играли. Но если обратиться те-
перь к чисто футбольной стороне, 
то сегодняшние результаты рос-

сийской сборной оснований для 
большого оптимизма не дают, от-
личного выступления на Кубке 
Конфедераций не предвещают.

В чем вы видите причины неу-
дач? Надо ж ухитриться проиг-
рать Кот-д’Ивуару на собствен-
ном поле со счетом 0:2.
КЕЙР РЭДНЕДЖ: Сложно давать оцен-
ки, не находясь внутри команды 
или рядом с ней. Все ожидали, что 
смена тренера прибавит вашей 
сборной жизни, даст какой-то 
толчок. Пока я его не замечаю. На 
команду обрушивается критика. 
Она справедлива. Но чем тяжелее 
груз критики, тем глубже вязнут 
в ней игроки и тренер. Футболи-
сты нервничают. Это относится 
не только к вашим, да и любой на-
циональной сборной, от которой 
ждут результата.

Ваше мнение о рейтинге ФИФА? 
Сейчас сборная России опусти-
лась в нем так, что ниже некуда. 
Кричать караул?
КЕЙР РЭДНЕДЖ: Не обращать внима-
ния на рейтинг. Не принимать 
его уж слишком всерьез. К тому 
же сейчас вы не играете офици-
альных отборочных матчей. Да 
и к Кубку мира каждая сборная 
готовится по-своему, так, как ей 
привычнее, удобнее. Рейтинг — 

некое отражение сиюминутного 
состояния, и не более того.

Вы мельком упомянули о сбор-
ной Англии. В ней тоже не все 
ладно. Уступили команде Герма-
нии… А когда смотришь матчи 
вашей Премьер-лиги, понима-
ешь, что нет радости больше, чем 
наблюдать именно за такой иг-
рой.
КЕЙР РЭДНЕДЖ: Сначала о Германии. 
Да, проиграли, но показали не-
плохую игру, видны некоторые 

изменения к лучшему. В сборной 
появились молодые ребята. А те-
перь о Премьер-лиге и сборной. 
Ни в коем случае нельзя путать 
две разные вещи — сборную и 
клубы. Между ними такая же раз-
ница, как между яблоками и ба-
нанами. В клубах за огромные 
деньги выступают лучшие фут-
болисты со всего мира. Отсюда и 
классные матчи. Но иностранцы 
вытесняют из сильнейших клу-
бов англичан. У вас, в России, 
тоже абсолютно схожая ситуа-

ция. Откуда ж тогда взяться сво-
им? Как проявить себя?

Можем ли мы заглянуть в буду-
щее, в 2018-й? Нам же никто не 
помешает уже сейчас опреде-
лить фаворитов.
КЕЙР РЭДНЕДЖ: Там они все те же. 
Германия, Италия. Возможно, Ар-
гентина, если пройдет квалифи-
кацию. Пока она на третьем месте 
в группе. Бразилия…

Несмотря на сокрушительную 
неудачу у себя дома?
КЕЙР РЭДНЕДЖ: У бразильцев есть ве-
личайший выбор талантов. И им 
надо обязательно доказать, что 
все случившееся — случайность. 
Может, Франция? Хотя и не обя-
зательно.

Та же обойма из четырех-пяти 
команд? Сюрпризы будут?
КЕЙР РЭДНЕДЖ: Пока не предвидит-
ся. Боюсь, Голландия вообще не 
попадет на Кубок мира.

Фанаты «Спартака» с юмором отве-
тили на провокационный фильм 
ВВС о «русских хулиганах».

Акцент

 Кейр Рэднедж: Россия всегда 
умела осуществлять твердый 
контроль и обеспечивать 
безопасность

Прозвучавшие в бундестаге предложения о бойкоте ЧМ по футболу в России — часть глобальной стратегии 
по сдерживанию России. Так официальный представитель МИД России Мария Захарова ответила на слова 
зампредседателя правящей в ФРГ партии ХДС/ХСС Михаэля Фукса, посоветовавшего объявить бойкот ЧМ-2018 
в России из-за несоблюдения, по его мнению, Москвой гражданских прав . Но в Германии, и это хорошо известно 
Фуксу, вот так полиция «обходится» с митингующими. Этот снимок был сделан 9 января 2016 года в Кельне. 
Правоохранители использовали водомет для разгона демонстрантов, требовавших прекратить исламизацию 
Европы. Но никто на Западе не заикнулся о правах человека, тем более не призывал бойкотировать 
международные соревнования, проходящие в ФРГ. Так что своими «советами» представитель правящей 
в Германии партии Фукс метил в Россию, а вот попал в собственную страну. 

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Долгие годы лондонский журналист Кейр Рэднедж возглавлял один из са-
мых авторитетных спортивных журналов в мире — «Уорлд Соккер», где 
трудится сейчас колумнистом. Он автор более чем 30 книг о футболе. 
Наш собеседник освещает все чемпионаты мира, начиная с 1966 года. 
Кейр не просто журналист, а официальный футбольный аналитик, же-
ланный гость на страницах самых респектабельных изданий по всей 
планете. 
Это его глубокие и ироничные статьи публиковались и в «РГ» — с Кубка 
мира-2010 в ЮАР и чемпионата мира в Бразилии в 2014 году. 
Английский эксперт востребован и у телевизионщиков, часто выступа-
ет с комментариями в эфире таких каналов, как CNN, BBC, Sky Sport, 
Al-Jazeera.
Также добавим, что Рэднедж много лет является председателем футболь-
ной комиссии Международной ассоциации спортивной прессы (АИПС).

Сергей Бабкин 

П
од знаменитый гимн Лиги 
чемпионов мэр Москвы 
Сергей Собянин осмотрел 

вчера практически полностью 
реконструированную арену 
«Лужники». На стадионе завер-
шены основные работы, отметил 
градоначальник, и нет сомнений, 
что знаковый для спортивной 
России объект сдадут вовремя. 

Сейчас в «Лужниках», по сути, 
все готово для проведения фут-
больных матчей самого высокого 
уровня. Перед выходом на поле в 
подтрибунных помещениях по-
строены и уже отделаны совре-
менные раздевалки, в идеальном 

состоянии газон на площадке: за 
зиму трава не пожухла, а, напро-
тив, вошла в силу. Специалисты, 
работающие с покрытием, рас-
сказали «РГ», что этому способст-
вовали специальные синтетиче-
ские нити. Ими специально про-
шили газон, как только он пророс 
на 3 сантиметра. Теперь корневая 
система укрепилась, высота тра-
вы достигла 17 сантиметров. То, 
что надо для комбинационной бы-
строй игры. Состояние «зеленого 
ковра» постоянно поддерживают 
интеллектуальные системы: обо-
греватели регулируют постоян-
ную температуру 15 градусов, а 
есть еще и специальная техноло-
гия, имитирующая солнечный 

свет. Поливают поле во всю его 
ширину 35 оросителей. 

Бордовые кресла с бежевыми 
вкраплениями установили для 81 
тысячи зрителей. Готовы лифты и 
специальные места для инвали-

дов. По периметру арены идут 
100 скайбоксов: застекленные 
фанатские зоны с удобной мяг-
кой мебелью, там же расположат-
ся и кафе. Со всех мест поле видно 
великолепно: этот эффект дала 

измененная геометрия трибун. 
Под самым козырьком «Лужни-
ков» оборудовали мультимедий-
ное табло, где покажут самые зре-
лищные моменты матчей. А над 
трибунами подготовлена смотро-
вая площадка, откуда открывает-
ся панорама Москвы: небоскре-
бы делового центра, Новодеви-
чий монастырь и другие самые 
знаменитые памятники россий-
ской столицы. Москвичи и тури-
сты смогут посещать ее в дни, 
свободные от игр. В остальном же 
это все те же старые добрые 
«Лужники», откуда улетал в 
1980-м Олимпийский Мишка и 
где «Спартак» в Лиге чемпионов 
уничтожал мадридский «Реал».

— Как мы видим, большая 
часть работ в рамках трехлетней 
реконструкции завершена, — ре-
зюмировал Собянин. — Сейчас 
продолжается строительство 19 
сооружений, регламентирован-
ных ФИФА: тренировочных по-
лей, касс, входных павильонов. 
Идут и работы по благоустройст-
ву, которые до конца лета будут 
завершены.

Мэр пригласил всех жителей и 
гостей на День открытых дверей 
в «Лужниках», который пройдет 
в мае. 

АРЕНА  Обновленные «Лужники» войдут в число лучших стадионов мира

Газон с интеллектом 
ЧМ-2018 
Сборная Бразилии досрочно  
вышла на чемпионат мира

Неймар едет
в Россию

Артур Нанян

С Б О Р Н А Я  Бразилии первой 
обеспечила себе участие в чем-
пионате мира-2018 в России. В 
матче 14-го тура отборочного ци-
кла в Южной Америке Неймар и 
компания разгромили Парагвай 
(3:0), одержав восьмую победу 
подряд.

Напомним регламент южно-
американской зоны: четыре луч-
шие сборные напрямую выходят 
на ЧМ-2018, а пятая встретится в 
интерконтинентальном плей-
офф с представителем Океании. 

После 14 туров в активе бразиль-
цев 33 набранных очка. Даже 
если команда Тите проиграет в 
оставшихся четырех матчах, она 
не опустится ниже четвертого 
места. 

А ведь начался цикл для бра-
зильцев скверно: в первых шести 
турах пятикратные чемпионы 
мира набрали лишь девять очков, 
уступив на старте Чили (0:2). Но 
затем наступила впечатляющая 
серия из восьми побед с разни-
цей мячей 24-2. 

— Несколько месяцев назад 
никто не хотел болеть за нас, но 
сейчас все счастливы. Можно 
сказать, что мы реабилитирова-
лись перед болельщиками. Уве-
рен — нас ждет блестящий турнир 
в России. Мы все очень ждем чем-
пионата мира и постараемся вы-
играть его, — отметил лидер бра-
зильцев нападающий «Барсело-

ны» Неймар, который ни разу 
пока не играл против российских 
команд. 

Неважно обстоят дела у арген-
тинской сборной. Оставшись без 
дисквалифицированного Лионе-
ля Месси, «альбиселеста» усту-
пила на выезде Боливии (0:2) и 
опустилась на пятое место. Спра-
ведливости ради, почти все об-
стоятельства в этот день были 
против Аргентины. Помимо Мес-
си команда осталась без Хавьера 
Маскерано и Гонсало Игуаина. 
Плюс не стоит забывать, что Бо-
ливия проводит домашние встре-
чи на стадионе в Ла-Пасе, кото-
рый находится на высоте 3577 
метров выше уровня моря. Имен-
но здесь восемь лет назад Арген-
тина потерпела одно из самых 
чувствительных поражений в 
истории, разгромно проиграв 
Боливии (1:6). 

Впрочем, тот цикл Месси и 
компания завершили четверты-
ми и вышли на чемпионат мира 
в ЮАР напрямую. Как оно будет 
на этот раз — станет известно 
лишь в октябре. А пока арген-
тинцам предстоит провести три 
матча без своего лидера — про-
тив Уругвая в гостях, и дома с 
Венесуэлой и Перу. По словам 
главного тренера «альбиселе-
сты» Эдгардо Баусы, у его ко-
манды нет зависимости от Мес-
си и она справится с потерей пя-
тикратного обладателя «Золото-
го мяча».

— Все это очень подозритель-
но, что Лео дисквалифицировали 
в день матча с Боливией. Мы не 
успели перестроиться, потому 
что узнали о решении ФИФА за 
несколько часов до начала встре-
чи. Теперь нам придется играть 
без Месси в решающем отрезке 
отборочного турнира. Знаю, мно-
гие считают, что это невозможно, 
но я верю в своих ребят. У нас нет 
зависимости от одного футболи-
ста. Постараемся это доказать в 
следующих матчах, — подчеркнул 
Бауса. Мэр Сергей Собянин пригласил москвичей и гостей города в «Лужники» на День открытых дверей — он пройдет уже в мае. 

Акцент

 Высота травы газона достигла 
уже 17 сантиметров. То, что 
нужно для быстрой комбина-
ционной игры 

Сборная Бразилии - 
единственная 
команда в истории, 
не пропустившая 
ни одного чемпио-
ната мира 

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Анна Козина, 
«Российская газета», Хельсинки 

Е
вгения Медведева из-
баловала публику не-
ординарными проката-
ми. И дело даже не в 
стопроцентных побе-

дах на всех крупных турнирах на 
протяжении последних двух лет. 

В этом сезоне фигуристка уже 
установила три мировых рекор-
да. На чемпионатах России и Ев-
ропы она сделала экспромтом 
сложнейший каскад из трех 
тройных прыжков. На чемпиона-
те мира в Хельсинки все ждали 
как минимум повторения, но 
Женя снова решила поэкспери-
ментировать. На этот раз сдела-

ла прыжок с 
н е п р и в ы ч н о й 
группировкой — с 
двумя поднятыми рука-
ми. Ну и, конечно, в своем 
стиле — легко и с настроением 
— выиграла короткую програм-
му.

За свой прокат Медведева на-
брала 79,01 балла, немного усту-
пив собственному мировому ре-
корду, который она обновила в 
финале Гран-при в Марселе 
(79,21). В тройке лидеров ЧМ по-
сле короткой программы также 
оказались две канадки: Кейтлин 
Осмонд (75,98) и Габриэль Дэйл-
ман (72,19). Призер чемпиона-
тов мира и Европы Анна Погори-
лая получила четвертую оценку 
(71,52). Еще одна россиянка, де-
бютантка взрослого сезона Ма-
рия Сотскова занимает шестое 
место (69,76).

— От программы получила 
удовольствие, — в микст-зоне 
Медведева выглядела очень до-
вольной. — Я чуть-чуть усложни-
ла ее. Прыжок с двумя руками на-
верх — это риск. У меня не было 
цели непременно показать его 
здесь. Но он получился раз, дру-
гой, и как-то сам собой оказался 
в программе на чемпионате 
мира. И вообще такое разнообра-
зие в прыжках — в группировке, с 
одной или с двумя руками наверх 
— меня радует.

Известный российский тре-
нер, профессор Алексей Мишин 
отметил в разговоре с корре-
спондентом «РГ», что Медведева 
еще не раз нас удивит.

Алексей Николаевич, Медведева 

выигрывает все. Вы прошли этот 
путь с Елизаветой Туктамыше-
вой в сезоне 2014/2015. За счет 
чего спортсменкам удается так 
стабильно выступать?
АЛЕКСЕЙ МИШИН: Здесь важны и тех-
ническое мастерство, и физиче-
ская готовность, и моральная 
устойчивость. Тут ничего нового 
не придумаешь. И какой-то осо-
бенный секрет я вам не открою.

Россию в 
Хельсинки 
представляют 
сразу три силь-
ные фигуристки. 
И две могут претен-
довать на пьедестал. 
В фигурном катании, 
как, например, в худо-
жественной гимнастике, 
можно говорить о чувстве 
локтя?
АЛЕКСЕЙ МИШИН: У нас действи-
тельно сильный состав девушек. 
На мой взгляд, это ошибка ста-
вить на кого-то одного. А уже 
жизнь определит, кто сильнее. 
Сейчас это Медведева. Но у нас 
хороший задел в женском оди-
ночном катании. У той же Этери 
Тутберидзе (тренер Медведевой. 
— Прим. авт.) есть прекрасная де-
вочка — Алина Загитова, которая 
только что выиграла юниорский 
чемпионат мира. И она с успехом 
займет место в сборной в буду-
щем году.

Медведевой хватит запаса про-
чности до Олимпиады-2018?
А Л Е К С Е Й  М И Ш И Н : Думаю, Женя с 
успехом доживет до Олимпиады.

Сегодня в борьбу вступают муж-
чины. Все считают, кто исполнит 

больше четверных. А на прыжок 
в пять оборотов одиночники 
могу замахнуться?
АЛЕКСЕЙ МИШИН: Для прыжка в пять 
оборотов нужна другая техника, 
«революция», как в прыжке в вы-
соту. Сначала была разножка, по-
том — фосбери-флоп. Нам нужен 
фосбери-флоп в фигурном ката-
нии. Нынешним способом скру-
тить пять оборотов нельзя. Пом-
ните, кстати, как на Олимпиа-
де-2010 в Ванкувере некоторые 
топ-фигуристы говорили, что им 
не нужны четверные прыжки, 
что они победят Плющенко 
«транзишнами». А сейчас уже 

по пять четверных 
в программе заявля-
ют.

Как дела у Евгения? Уви-
дим ли мы его на льду?
АЛЕКСЕЙ МИШИН: Очень рад, 
что он продолжает дело 
нашей петербургской 
школы фигурного ката-
ния. 5 мая будет открытие 
его школы в Москве. Он 
лично будет руководить. 
Да и тренерские задатки у 
него есть: громадный запас 

знаний, которые он получил, 
плюс собственный творческий 
опыт. 

Спартакиада 
У наших признанных масте-

ров фигурного катания подраста-
ет отличная смена. Накануне в 
Саранске завершился турнир по 
фигурному катанию в рамках 
проведения VIII зимней Спарта-
киады учащихся России. Наи-
большее количество наград выс-
шей пробы досталось представи-
телям Москвы.

Так, у юношей первое место 
занял Артем Фролов из Москвы, 
в спортивных танцах лучше дру-
гих были Софья Полищук и Алек-
сандр Вахнов, а Алина Загитова 
стала сильнейшей среди деву-
шек. Лишь в парном катании рос-
сийской столице конкуренцию 
составила столица Северная — 
Александра Бойкова и Дмитрий 
Козловский из Санкт-Петербур-
га опередили конкурентов.

После завершения соревнова-
ний Софья Полищук и Александр 
Вахнов поделились с журналиста-
ми своим настроем на Спартакиа-
ду и оценили проведенный сезон.

По словам ребят, они рассчи-
тывали на победу и намерева-
лись покорить Саранск:

— В целом мы оцениваем про-
шедший сезон очень даже хорошо. 
Практически все задачи, которые 
ставили перед собой, выполнили. 
Кроме, может быть, одной основ-
ной задачи — отобраться на чем-
пионат мира. Но у нас есть еще 
три года, так что все впереди. Мы 
катаемся вместе уже восемь лет в 
клубе «Синяя птица». Понимаем 
друг друга буквально с полуслова. 
Ежедневные тренировки с 8.00 да 
13.00 помогают нам совершенст-
воваться, — рассказали счастли-
вые чемпионы.

Также представляется любо-
пытным мнение тренера из Са-
марской области Олега Судако-
ва, который поделился со СМИ 
мнением о том, почему медали в 
основном достаются спортсме-
нам из Москвы и Санкт-Петер-

бурга:
— То, что столичные 

ребята преимущест-
венно занимают призо-
вые места, безусловно, 

объясняется их вы-

соким уровнем подготовки. Тем 
не менее я всю жизнь пытаюсь с 
ними конкурировать. И иногда 
это получается. Вообще, лидерст-
ву Москвы и Санкт-Петербурга 
сопутствует масса объективных и 
субъективных причин. Вот поче-
му все артисты едут в Москву? По 
сути, в Москве и Питере родных 
спортсменов раз-два и обчелся. 
Там же все спортсмены регио-
нальные. Мы их возвращаем, а 
они снова уезжают. Как говорит-
ся, «столицы» снимают все слив-
ки и уже у себя работают с талан-
тливыми ребятами.

— А какие условия созданы в 
Самарской области для того, что-
бы растить будущих чемпионов?

Олег Судаков: Я работаю в То-
льятти уже 17 лет. Там созданы 
очень хорошие условия для под-
готовки фигуристов. В этом году 
открылся новый спорткомплекс, 
который принадлежит нашему 
областному министерству. Сле-
довательно, проблем с площад-

ками, залами и прочим у нас 
практически нет.

Подготовил 
Павел Петровский

Акцент

 По словам профессора 
Алексея Мишина у нас 
хороший задел в женском 
одиночном катании

Илья Соболев, Павел Петровский

В
чера в Ярославле опреде-
лился первый финалист 
Кубка Гагарина. Им стал 

питерский СКА, который в чет-
вертом матче полуфинальной 
серии плей-офф Континенталь-
ной хоккейной лиги одолел «Ло-
комотив» — 2:1, а заодно добился 
победы и во всем противостоя-
нии — 4-0.

«Никогда не сдавайся, и уви-
дишь, как сдаются другие» — та-
ким лозунгом светился элек-
тронный баннер, опоясывающий 
трибуны ярославской «Аре-
ны-2000». Перед четвертым мат-
чем «Локомотив» оказался на 
краю пропасти: в истории КХЛ 
только однажды команде, усту-
павшей в серии 0:3, удалось вы-
карабкаться и победить в проти-
востоянии. Речь как раз о СКА, 
который в сезоне 2014/2015 та-
ким образом выбил из 
Кубка Гагарина ЦСКА.

Чтобы повторить 
чудо двухлетней давно-
сти, «железнодорожникам» 
для начала нужно было побе-
дить вчера. Задача не выглядела 
невыполнимой: в трех предыду-
щих матчах «Локо» очень близко 
подбирался к успеху, но в по-
следний момент не хватало 
то ли везения, то ли 
правильных реше-
ний.  Памятуя о 
прежних неудачах, 
хозяева выбрали 
другую тактику. 
Если  в  третьем 
матче «Локомотив» 
буквально обрушился на сопер-
ника, то в этот раз подопечные 
Алексея Кудашова начали матч в 
более выжидательном режиме.

И все равно у ворот СКА в пер-
вом периоде иногда становилось 
жарко. Гости сознательно выбра-
ли тактику второго номера и в 

основном занимались тем, что 
отбивались от наскоков ярослав-
цев. К слову, на последнем рубе-
же у питерцев снова оказался 
Игорь Шестеркин, заменивший 
по ходу предыдущей игры трав-
мированного Микко Коскинена. 
Финн, похоже, к вчерашней игре 
восстановиться так и не успел. 
Добавим, что из-за дисквалифи-
кации встречу был вынужден 
пропустить еще один игрок СКА 
Илья Каблуков, вместо которого 
в состав попал Виктор Тихонов. 

В первом периоде армейцы 
нанесли всего шесть бросков по 
ярославским воротам. Тем обид-
нее должно быть «Локо», что 
именно гости открыли счет в 
матче. Произошло это уже во 
втором периоде: на 29-й мину-
те численное большинство 
СКА реализовал Динар 
Хафизуллин — 0:1.

Раздосадованные 

«железнодорожники» на какой-
то момент потеряли концентра-
цию, чем питерцы оперативно 
воспользовались, удвоив свое 
преимущество. На 35-й минуте 
цели достиг мощный бросок из-
далека защитника СКА Антона 
Белова — 0:2.

Сохранить самообладание в 
такой ситуации — задача архи-
сложная. Но, к чести ярославцев, 
играть они не бросили. Еще в пер-
вом периоде для гостей прозвене-
ла пара звоночков, когда сопер-
ник организовывал моменты у 
ворот Шестеркина в меньшинст-
ве. СКА правильных выводов не 
сделал, и зря. Самоуверенность 
подопечных Олега Знарка приве-
ла к тому, что на 37-й минуте 
«Локо» «размочил» счет, имея на 
льду на одного игрока меньше. 
Быструю комбинацию завершил 
Александр Кадейкин — 1:2.

Увы для ярославской коман-
ды, в третьем периоде развить 
камбэк ей не удалось. «Локо» мо-
ментами «висел» на воротах 
СКА, но супернадежно сыграл 
Игорь Шестеркин. А в самой кон-

цовке армейцы могли забить 
сами, но не сумели поразить пу-
стые ворота «железнодорожни-
ков». Тем не менее, победу они 
отстояли и теперь ждут соперни-
ка по финалу.   Он определится в 
паре «Металлург» Мг — «Ак 
Барс». Пока счет 3-0 в пользу 
«Магнитки». Сегодня в Казани 
состоится четвертый матч в этой 
серии.

Пока одни сражаются за Ку-
бок Гагарина, другие определя-
ются со своим будущим. Вчера 
стало известно о назначении Ан-
дрея Скабелки на пост главного 
тренера омского «Авангарда». В 
этой должности специалист сме-
нил Федора Канарейкина, с кото-
рым «ястребы» дошли до чет-
вертьфинала плей-офф КХЛ, где 
уступили «Ак Барсу». 

КСТАТИ
Российский форвард клуба НХЛ «Вашингтон Кэпиталз» Александр 
Овечкин признан первой звездой по итогам очередного игрового дня.
Российский нападающий сделал хет-трик и отдал результативную пе-
редачу в матче с «Миннесотой» (5:4 ОТ). 
— В регулярном чемпионате осталось провести шесть матчей. Мы 
стараемся быть в наилучшей форме, делаем все возможное, чтобы ком-
фортно чувствовать себя в плей-офф, потому что каждый момент, 
каждая игра может изменить ситуацию, — поделился мнением о со-
стоянии своей команды форвард.
Отметим, что Овечкин в текущем сезоне регулярного чемпионата за-
бросил 33 шайбы и сделал 33 передачи. А всего за энхаэловскую карьеру у 
Александра стало 1032 (558+484) очка: по этому показателю он те-
перь делит второе место среди россиян в НХЛ вместе с тезкой Могиль-
ным. Больше только у Сергея Федорова — 1029 баллов. Кроме того, Овеч-
кин вышел на 26-е место среди лучших снайперов за всю историю лиги. 
Чтобы обойти Ги Лефлера (560 голов) войти в топ-25, россиянину нуж-
но забросить еще три шайбы.

Акцент

 Только одной команде в исто-
рии КХЛ удавалось отыгры-
ваться со счета 0:3. В сезоне 
2014/2015 чудо совершил 
питерский СКА

ХОККЕЙ Питерский СКА стал первым финалистом Кубка Гагарина

«Локомотив» остался позади

ВОЛЕЙБОЛ

Три команды
бело-голубых
претендуют
на еврокубки

СПЛОШНОЕ 
«ДИНАМО»

Илья Трисвятский

РОССИЙСКИЕ клубы вступи-
ли в решающую фазу борьбы за 
еврокубки. Наши команды пре-
тендуют на пять из шести конти-
нентальных трофеев.

Раньше всех с дистанции со-
шел «Газпром-Югра», крайне не-
удачно выступивший в мужском 
Кубке ЕКВ.  Сургутяне были вы-
биты в 1/8 финала скромнейшим 
чешским коллективом «Карло-
варско». В женской Лиге чемпи-
онов в плей-офф не попали «Ура-
лочка-НТМК» (Свердловская 
обл.) и краснодарское «Дина-
мо», которое весь сезон испыты-
вает финансовые трудности. 

У остальных семи наших ко-
манд остаются шансы взять ка-
кой-либо из пяти еврокубков. И 
среди этих клубов — три «Дина-
мо». Столичный мужской кол-
лектив ждет «Раунда Шести» 
Лиги чемпионов, где встречается 
с немецким «Берлином» (5 апре-
ля на выезде и через неделю 
дома). Москвички на аналогич-
ной стадии ЛЧ уже провели пер-
вый матч и уверенно победили в 
гостях итальянскую «Модену» 
(3:0). И, наконец, девушки ка-
занского «Динамо» в полуфина-
ле Кубка ЕКВ сражаются с турец-
ким «Галатасараем». 

Несмотря на гостевое пора-
жение от «Галатасарая» со сче-
том 0:3 (23:25, 25:27, 16:25), у 
волейболисток из столицы Та-
тарстана шансы выйти в финал 
не настолько плохи, как может 
показаться болельщикам, не 
очень хорошо знакомым с регла-
ментом двухматчевых противо-
стояний еврокубков. Подопеч-
ным Ришата Гилязутдинова те-
перь в ближайшее воскресенье 
на своей площадке нужно выиг-
рывать 3:0 или 3:1, добившись 
назначения экстра-сета, а затем 
брать верх в этой укороченной 
партии (до 15 очков). Задача 
вполне выполнимая. 

В Стамбуле в составе победи-
тельниц самыми результативны-
ми стали итальянка Надя Ченто-
ни (15 очков) и представитель-
ница островного государства 
Тринидад и Тобаго Шинед Джек 
(14), которая в прошлом сезоне 
помогла «Уралочке» взять «се-
ребро» Суперлиги. А могло быть 
и «золото», не упади Джек в об-
морок на разминке перед нача-
лом финала со столичным «Ди-
намо». У казаночек на берегах 
Босфора отличилась болгарка 
Элица Василева, выигравшая 
для своей команды 14 мячей.

— Предстоящий ответный 
матч в Казани будет для нас на-
много сложнее, чем домашняя 
игра, — считает главный тренер 
«Галатасарая» Атаман Гюнейли-
гил. — По игре на своей площадке 
недоволен тем, как мы действо-
вали в стартовом сете — слишком 
большое количество ошибок, 
особенно на приеме.

Казаночки, похоже, были 
сильно измотаны двумя пятисе-
товыми марафонами в полуфи-
нальной серии чемпионата Рос-
сии против «Уралочки». Сейчас 
счет в этом противостоянии рав-
ный (1:1), третья и решающая 
игра состоится 8 апреля. Так что 
для команды Гилязутдинова вы-
ступление в первой декаде апре-
ля будет сверхважным. Если ди-
намовки и на внутренней, и на 
международной арене не про-
бьются в финалы, то требова-
тельное руководство клуба од-
нозначно сочтет сезон неудач-
ным. А это чревато самыми раз-
личными кадровыми выводами.

Вчера два наших клуба про-
водили первые матчи полуфина-
лов в Кубке Вызова. Волейболи-
сты новоуренгойского «Факела» 
дома победили «Галатасарай» — 
3:0 (25:12, 25:18, 25:19). Девуш-
ки из красноярского «Енисея» 
на выезде встречались с грече-
ским «Олимпиакосом». Резуль-
тат игры в Пирее  стал известен 
уже после подписания этого но-
мера «РГ».

ФУТБОЛ

Сборная 
России 
порадовала 
болельщиков

КОМПЛИМЕНТ 
ОТ ЧЕРЧЕСОВА

Илья Зубко, 
«Российская газета», Сочи

СТАДИОН «Фишт» в Сочи от-
крыли товарищеским матчем 
сборных России и Бельгии. Про-
пустив два мяча в концовке пер-
вого тайма, на перерыв наши 
футболисты ушли при счете 1:3 в 
пользу Бельгии. Но затем прове-
ли отличный по содержанию вто-
рой тайм, который увенчали 
голы Миранчука и Бухарова. Ни-
чья 3:3, которая при таких об-
стоятельствах имеет огромное 
значение хотя бы с точки зрения 
психологии. 

Главный тренер нашей коман-
ды Станислав Черчесов подчер-
кнул — все три мяча сборная Рос-
сии пропустила после розыгры-
ша стандартов. А кроме них, по 
мнению главного тренера нашей 
сборной, соперник почти ничего 
создать не смог.

— Мы успокоили ребят, попра-
вили кое-какие тактические мо-
менты. Они тоже остыли немно-
го. Надо было что-то менять, и 
мы поменяли. Тем более после 
первого тайма нам было понят-
но, что нас ждет после перерыва. 
Думаю, что замены дали резуль-
тат. Чего, кстати, не было в Крас-
нодаре, — так объяснил Станис-
лав Саламович чудесное прео-
бражение нашей команды после 
перерыва.

А еще Черчесов отдельно от-
метил поддержку заполнившего-
ся до отказа «Фишта»: «И хотел 
бы поблагодарить болельщиков, 
которые 90 минут нас гнали. Все 
время мы ощущали их поддер-
жку, и команда отреагировала 
соответствующим образом. Если 
бы такой поддержки до самого 
конца не было, было бы сложно 
переломить ситуацию».

Отметим, что в следующий 
раз национальная команда собе-
рется после завершения клубно-
го сезона. И будет готовиться 
уже непосредственно к Кубку 
конфедераций. Пожалуй, имен-
но после этого турнира, а не сей-
час можно будет делать какие-то 
выводы о работе Станислава 
Черчесова. В мае-июне он впер-
вые получит достаточно време-
ни, чтобы выстроить из отдель-
ных игроков единую команду. 
Контуры которой, будем над-
еяться, мы увидели во второй по-
ловине встречи с Бельгией.

Ну а на «Фиште» подводят тем 
временем не только футбольные 
итоги. Этот матч стал первым се-
рьезным тестом для стадиона пе-
ред двумя крупнейшими турни-
рами. Оценку «отлично», честно 
говоря, поставить пока никак 
нельзя. Организационных накла-
док хватало, и только по поводу 
работы журналистов у нас нако-
пился целый список вопросов. 
Операционный директор оргко-
митета «Россия-2018» Дмитрий 
Годунов, который после матча на 
них отвечал, честно признался: 
хорошо, что недочеты вылезли 
сейчас, когда есть еще время все 
исправить. Для того тесты, собст-
венно, и проводятся. И впереди у 
«Фишта» будет еще один серьез-
ный экзамен — финал Кубка Рос-
сии.

Пока же основной вопрос свя-
зан с запуском зрителей на ста-
дион. У входа образовались боль-
шие очереди. Как пояснил Году-
нов, связано это с тем, что поток 
зрителей распределился нерав-
номерно. Очень многие приеха-
ли на своих машинах, и южный 
вход оказался перегружен. На 
Кубке конфедераций личный ав-
тотранспорт использовать будет 
куда проблематичнее, поэтому 
народ пересядет на электрички и 
автобусы. Тогда, по мнению 
Дмитрия Годунова, зритель пой-
дет уже на северный вход.

Еще один существенный во-
прос — верхний ярус внутренних 
трибун за воротами, который 
журналистов прилично напугал. 
Болельщиков на него пока не пу-
скали и, как выяснилось, неспро-
ста. Несмотря на то, что формаль-
но всем требованиям ФИФА эти 
секторы соответствуют, их будут 
дорабатывать. По словам опера-
ционного директора оргкомитета 
«Россия-2018», речь идет в пер-
вую очередь о перилах и лестни-
цах, которые хотят сделать более 
безопасными и комфортными.

Матч Россия — 
Бельгия стал для 
обновленной арены 
«Фишт» первым 
серьезным испыта-
нием 

Несмотря на 0:3 в Стамбуле, казан-
ские динамовки не потеряли шанс 
выйти в финал Кубка ЕКВ.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

30 марта, четверг, 
«Матч ТВ»
15.15. Мужчины. Короткая программа. 

Прямая трансляция.

21.30. Спортивные пары. Произволь-

ная программа. Прямая трансляция.
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45
ТЫСЯЧ ДОЛЛАРОВ
призовых от Международного 
союза конькобежцев (ISU) полу-
чат победители чемпионата мира 
в женском и мужском одиночном 
катании. 

Фигурное катание  Медведева лидирует после короткой программы на ЧМ-2017

Проедет на одном коньке

Действующая чемпи-
онка мира и Европы 
Евгения Медведева 
вчера в короткой про-
грамме показала 
результат 79,01 балла.

20-летний Павел 
Красковский (справа) 
был одним из лучших 
в составе «Локомотива» 
в серии против СКА.Р
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

30 марта, четверг, 
Матч ТВ
19:00 «Ак Барс» — «Металлург» Мг. 

Прямая трансляция.
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